
PEDIATRIA — I
A Secretaria Municipal de Saúde

(SMS), por meio da Superintendência de
Urgências e Emergências, informa que o
atendimento da pediatria na UPA Rezende
estará suspenso das 7h, de sábado, 10/06,
até domingo, 11/06, às 19h, devido ao não
preenchimento da escala médica nesta
especialidade; nos demais períodos o
atendimento funciona normalmente.

PEDIATRIA — II
O cidadão que precisar do atendi-

mento pediátrico de urgência pode se di-
rigir a qualquer umas das outras três
UPAs da cidade: Vila Sônia, Vila Cristi-
na e Piracicamirim. Para minimizar os
impactos decorrentes da suspensão do
atendimento na pediatria à população, a
SMS disponibilizará transporte para os
pacientes pediátricos que procurarem a
UPA Vila Rezende e não tiverem condições
de se deslocar até as outras unidades.

TRINDADE
Apesar de não se declarar candida-

to a prefeito ou a vereador, ou vice-pre-
feito, o funcionário publico municipal
aposentado Wilson Trindade não deixa de,
todos os dias, manter contatos pelas redes
sociais, falando de esportes, de saúde, dan-
do graças a Deus por tudo e animando os
amigos e ouvintes das suas manifesta-
ções. Ótimo, está animado, pelo menos.

RIBEIRO
José Luiz Ribeiro, ex-vereador e ex-

secretário de Estado das Relações do Tra-
balho, entra para o governo do prefeito Lu-
ciano Almeida (PP). Zé Luiz, como é cha-
mado pelos amigos, lidera o Partido Soli-
dariedade em Piracicaba (SD) e vai para a
equipe da Prefeitura Municipal no lugar do
empresário José Luiz Guidotti Junior, o
Júnior Guidotto, como é chamado. São mu-
danças e Luciano Almeida que pensam,
tranquilamente no ano que vem, 2024,
quando acontecerão eleições municipais.

NOVO
O Partido Novo em Piracicaba vai

discutir, das 9 às 12 horas, a cidade de
Piracicaba, em evento no Salão do Varan-
da, ao lado do Restaurante Porto da
Praia, que contará com palestra do ex-ve-
reador Pedro Cruz, às 9h30. Cruz faz parte
da ONG Pira21. Já às 11h, o presidente es-
tadual da legenda, Ricardo Alves, estará
disponível para perguntas e respostas.

ZANIN — I
A jornalista Mônica Bergamo informa

que autoridades do governo e do Judiciário
que apoiaram a indicação de Cristiano Za-
nin para o Supremo Tribunal Federal (STF)
estão empenhadas em isolar o senador Sér-
gio Mogo (União Brasil-PR) em sua batalha
para que o nome do advogado seja rejeitado.
“As chances de que Moto tenha sucesso são
consideradas irrisórias”, escreve Mônica.

ZANIN — II
Ela acrescenta que a meta – dos alia-

dos de Zanin – é que Moro fique falando so-
zinho e que a oposição não se some a ele a
ponto de fazer “barulho grande” contra a es-
colha de Lula. Ela informa, ainda, que o go-
verno federal tem consolidados 42 votos no
Senado – um a mais do que o necessário para
a aprovação de Zanin. Já a oposição tem 12 e
27 senadores se declaram “independentes”.

ZANIN — III
Não deixa de ser, no mínimo, “curio-

so” presenciar as “voltas que o mundo dá”.
Se há apenas quatro anos, Sérgio Moro era
considerado o todo-poderoso da Lava Jato e
o piracicabano Cristiano Zanin “apenas” um
jovem advogado que assumiu o caso do ex-
presidente Lula, agora o jogo se inverteu. E,
para esse Capiau, idoso e cansado, Zanin se
engrandece, enquanto Moro se apequena.
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CANDIDATOS — I
A deputada estadual Professora

Bebel (PT) foi a primeira pré-candida-
tura lançada pela sua legenda, o Parti-
do dos Trabalhadores (PT). Como prin-
cipal interlocutora com o Palácio do
Planalto, através do presidente Lula e de
vários ministros de Estado, a Professo-
ra Bebel já deu o ritmo da campanha para
2024: será acelerado, com certeza.

CANDIDATOS — II
Outros pré-candidatos circulam

pela cidade, mas não têm, ainda, defini-
ção oficial do próprio partido. É o caso
do ex-prefeito Barjas Negri (PSDB), defi-
nindo-se como pré-candidato a prefeito,
circulando todos os dias pelo Centro e pe-
los bairros, assim como em bairros rurais,
e formando sua chapa de vereadores.

CANDIDATOS — III
Além de pré-candidato a prefeito

pelo partido seu, o PSDB — não há o que
discutir no Diretório Municipal, nem no
Estadual, nem no Nacional — o ex-mi-
nistro Barjas Negri (Saúde, de FHC) é o
mais acirrado crítico do prefeito Lucia-
no Almeida (PP). E os observadores de
plantão fazem análise de ambos.

CANDIDATOS — IV
Dizem, os observadores a este cansa-

do e idoso Capiau, que, em 2020, o próprio
então prefeito Barjas Negri (PSDB) foi “cabo
eleitoral” do prefeito Luciano Almeida (PP)
e, agora, o atual prefeito Luciano Almeida
é o grande “cabo eleitoral” do pré-candi-
dato a prefeito Barjas Negri (PSDB). É um
trocadilho por causa das reclamações.

CANDIDATOS — V
Corre firme como pré-candidato a

prefeito o deputado estadual Alex Madu-
reira (PL) — não é mais “de Madureira”,
só Madureira — que, nas eleições do ano
passado, como candidato à reeleição para
a Alesp, teve uma ampla votação em Pira-
cicaba, ficando-lhe reservado, pelo menos
no seu partido, a vaga de pré-candidato.

CANDIDATOS — VI
E como pré-candidato está o próprio

prefeito Luciano Almeida (PP, filiado re-
centemente), abrindo discussão na área po-
lítico-eleitoral, já que colocou um experi-
ente para definir os rumos da Administra-
ção: empresário Edvaldo Brito, que car-
rega longa experiência do que se chama de
“costura”. E está fazendo bem feita.

CANDIDATOS — VII
Vários outros nomes estão se colo-

cando como pré-candidatos nos partidos
com Diretório Municipal em Piracicaba.
Só que não há, ainda, definição de lança-
mento oficial. O deputado estadual Heli-
nho Zanatta (PSC), por exemplo, é um que
pode definir pré-candidatura ou ver a quem
dará apoio em 2024. Questão de tempo.

HARMONIA
Entre um caldeirão e outro, normal-

mente fervendo, o idoso e cansado Capiau
observa que, dos lados do Edifício do Cen-
tro Cívico e do Sindicato dos Trabalhado-
res Municipais (leia-se advogado e jorna-
lista José Osmir Bertazzoni), os ânimos
estão para o lado positivo dos entendi-
mentos sobre o lado jurídico do aumento
aos servidores. Palmas para todos.

Divulgação

O deputado estadual Helinho
Zanatta (PSC), vice-presidente
da Alesp, é agora vice-coordena-
dor da Frente Parlamentar das
Regiões Metropolitanas, e defen-

de a ideia de cada região tem
suas peculiaridades e, em es-
pecial, cada cidade tem os seus
detalhes. Por isso, é importante
o debate sobre os temas. A5

FRENTE PARLAMENTAR

Divulgação/Educadora

Na manhã de ontem (9), o ve-
reador Paulo Campos (Pode-
mos) lançou sua pré-candida-
tura a prefeito de Piracicaba.
Isso quer dizer que, se fosse
nos Estados Unidos, podería-
mos chamar de prévias, para
iniciar a discussão do tema, o
que é válido em todos os sen-
tidos da boa Política. Campos
nasceu em Piracicaba, cres-
ceu no Bairro Novo Horizonte,
e está cumprindo o seu tercei-
ro mandato na Câmara Muni-
cipal de Piracicaba. Sua ma-

VEREADOR PAULO CAMPOS É
PRÉ-CANDIDATO A PREFEITO

nifestação foi durante entrevis-
ta ao Programa “Comentaris-
tas”, transmitido pela Rádio
Educadora AM 1060, tendo
como âncora o jornalista Da-
nilo Telles, que está cobrindo
férias do radialista e diretor
Jairinho Mattos, em merecido
descanso pela Europa. Parti-
ciparam da bancada os comen-
taristas Pedro Marcílio, Edirley
Rodrigues e Francisco do Pra-
do, e o Programa Comentaris-
tas vai ao ar de segunda a sex-
ta-feira, das 12 às 13h30.

A12 a A14A12 a A14A12 a A14A12 a A14A12 a A14By Elson de Belém

Crab Vila Rezende fará
vacinação neste sábado
De 14 a 16 de junho, a vacinação segue nas 68 unidades de saúde da cidade:
CRABs e UBSs, das 8h às 15h (exceto Crab Paulista), e PSFs, das 8h às 16h

Neste sábado (10), das 9h às
14h, a Secretaria Municipal de Saú-
de abre a unidade Crab Vila Rezen-
de para imunização contra influen-
za/gripe, voltada à população com
mais de seis meses de idade; contra
a Covid-19, com a dose de reforço
bivalente para a população com
mais de 12 anos, e o reforço da Pfi-
zer pediátrica para crianças com

idade de 5 a 11 anos; e contra o
meningococo C (meningite) para
profissionais da Saúde, da Educa-
ção e adolescentes entre 15 e 19 anos
que, por algum motivo, não recebe-
ram a vacina na idade recomenda-
da (de 11 a 14 anos). Para receber a
vacina contra a Covid-19, o cidadão
deve ter, pelo menos, o esquema va-
cinal primário completo (1° e 2° do-

ses) e um intervalo mínimo de qua-
tro meses da última dose recebida.

MENINGITE — Para a imu-
nização contra a meningite, deve-
rão ser apresentados documentos
de identificação com foto ou ape-
nas o Cartão Pira Cidadão, além
da caderneta de vacinação e com-
provação de vínculo com as insti-
tuições de ensino e/ou saúde. Na

próxima semana, após o feriado,
de 14 a 16 de junho, a vacinação
segue nas 68 unidades de saúde
da cidade: CRABs e UBSs, das 8h
às 15h (exceto CRAB Paulista), e
PSFs, das 8h às 16h. O CRAB Vila
Rezende estará com horário espe-
cial de atendimento para imu-
nizar a população contra a gri-
pe e Covid-19, das 17h às 19h30.

Bongue abre hoje exposição sobre o “XV de Novembro”
Arquivo de Família

Nesse sábado (10), das 9 às
16 horas, será realizada no Su-
permercado Delta, unidade do
Bongue, uma exposição em ho-
menagem ao E.C. XV de Novem-
bro de Piracicaba. A iniciativa é
de um pesquisador independen-
te Zico. Em 2012, quando o advo-
gado Luís Beltrame era presiden-
te do XV, ele teve ideia de come-
çar a organizar um memorial do
clube e criou um espaço no Fece-

book, incluindo as peças que ia
conseguido coletar sobre a memó-
ria do cube. Adepto também das
estatísticas, passou a colecionar
fichas técnicas dos jogos impor-
tantes do clube, bem ao estilo do
que ensinaram   fizeram o jorna-
lista Rocha Neto e, mais recente-
mente, o radialista Mario Luiz,
com seus livros sobre a história
do clube. torcedor quinzista Ed-
nilson do Carmo, o Zico. A5

Zico, pesquisador independente, tem exposição em homenagem ao XV



A2
A Tribuna Piracicabana

Sábado, 10 de junho de 2023

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Antonio Lara

Não existem mais
namorados co-
mo antigamen-

te, aqueles que sabiam
fazer poéticas declara-
ções de amor e, muito
mais, escrevê-las em lin-
guagem eloqüente. Nes-
tes tempos de telefonia
celular e internet, as comunica-
ções amorosas se abreviaram
como mensagens comerciais. E é
inútil vasculhar baús à cata de
maços de papel vermelho amar-
rados com fitas de cetim bran-
cos.  As famosas cartas de amor.
Que fim as levou?... Lembro-me
ainda do Love Letters, uma canção
americana que fez muito sucesso
num velho filme americano; e de
uma outra canção, na voz de Isau-
rinha Garcia, que falava da men-
sagem amorosa trazida pelo car-
teiro. Quem as canta hoje em dia?

É uma pena. Pois as cartas de
amor fizeram gênero e muitas de-
las passaram para a história. Veja-
se a famosa correspondência de
Abelardo e Heloisa, os dois aman-
tes infelizes do século 12 que, se-
parados por um amor perseguido,
encerraram-se cada qual num con-
vento, trocando, a partir dali, car-
tas inflamadas de uma paixão
muito mais humana que divina. Os
dois amantes que pediram, em car-
tas, que fossem enterrados juntos,
tornando possível uma união pós-
tuma, já que em vida o preconceito
e a intolerância os haviam separa-
dos. De muitas cartas que eu lera
na adolescência, por exemplo, em
que Heloisa alude à impetuosa cor-
respondência entre os dois: "Quan-
do o céu inspirou a invenção das
cartas foi para o alívio das desgra-
çadas, para algum amante dester-
rado ou para uma amada cativa.
Elas vivem, falam e exprimem tudo
quanto o amor tem de mais terno;
por esse meio os desejos de um novo
coração se comunicam sem temor;
a alma se abre inteiramente aos
olhos do amado; a ausência fica
enganada e, passando a distância
dos lugares, um suspiro vai da Ín-
dia ao Pólo". Um pouco mais sobre
o amor de Heloisa e Abelardo, ver
o filme "Em nome de Deus".

Pensando nos amantes fran-
ceses reunidos depois de mortos,
volto à lembrança para o Brasil, de
Machado de Assis e sua amada Ca-
rolina Augusta Xavier de Novais.
Outro reencontro póstumo daque-
les que se amaram ternamente em

vida. E como o sabería-
mos com segurança se o
testemunho do próprio
escritor, em carta de 2
de março de 1868, não o
houvesse confessado
para a posteridade?... Ei-
lo: "Tu pertences ao pe-
queno número de mu-
lheres que ainda sabem
amar, sentir e pensar.

Como te não amaria eu? Além dis-
so, tens para mim um dote que re-

alça mais; sofreste. É minha ambi-
ção dizer à tua grande alma desa-
nimada: levanta-te, crê e ama; aqui
está uma alma que te compreende
e te ama também". Eis uma decla-
ração nada casmurra do criador
de Bentinho e Capitu. E que atra-
vessa mais de um século para nos
dizer que os homens, quando
amam sejam ou não românticos
ou realistas, são tomados das
mais puras e singelas emoções.

E por falar em realismo, va-
mos até Portugal em busca da pa-
lavra emocionadas do grande mes-
tre Eça de Queiroz. Apaixonado pela
noiva Emilia, irmã de seu grande
amigo, o Conde de Rezende, Eça
escrevia em 22 de janeiro de 1886:
"Nunca, como agora, me sorriu
tanto e tanto me encantou a espe-
rança de vivermos sós e um para o
outro. Parece-me que definitiva-
mente perdi o interesse pelo mun-
do. Mundo no sentido de munda-
nidade. Tudo que não seja viver
escondido espiritual numa casi-
nhola pobre ou rica, com uma pes-
soa que se ama, e no adorável con-
forto espiritual. Possa Deus, na sua
infinita bondade, permitir que esse
seja o nosso Destino. Arte e Amor -
com A grande! Eles merecem-no;
são as duas expressões supremas
da vida, completam-se um pelo
outro, e fora deles tudo é nada".

Não decididamente, as pesso-
as hoje não sabem mais escrever
cartas de amor. Talvez porque não
saibam mais escrever.

Mensagem a minha amada
Mariah, lembrando que: o nosso
amor é real, é sentir, é querer, é
tocar, é alcançar, é pedir para ser
amado. Amor é você e eu. Amo-te!

———
Antonio Lara, articulista,
alprocol_harum@hotmail.com

Cartas de amor
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Eleni Cunha Caldeira

Nesse mundo louco e total-
mente desprovido de prin-
cípios, valores e respeito

mútuo, nos deparamos muitas ve-
zes com o ser humano (no senti-
do claro e objetivo) de uma igno-
rância intelectual e sem "papas na
língua", popularmente falando.

Partindo desse princípio, po-
demos realmente distribuir tro-
féus de bronze para a maioria da-
queles que, se sábios, principal-
mente por fazerem uso das pala-
vras (prata) mas de um modo
grotesco, indevido e maldoso, o
qual na realidade não mereceria
nem o bronze, talvez o latão.

Nos deparamos no dia a dia
com pessoas que se dizem e mui-
tos de uma certa forma o são au-
toridades, políticos (na realida-
de politiqueiros), gestores públi-
cos, entre outros, que não pos-
suem o discernimento e, muitas
vezes, levados pelo "calor do mo-
mento" chegam de uma forma
grotesca a agredir moralmente
aqueles de sua convivência tan-
to familiar como profissional.

Pensar, refletir, analisar não faz
parte de pessoas descontroladas
emocionalmente, e muito menos
de pessoas sensatas e humanas.

Agredir verbalmente, julgar
sem o direito de o fazer, é co-
mum entre pessoas egocêntri-
cas, totalmente egoístas e por-
que não dizer problemáticas.

Observando nosso cenário
político atual, fica evidente quan-

tas palavras são proferidas que
destilam ódio e nem por um mi-
nuto vão em busca de soluções.

Na realidade, as palavras ru-
des e humilhantes proferidas a al-
guém sejam o reflexo de suas pró-
prias atitudes e são medidas pela
mesma régua de quem as usa.

Não sei ao certo se esses seres
humanos que possuem um invólu-
cro bonito, assim como um presen-
te de luxo , uma dia conseguirão
tirar suas próprias máscaras e ad-
mitirem que durante toda sua vida,
talvez não consigam nenhum tro-
féu com que possam se orgulhar, e
sim um memorial de derrotas para
se envergonhar, onde na sua ve-
lhice servirá como mural para apoi-
ar-se e derramar suas lágrimas
geradas pelo arrependimento de
todas as marcas que deixaram em
cada um q passou pela sua vida.

Ah... e não se esqueçam ja-
mais: a palavra é prata e o silên-
cio é ouro, e somente os sábios
conseguem entender o quão é
gratificante e nobre silenciar na
hora certa e descobrir nesse si-
lêncio a grandiosidade da sua
alma e a importância em esten-
der as mãos e não apontar o dedo!

———
Eleni Cunha Caldei-
r a ,  f u n c i o n á r i a  p ú -
blica municipal
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O uso das palavras ou abuso?

Trilogia contraditória e utópica
Armando A.

dos Santos

Concluí meu úl-
timo artigo, na
Tribuna Pira-

cicabana, dizendo
que existe uma con-
tradição interna na
trilogia da Revolução
Francesa, por onde
ela, além de ambígua e acoberta-
dora de crimes e injustiças his-
tóricas, é também contraditória
e utópica. Não era minha inten-
ção me aprofundar nesse parti-
cular, mas um simpático pedido
que chegou por e-mail, de uma
leitora muito prezada da nossa
coluna, me faz retornar ao tema.

O lema "Liberdade, Igual-
dade, Fraternidade" embute
uma contradição interna. Con-
siderando-se a natureza huma-
na como ela é na realidade, é
fácil constatar que os homens
não apenas são desiguais em
seus talentos e virtualidades,
mas ainda quando colocados em
situações de paridade compor-
tam-se de modo diferente. Isso
se forem livres, claro. Não é pos-
sível haver liberdade sem que
dela decorram desigualdades.

O único modo de assegurar
a igualdade é violentando a li-
berdade. Não é preciso dar exem-
plos na História, nem em países
de nosso tempo, dessa realida-
de. Na verdade, Liberdade e
Igualdade são conceitos antitéti-
cos que não podem coexistir se en-
tendidos ambos na mesma pleni-
tude. Para coexistirem, há que sa-
crificar um dos dois, ou os dois.

Também à Fraternidade a
Igualdade de certa forma se opõe.
Fraternidade, amor, amizade, so-
lidariedade etc. são coisas que só
podem existir entre diferentes. Se

Ou se impõe aOu se impõe aOu se impõe aOu se impõe aOu se impõe a
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não houvesse diversida-
de entre os seres huma-
nos, se todos fossem
iguais como duas gotas
de água o são, não ha-
veria complementarida-
de, não haveria visões
diferentes que se comple-
tam, não haveria a me-
nor possibilidade de
praticar a caridade e o

amor. É a diversidade que produz
condições em que nos conhecemos
melhor, em que nos completamos,
em que nos amamos. Um casal que,
por absurdo, gerasse 10 filhos ab-
solutamente iguais, teria gerado 10
clones que jamais constituiriam
uma fraternidade. Seria como um
piano em que todas as teclas tives-
sem a mesma nota. Seria incapaz
de produzir qualquer harmonia.

Marx entendia que o primeiro
passo para a implantação do socia-
lismo pleno seria a instalação de
uma ditadura do proletariado. Tal
ditadura era inevitável, segundo
ele, mas não deveria ser permanen-
te. Na ótica marxista, a ditadura
do proletariado conseguiria, por
meio da educação socialista das
novas gerações, modificar profun-
damente a natureza humana, de
tal forma que fosse possível conci-
liar a plena liberdade com a total
igualdade. O homem novo produ-
zido pela educação socialista e li-
berto de laços familiares seria ca-
paz de superar o próprio egoísmo,
de modo a se dedicar à coletividade
com o mesmo empenho com o qual
normalmente as pessoas se empe-
nham para o próprio benefício e dos
seus. Assim se superaria, na visão
teórica e utópica de Marx, a oposi-
ção entre Liberdade e Igualdade,
dois conceitos expressos no lema
clássico da Revolução Francesa.

Na realidade, onde existe liber-
dade como valor supremo, e onde

cada indivíduo procede livremen-
te de acordo com sua vontade, é
inevitável que surjam desigualda-
des; e se a igualdade é imposta
como ideal supremo, desaparece
forçosamente a liberdade. Igual-
dade total e liberdade plena são
predicados inconciliáveis. Ou se
impõe a igualdade e a liberdade
vai pelos ares, como nos regimes
socialistas e comunistas, ou se
respeita a liberdade e as diferen-
ças surgem naturalmente. As di-
ferenças sociais não são um mal
em si, o mal está nos seus exces-
sos. Se as diferenças forem har-
mônicas e proporcionadas, são um
bem, pois estimulam ao progresso,
ao trabalho, à autossuperação. Se
a ninguém faltar o necessário, qual
é o mal de haver diferenças?

O marxismo imaginava que na
fase da ditadura do proletariado
se sacrificaria a liberdade, mas ape-
nas provisoriamente; um regime
em que o proletariado governasse
ditatorialmente poderia, por meio
da educação das novas gerações,
chegar rapidamente à constituição
de um "homem novo" socialista,
desprovido de interesses privados
opostos ao interesse coletivo. O ego-
ísmo que tradicionalmente movia
os indivíduos seria, então, aplica-
do ao bem comum, ao interesse co-
letivo. Atingido esse estágio evolu-
tivo, a ditadura do proletariado
deixaria de ser necessária; chega-
ria então o processo ao seu final,

com o estabelecimento de uma
sociedade sem classes, na qual
todos seriam iguais e viveriam li-
vres e em perfeita felicidade. Ter-
se-ia, então, perfeitamente reali-
zável e sem utopia, um regime em
que coexistiriam a perfeita liber-
dade e a completa igualdade.

Essa esperança, que embalou
gerações sucessivas de comunis-
tas e socialistas, teve importância
política enorme ao longo do sécu-
lo XX, com a imensa força agluti-
nadora e arregimentadora que as
utopias têm. São irrealizáveis,
mas assinalam rumos, são bali-
zas orientadoras poderosíssimas.

A realidade social implanta-
da pelos regimes comunistas é
bem diferente das suas apregoa-
das promessas: a imensa maio-
ria da população vivendo na mi-
séria, e uma pequena nomenkla-
tura gozando de privilégios enor-
mes. A falta de liberdade, a dita-
dura mais feroz, a total ausência
de respeito aos direitos humanos
mais fundamentais, os genocídi-
os e os Gulags (campos de prisio-
neiros submetidos a trabalhos
forçados), tudo isso foi justifica-
do pela historiografia comunis-
ta, como uma fase indispensável
da evolução humana, rumo à li-
berdade que, num futuro remo-
to, poderia coexistir com a perfei-
ta igualdade. Deu no que deu.
Não podia ser de outra forma.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Em mais uma iluminada
madrugada, grandes telas
 se abrem e ali estavam os

nossos amigos espirituais da Co-
lônia Manto da Luz. O Mentor
se aproximou e passamos a dia-
logar. Amado irmão, todo o co-
nhecimento adquirido em cada
existência, traz profunda modi-
ficação em costumes e hábitos, e
por dizer nas crenças e influên-
cias que exerceram em todas as
civilizações. É pelo coração, que
está a razão das grandes revela-
ções. Deus é único, Soberano Se-
nhor e Criador de todas as coi-
sas.  A verdadeira fé é eterna e
guia com disciplina a vida futu-
ra. Deus é recompensa e glória,
felicidade em vossa verdadeira
pátria. Toda virtude, pensamen-
to e honra pelo caráter, expressa
a Divindade. Deus é imparcial,
soberanamente justo, bom e mi-
sericordioso. O princípio da igual-
dade entre os homens perante
Deus é a fraternidade universal.
Somos a soma de milhares de an-
tepassados e possuímos os verda-
deiros atributos da Divindade. A
imortalidade da Alma está em
nossa vida futura. Outro Mentor
se aproximou, pediu licença e per-
missão e complementou. A vida
presente é de grande importância
e deve ser amplamente compre-
endida. A humanidade tem se
afastado dos ensinamentos do
Mestre Jesus Cristo. Compreen-
dê-las traz dias melhores e toda
revelação das verdades de nosso
Pai. Apreender o sentido das
palavras, é liberdade e permis-
são para conhecer as leis da na-
tureza. Aprender sempre com
os erros. A liberdade de consci-
ência, são luzes especiais e ne-
cessárias para a nossa evolu-
ção. De boa-fé, a humanidade
precisa abandonar o seu ponto
de vista material e compreen-
der as causas e leis. O futuro, a
lógica e o bom senso, começa a
separar da realidade os sistemas
utópicos. Assim, agradeceram o
nosso diálogo e seguiram em
mais uma Missão Socorrista.

Em seu coração está a razão
das grandes revelações

Dirceu Cardoso Gonçalves

Atroca desmedida de farpas
e os argumentos utilizados
 pelos agentes do embate

político e ideológico vivido nas últi-
mas décadas pelo nosso país, cons-
tituem verdadeiros assassinatos de
reputações. O contencioso que le-
vou Lula do poder ao cárcere e o
reabilitou para novamente gover-
nar carece de melhores definições
e esclarecimentos que deem ao povo
elementos suficientes para compre-
ender suas verdadeiras facetas. Da
mesma forma, os procuradores e
magistrados que atuaram na Ope-
ração Lava Jato - da primeira ins-
tância ao Supremo Tribunal Fe-
deral - precisam ser submetidos
ao pente fino que afaste as dúvi-
das sobre seu trabalho; se o ma-
terial que os orientou e deu cau-
sa às suas ações (mensalão, petro-
lão e eventos paralelos) de fato exis-
tiram e principalmente se tiveram
a mão de Lula e seus parceiros.

Deltan Dallagnol, ex-procura-
dor-chefe da Lava Jato, acaba de
perder o mandato de deputado fe-
deral por razões que carecem de
melhores esclarecimentos. O ex-
juiz (hoje senador) Sérgio Moro
corre o mesmo risco. Agora apa-
receu alguém que diz ter atuado
como agente infiltrado e ilegal do
então magistrado. São informes
que devem ser dissecados até ren-
derem elementos suficientes para
punir o acusado ou, se comprova-
dos inverídicos, voltarem-se con-
tra quem os utilizou em falso tes-
temunho. Quem confessa ter atu-
ado infiltrado, para desvio da Jus-
tiça, tem de ser punido, pois isso é
crime. Quanto a Moro, os que pre-
tendem puni-lo, não devem se es-
quecer que ele apenas proferiu as
sentenças de primeira instância a
as penas que aplicou foram man-
tidas e até aumentadas nas ins-
tâncias superiores. Seria o caso
de punir desembargadores e mi-
nistros dos tribunais superiores
que também atuaram no caso?

Desde o recrudescimento da
cena política, ideológica e admi-
nistrativa, a Nação é bombarde-
ada diuturnamente pelas ações
do "nós contra eles" e "deles con-
tra nós". O Poder Judiciário, tan-
tas vezes provocado pelos própri-

os políticos, tornou-se algoz da
classe e frequentemente é acusa-
do de legislar e até governar, em
flagrantes invasões às prerrogati-
vas do Legislativo e do Executivo.

Recente levantamento revela
haver atualmente 130 deputados
federais e 20 senadores processa-
dos no STF. A simples abertura de
investigação ou processo é um pre-
juízo porque sugere o cometimento
de ilícitos e, via-de-regra, a má ima-
gem do político não se desfaz quan-
do ele é absolvido ou o processo
arquivado por falta de provas.

Como cidadãos, não temos
raciocínio pré-concebido contra os
políticos, nossos representantes
eleitos. São eles próprios, com
suas atividades e embates, que
acabam caminhando rumo ao
descrédito. Com tudo o que se tem
falado, contra e a favor, da Ope-
ração Lava Jato, de seus opera-
dores e réus, é difícil ao povo fa-
zer juízo de onde está o certo e o
errado. O mais indicado é o es-
clarecimento completo dos fatos
apurados e, especialmente, qual
a participação de cada envolvido.
Não basta a Justiça condenar (ou
absolver) com base em filigranas
processuais; é preciso esclarecer o
povo das razões que levaram à de-
cisão porque, sem esse cuidado, o
paciente continua culpado e con-
denado aos olhos do povo a quem
nas próximas eleições vai pedir o
voto. Daí a imagem sofrível de que
hoje padece o político brasileiro, que
pelas circunstâncias, mesmo ab-
solvido ou de processo tranca-
do, é incapaz de se safar por com-
pleto das imputações um dia pro-
duzidas  por seus adversários.

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo;
aspomilpm@terra.com.br
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O eleitor e as pendências
dos políticos

Amados e queridos leitores.
Em cada existência e em cada
ocasião, ela é única e podemos
aprender e resinificar, e sem-
pre com gratidão na mente e no
coração, viver e evoluir. Depen-
de de cada um, prolongar ou
abreviar a sua permanência. Do
berço ao túmulo. O que você
faz, importa. A liberdade é uma
prova de sabedoria, de bonda-
de e de plena Justiça de Deus,
pois, somos obreiros do nosso
próprio futuro. Quem sabe o
que planta, não teme a colhei-
ta. Na vida espiritual, no pla-
neta Terra ou no espaço infini-
to, toda transformação se ope-
ra. Nossa Missão é nos elevar
na hierarquia dos mundos. Se
Deus é um Ser infinito, Ele pode
fazer algo de infinito. Acredite
que, em seu coração, está a ra-
zão das grandes revelações. E
finalizamos refletindo com a
mente e o coração com os gran-
des Mestres da humanidade.
"Jesus Cristo - Eu Sou o Cami-
nho a Verdade e a Vida", "Lao-
Tsé - Uma longa viagem come-
ça com um único passo", "Sa-
mael Aun Weor - O Eu é a raiz
da dor. O Eu é a raiz da igno-
rância e do erro. Quando o Eu
é dissolvido, somente fica den-
tro de nós o Cristo Interno",
"Krisnamurti - Ignorante não
é aquele sem instrução; é aque-
le que não conhece a si próprio",
"Confúcio - Não faça a outros
o que você não quer que seja
feito a você", "Sócrates - Só
quem entende a beleza do per-
dão, pode julgar seus semelhan-
tes", "Santo Agostinho - O dom
da fala foi concedido aos homens
não para que eles enganassem
uns aos outros, mas sim para
que expressassem seus pensa-
mentos uns aos outros" e "Pla-
tão - Não espere por uma crise
para descobrir o que é importan-
te em sua vida". Luz e sabedoria.
E com a amada, querida e esti-
mada Alma gêmea, a nossa eter-
na gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.
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PRIORIDADE/
AGILIDADE
Meio do ano, recesso che-

gando, e o Congresso Nacional
com muito trabalho pela fren-
te. O que se vê, é a Câmara dos
Deputados mais ágil, enquan-
to o Senado Federal trava mui-
to. Um porém: se os deputa-
dos são mais rápidos, os sena-
dores dizem que para eles che-
gam matérias com o tempo se
esgotando. Com muitas MPs e
projetos importantes para vo-
tar, (além das várias CPIs), a
ordem é acelerar. Atrapalha,
uma conhecida postura das
duas casas: basta um feriado

para que os sete dias sejam com-
prometidos: folga geral. Nesse
ritmo, fica muito difícil. O
pior: um vício insolucionável.

PONTO FINAL
E, o nosso querido e glori-

oso XV? Embora bem colocado
na tabela de classificação
(vice-líder), segue na base de
uma no cravo e uma na ferra-
dura. Não consegue jogar bem
em Piracicaba, mesmo com o
adversário tendo dez em cam-
po. Já fora, costuma se dar
bem. Vamos ver como se sai
hoje (10), contra a líder Patro-
cinense, em terras mineiras.

O Brasil vai seguir
avançando
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Professora Bebel

Qu a n d o ,  e m
2022, nos colo-
camos a tarefa

de derrotar o bolso-
narismo e a extrema
direita então no po-
der, sabíamos que a
vitória eleitoral repre-
sentaria não o fim,
mas o início de um processo.

Para derrotar Bolsonaro e um
sistema de poder que estava pro-
movendo a destruição da econo-
mia brasileira e a retirada massi-
va de direitos trabalhistas e soci-
ais, foi necessária a construção de
uma aliança amplíssima, com se-
tores de direita e segmentos de
esquerda que até então vinham
caminhando de forma separada
do Partido dos Trabalhadores.

Isso se fez, porque a maioria
da população brasileira dava sinais
de que queria e apoiaria essa alian-
ça, para que o Brasil pudesse sair
da rota destrutiva em que se en-
contrava. O presidente Lula ven-
ceu as eleições por uma margem
estreita de votos, demonstrando
que a extrema-direita continuaria
muito forte, sobretudo porque no
primeiro turno da eleição elegeu
grandes bancadas na Câmara dos
Deputados e no Senado Federal.

Ao mesmo tempo, o chama-
do "centrão" também manteve
grandes bancadas nas duas ca-
sas legislativas e detém a presi-
dência da Câmara dos Deputa-
dos, na figura de Artur Lira, que
já fora o fiador do governo Bol-
sonaro e articulador do orçamen-
to secreto, com todas as conse-
quências que conhecemos. Dentro
do próprio governo, ao mesmo tem-
po, mantém uma correlação de for-
ças que reproduz a aliança eleito-
ral, com representantes do agro-
negócio, de um lado, e dos traba-
lhadores sem terra, de outro. De
ambientalistas e de empresários
com interesses econômicos em áre-
as de preservação. De movimentos
que defendem a educação pública
e outros setores vinculados a em-
presários da área da educação.

É neste cenário de dificulda-
des e contradições que o Brasil
vem avançando. Avança na reto-
mada das políticas públicas para
mulheres, negros, pessoas com
deficiências, pessoas LGBTQIA+.
Avança na retomada da valoriza-
ção do salário mínimo, em políti-
cas de incentivo à criação de em-
pregos, na retomada do Bolsa-Fa-
mília, do programa Minha Casa,
Minha Vida, Luz para Todos e
tantas outras iniciativas que nos
governos Lula e Dilma permitiram
ao nosso país melhorar a vida de
toda a população. Também reto-
mamos nossa presença soberana
no mundo. O Brasil não é mais
um pária internacional, rejeitado
ou ignorado pelos principais paí-
ses e sim uma presença requisita-

da não apenas junto
às nações mais ricas,
mas em todos os qua-
drantes do planeta.

Hoje, o principal
freio ao crescimento
econômico no Brasil é a
alta taxa de juros, que
vem sendo mantida no
patamar de 13,75% pelo
Banco Central, presidi-

do por Roberto Campos Neto, cuja
notória ligação com o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro se expressa em
suas atitudes e opiniões e na recu-
sa em baixar os juros alegando a
alta inflacionária. A inflação me-
dida pelo IPCA (Índice de Preços
ao Consumidor Amplo), no en-
tanto, desacelerou de 0,71% em
abril para 0,23% em maio, con-
trariando previsões pessimistas
que previam um estouro da in-
flação neste ano.  Veremos qual
será o pretexto para manter ju-

ros altos diante desses dados.
A queda na taxa de juros sig-

nificará espaço para política de
crédito que permita às grandes e
pequenas empresas investirem
na expansão de seus negócios,
gerando mais oportunidades de
emprego e renda. Permitirá tam-
bém ao cidadão comum renego-
ciar dívidas bancárias e outros
financiamentos. Aliás, para dí-
vidas até R$ 5 mil essa oportu-
nidade já estará sendo oferecida
por meio do programa Desenro-
la Brasil, do Ministério da Fa-
zenda. A expectativa é a de que
70 milhões de pessoas possam
utilizar esse facilitador para qui-
tar suas dívidas em até 60 meses
e que isto reduza a taxa de inadim-
plência das famílias em 70%.

Por outro lado, no Congres-
so Nacional, a aliança entre a ex-
trema direita e o centrão dificul-
ta a tramitação de projetos im-
portantes para o Brasil e impõe
derrotas como a votação do mar-
co temporal criado pelo governo
anterior para a demarcação de
terras indígenas. É fundamental
que o Senado Federal rejeite esse
projeto e isso só poderá ser obti-
do com muita mobilização.

Aliás, esse é o caminho que de-
vemos manter e ampliar, a mobili-
zação social, nas ruas, nas redes,
em Brasília e em todos os espaços
para o que Brasil possa seguir
avançando. Estamos em disputa
e não podemos baixar a guarda.

———
Professora Bebel, deputa-
da estadual (PT), segunda
presidenta da Apeoesp

A importância da mobilização da sociedade civil
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Max Pavanello

Na última terça-
feira, 06, estava
pautado o re-

querimento de ur-
gência do Projeto de
Lei n° 752/2021, de
autoria do Tribunal
de Justiça do Estado
de São Paulo.  Recen-
temente, já escrevemos sobre
esse PL aqui nesta coluna.

Apenas para relembrar, o Tri-
bunal de Justiça visa a majorar as
custas e despesas para os cidadãos
e empresas que buscam o Poder
Judiciário para verem seus direi-
tos reconhecidos. Segundo estudos
da Comissão de Jurimetria da OA-
BSP o impacto chegará a 212%.

As desculpas são as mais es-
farrapadas possíveis, como as cus-
tas no Estado de São Paulo são das
mais baratas do país e os cidadãos
estão propondo muitas ações.

Vivemos num Estado De-
mocrático de Direito, no qual o
Poder Judiciário é quem detém
o poder de pacificação da socie-
dade. Por isso, que bom que esse
pilar da Democracia, o Poder
Judiciário, tem sido acionado!
Ao invés disso, as pessoas po-
deriam tentar fazer justiça pe-

las mãos, o que é pés-
simo para a sociedade.

Na terça-feira não
seria votado o mérito
do projeto, mas sim, a
sua tramitação em re-
gime de urgência.  Em
conversas particulares
com Deputados e De-
putadas Estaduais o
clima era de já passou

(o regime de urgência). A aprova-
ção do regime de urgência é relati-
vamente simples, exige maioria
simples e quórum de 48 votantes.

Temos 94 Deputados e Deputa-
das Estaduais. Assim, se 48 deles
registrassem votos, a maioria sim-
ples seria suficiente para aprovar a
urgência, ou seja, com 25 votos o re-
gime de urgência estaria aprovado.

O PL conta com a simpatia
do Governo Estadual, que pos-
suem maioria na Assembleia
Legislativa, portanto, conse-
guir 25 votos, num quórum de
48 votantes era tranquilo.

A OABSP, exercendo sua
função de ser a voz da sociedade,
tem lutado contra a aprovação
desse absurdo aumento de taxas.

Aliás, causa espécie que o
Governador Tarcísio de Freitas
(Rep) seja simpático ao PL n°
752/2021, pois em seu progra-

ma eleitoral defendeu a redu-
ção de tributos. Sempre disse
que não aumentaria impostos.

Majorar custas processuais
é aumentar taxas, no popular,
"aumentar impostos". A imensa
maioria dos Deputados e das
Deputadas também defendiam a
redução da carga tributária.

Enfim, nesse contexto, colo
já dito, o clima era de já pas-
sou (o regime de urgência).

Um parêntese, o regime de
urgência acelera a tramitação,
pois o PL "pula" as comissões.

A OABSP e suas Subseções
usou a estratégia de conversar
individualmente com os Depu-
tados e Deputadas Estaduais,
procurando convencê-los de
quão nefasto é esse projeto.

Além disso, através das Sub-
seções, percorreu as Câmaras Mu-
nicipais buscando apoio contra a
aprovação tanto do regime de ur-
gência quanto do próprio PL. Mais
de 100 Câmaras Municipais apro-

varam moções contrárias ao proje-
to. Dentre elas, a de Piracicaba.

Também, na última terça-fei-
ra, 06, a OABSP mobilizou a ad-
vocacia e colocou mais de 500 ad-
vogados e advogadas na ALESP.
A maioria gestores de Ordem,
portanto, representavam muito
mais do esse número de 500. Dois
plenários ficaram lotados.

A mobilização surtiu frutos, o
requerimento de urgência foi obs-
truído. Deputados e Deputadas que
usaram da palavra realçaram a
quantidade expressiva de Câmaras
Municipais que aprovaram as mo-
ções de repúdio ou de apelo con-
tra o aumento de tributos. Tam-
bém, enalteceram o poder de mo-
bilização mostrado pela OABSP.

Deputados e Deputadas são elei-
tos e eleitas para representarem a
sociedade, que deve externalizar seus
posicionamentos por meio de argu-
mentos e manifestações pacíficas.

Deixo registrado meus cum-
primentos aos dois líderes que uni-
ram a advocacia na defesa da soci-
edade, Patrícia Vanzolini e Leonar-
do Sica, Presidente e Vice-Presiden-
te da OABSP, respectivamente.

———
Max Pavanello, advo-
gado, conselheiro sec-
cional da OAB-SP
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Sergio O. Moraes

“Em Lodz, Henia
 Reinhartz, mili-
 tante do grupo

clandestino Bund, con-
seguiu transportar
para o gueto livros que
os nazistas não haviam
incinerado e os colocou
na cozinha do aparta-
mento que sua família ocupava, que
virou, assim, uma biblioteca escon-
dida”, trecho do artigo da “Folha”
sobre o livro “A luz dos dias”, de
Judy Batalon (Ed. Rosa dos Tem-
pos). Quinta-feira, primeiro de ju-
nho, 32ª Reunião Ordinária da
Câmara Municipal. Na pauta o re-
querimento de número 490/2023,
que solicitava à Câmara para que
no próximo dia 28, a partir das
14h30, tenhamos uma audiência
pública para discutir a elaboração
do Plano Municipal do Livro, Lei-
tura, Literatura e Bibliotecas
(PMLLLB). Para o bem de nossas
cidade, de leitores e futoros leito-
res: o requerimento foi aprovado!

Agradeço às senhoras e se-
nhores vereadores e vereadoras
que, presentes à reunião, votaram
pela aprovação desse texto. Agra-
deço e no dia 28 pretendo estar na

Câmara para a audiên-
cia. Sentar-me nova-
mente ao lado das pes-
soas que encontrei e co-
nheci nas reuniões que
participei. Ao lado tam-
bém das que puderem
estar presentes para ex-
pressar seu amor pelos
livros, que reconhecem
a importância da leitu-

ra, de uma biblioteca. Nem que seja
na cozinha de um apartamento.

Noite de terça-feira, 6 de ju-
nho, também na Câmara, a soleni-
dade comemorativa do Dia do Meio
Ambiente, entrega do Prêmio Chi-
co Mendes de Ecologia. Foi parti-
cularmente especial. Especial pelo
tema “Água”— afinal, há um rio
que passa em nossas vidas. Especi-
al por ter sidona véspera (literal-
mente) do julgamento do “Marco
Temporal”, essa estupidez que me
fez buscar “Hello, Brasil!”, do sau-
doso Contardo Calligaris, para ten-
tar uma compreensão além da ga-
nância. A Solenidade à véspera do
julgamento do “Marco”, pelo sim-
bolismo do momento, foi especial.

Especial também para que os
que fomos contemporâneos não
esqueçamos Chico Mendes. Espe-
cial para chamar a atenção de

quem chegou depois, necessário
conhecê-lo. Há que assistir o ví-
deo da solenidade, até o final.
Adianto que há uma emocionan-
te performance, bela e triste, a arte
imitandoa vida interrompida. O
endereço: https://m. camara
piracicaba.sp.gov.br/a-61351 .

Conhecer “Chico”, os tantos
“Chicos”, brancos e pretos passa
pela leitura, óbvio. E ela, a quantas
anda? Se por um lado não há novi-
dade na deficiência crônica de lei-
tura em nosso país de “colono e
colonizador” (certo, Calligaris?), a
constatação da falta de professo-
res dá um nó na garganta, na me-
dida em que perpetua o problema.

A matéria do dia 31 de maio:
(https://www1.folha.uol.com.br/
educacao/2023/05/desistencia-
atinge-7-em-cada-10-alunos-de-
formacao-de-professores-em-
exatas.shtml) assusta. Sim, vamos
piores em “exatas”, mas antes de
chegarmos à Física, que se encon-

tra em pior situação na formação
de professores, é preciso saber ler,
depois somar, subtrair, dividir,
multiplicar, há um caminho antes,
sabemos. Mas e os professores e
professoras do Curso de Letras
para nos ensinarem a ler e escre-
ver? O início? A matéria assusta.

Em nossa cidade a Unimep
já abrigou um Curso de Letras,
nota máxima na avaliação da
CAPES. Está entre os cursos ex-
tintos. Por quê? Não me satisfaz
a justificativa de baixa procura,
não quando se trata de preparar
alguém para ensinar uma crian-
ça ou adulto a ler e a escrever. A
justificativa torna-se simplista di-
ante da importância e gravidade
do problema. Continuo: (https:/
/adusp.org.br/universidade/
apalesp-fflch/), o título: “Audiên-
cia Pública na Alesp expõe escas-
sez de docentes e colapso de disci-
plinas e habilitações do Curso de
Letras da FFLCH”, aconteceu na
noite do dia 18 de maio: o Curso
de Letras da Faculdade de Filoso-
fia, Letras e Ciências Humanas, da
USP. De novo: por quê? Por quê?

———
Sergio Oliveira Mora-
es, físico e professor
aposentado Esalq/USP

São Pedro e as festas juninas
A Covid-19 afetouA Covid-19 afetouA Covid-19 afetouA Covid-19 afetouA Covid-19 afetou
e está afetandoe está afetandoe está afetandoe está afetandoe está afetando
todo o mundo,todo o mundo,todo o mundo,todo o mundo,todo o mundo,
embora jáembora jáembora jáembora jáembora já
tenhamos vacinatenhamos vacinatenhamos vacinatenhamos vacinatenhamos vacina
que está surtindoque está surtindoque está surtindoque está surtindoque está surtindo
bons efeitosbons efeitosbons efeitosbons efeitosbons efeitos

Aldo Nunes

Junho, sexto mês
do ano, chega na
nossa querida São

Pedro para as comemo-
rações juninas de San-
to Antônio, São João e
São Pedro/São Sebasti-
ão. Até o momento em
que escrevo o presente
artigo, não tomei conhecimento de
qualquer informação oficial de que,
para o nosso município haverá co-
memoração desse tradicional fes-
tejo junino que: antes da pande-
mia da covid/19 tornou o municí-
pio de São Pedro, um dos mais vi-
sitados em todo estado e, até mes-
mo, pelos outros estados brasilei-
ros, em razão dos quitutes ofereci-
dos aos visitantes - leitoas assa-
das, doces caseiros, frango atro-
pelado, tudo na praça principal
central da cidade, onde a igreja
dessa praça tem o seu padroeiro São
Pedro. Quiçá tenhamos alguma co-
memoração, pois o fluxo de turis-
tas, acredito ser muito grande.

Verdadeiramente, a Covid-
19 afetou e está afetando todo o
mundo, embora já tenhamos va-
cina que está surtindo bons efei-
tos; não temos ainda, domínio
sobre ela, assim como não temos
domínio total sobre a AIDS; do-
enças antigas, já radicadas, es-

tão voltando com no-
vos meios de propaga-
ção que nem mesmo a
ciência moderna está sa-
bendo o porquê. Acredi-
to eu que a climatologia
(estudo e observação do
clima)  seja o fator prin-
cipal desses transtornos.
"Bater na mesma tecla
acaba dando certo.

Água mole em pedra dura, tanto
bate até que fura". Assim, vou
continuar batendo a minha te-
cla mais forte para ligar Terra e
Céu. Aqui é onde vivemos e cons-
tituímos nossas famílias e por
isso não podemos esquece-las.

O dia 8 de junho foi um feri-
ado nacional, religioso, que caiu
numa quinta-feira, regido pelo
planeta Jupiter e, portanto, um
dia para expandir nossos hori-
zontes com viagens, educação e
buscas espirituais. A Lua, na sua
fase 'Cheia', neste sábado 10 de
junho, às 16h33 estará passando
para a sua fase 'Nova' onde, a
partir de então, aqui para nós
são-pedrenses, não estará presen-
te no nosso céu até o dia 18 (do-
mingo) de junho, deixando as noi-
tes mais escuras (menor reflexo
pela lua, da luz solar), que se pro-
longará até o dia 21 de junho, quan-
do tem início a estação "Inverno"
com a noite mais longa do ano.

*****
Como sou um amante e estu-

dioso da astrologia e da climatolo-
gia e há mais de dez anos a tempe-
ratura vem cada vez mais aumen-
tando com os efeitos do El Ninho e
La Ninha nas águas dos oceanos
Atlântico e Pacífico; o oceano Árti-
co está se desfazendo; as bússolas
não mais indicam com acerto os
polos Norte e Sul; a Inteligência
Artificial (AI) substitui nossa men-
te nos transformando em máqui-
nas; tudo está a nos levar para um
caos (confusão de todos os elemen-
tos, anterior à criação do mundo)
que se não tomarmos uma atitude
em prol da vida e sem amor ao próxi-
mo, sem egoísmo, sem abrir mão das
nossas teimosias insanas, nem mes-
mo a eutanásia pode nos salvar.

A Torre de Babel onde as lín-
guas se misturam e ninguém se
entende; a Caixa de Pandora aber-
ta derramando todo tipo de doen-
ças e desgraças vão destruir a nos-
sa humanidade, o nosso planeta. E

daí, para onde vamos? Digo que
a vida é eterna, mas não posso
garantir que ela seja igual em
todo o universo. Apenas que te-
mos que enfrenta-la enquanto
nos restar esperança e vontade
de realizar nossos sonhos, nossos
desejos, de podermos abraçar os
verdadeiros amigos e dormir
tranquilo o nosso sono merecido.

Olhemos ao nosso redor, ve-
jamos e sintamos o que nos está
causando tanto desespero. Tudo
passa, tudo há de passar e o ama-
nhã é um novo dia para vivermos
mais emoções. Nosso inverno nes-
te ano será com frio maior que o
costumeiro, as chuvas serão escas-
sas. Cuidemos das nossas nascen-
tes, dos nossos rios, do nosso solo,
não vamos aventurar furar poços
em lugares altos sem que saiba-
mos quanto existe de água potá-
vel em nosso subsolo e, muito me-
nos deixar de proteger nosso
solo para que não seja conta-
minado com restos contaminan-
tes. Um bom domingo a todos e
que Ele esteja sempre conosco.

———
Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais,
advogado, Auditor Fiscal
de Rendas do Governo do
Estado de São Paulo, apo-
sentado;  e-mail: audus
consultoria@gmail.com

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Desenrola Brasil poderá reduzir
em até 40% inadimplência
Medida Provisória 1.176/2023, que institui o programa, foi publicada no Diário
Oficial de terça-feira (6); Congresso Nacional tem 90 dias para apreciar matéria

Márcia Ribeiro não vê a
hora de conseguir limpar seu
nome. A auxiliar de serviços ge-
rais de 55 anos tem dívidas com
cartão de crédito e com crediá-
rios em lojas há vários anos e,
com o nome negativado em ca-
dastros de inadimplência, não
consegue comprar vários itens
necessários para a sua casa.

“É muito ruim a pessoa que-
rer comprar uma coisa e não po-
der porque está com um débito
atrasado. Queria comprar umas
coisas para a minha casa, que fa-
zem falta e eu não posso comprar
por causa dessas dívidas: um ar-
mário, um fogão. Agora, eu fiz
uma dívida com uma televisão e
um guarda-roupas, mas foi no
cartão do meu irmão. Se eu tives-
se pago minhas contas, eu teria
comprado no meu cartão”, revela.

Márcia espera poder participar
do Desenrola Brasil, o Programa
Emergencial de Renegociação de
Dívidas de Pessoas Físicas Inadim-
plentes, lançado nessa terça-feira
(6) pelo governo federal, em Bra-
sília. “Vai ser um adianto pra mim,
porque eu vou liquidar minhas dí-
vidas e vou poder comprar minhas
coisas que estou querendo com-
prar pra minha casa”, conta.

A Medida Provisória (MP)
1.176/2023, que institui o progra-
ma, foi publicada no Diário Oficial
de terça-feira (6) e tem efeitos ime-
diatos. Mas, para se tornar lei, pre-
cisará ser votada e aprovada pelo
Congresso Nacional em até 90 dias.

O Desenrola Brasil pretende
juntar devedores e credores a fim
de que a dívida possa ser renegoci-
ada e a situação de inadimplência
encerrada. Serão duas faixas. Na
primeira, pessoas que ganham até
dois salários mínimos ou quem
esteja inscrito no Cadastro Único
(CadÚnico) do governo federal –
e que foram negativas até 31 de
dezembro de 2022 - poderão sal-
dar suas dívidas de até R$ 5 mil.

PRAZO - O pagamento po-

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Desenrola Brasil pretende juntar devedores e credores a fim de que a
dívida possa ser renegociada e a situação de inadimplência encerrada

derá ser à vista ou parcelado em
até 60 meses, com desconto e
juros mais baixos. O dinheiro
para pagar as dívidas pode ser
obtido através de empréstimo
com uma instituição financeira,
o qual poderá ser garantido pelo
Fundo de Garantia de Operações
(FGO), do governo federal.

A segunda faixa, segundo o
Ministério da Fazenda, é desti-
nada somente a pessoas com dí-
vidas no banco, que poderá ofe-
recer a seus clientes a possibili-
dade de renegociação de forma
direta. Essas operações não te-
rão a garantia do Fundo FGO.

Segundo o Ministério da Fa-
zenda, o programa funcionará
através de um leilão reverso en-
tre credores, organizado por ca-
tegoria de crédito, onde quem
oferecer mais desconto será con-
templado no programa, apresen-
tará a dívida com desconto para
renegociar com as pessoas físi-
cas e contará com a garantia de
que sua dívida será saldada.

Já aqueles que oferecerem
menos desconto ficarão de
fora do programa. Por isso, é
possível que o devedor não
encontre todas suas dívidas
para renegociar no Desenrola.

DESCONTOS - Outro pon-
to destacado por ela é sobre o va-
lor dos descontos. “Essa popula-
ção de baixa renda é extremamen-
te assediada por empresas que
oferecem crédito extremamente
predatórios [com taxas de juros
muito altas]. Então, qual o valor
desses contratos que serão objeto
desse acordo? O valor integral já
incluindo as taxas de juros abu-
sivas? Quando você fala do des-
conto, e não tem parâmetro, qual
é o referencial?”, pergunta.

Para além do programa, uma
causa de preocupação para Ione
refere-se a futuras dívidas que po-
dem voltar a envolver o consumi-
dor depois que o programa for en-
cerrado, em dezembro deste ano.

“Esse consumidor, sem ne-
nhum preparo, que foi assediado
[para contrair o crédito], continua
refém dos mesmos tipos de abor-
dagem. É muito provável que parte
desse público, até chegar dezembro,
que é o limite desse programa, ele
estará de novo com uma série de
dívidas. Uma parcela muito gran-
de desse segmento, que ganha até
dois salários mínimos, é de apo-
sentados e pensionistas, que são
muito expostos à questão do cré-
dito consignado”, alerta Ione.

Ione disse esperar que a re-
gulamentação a ser feita pelo
Ministério da Fazenda e a apre-
ciação da matéria pelo Congres-
so Nacional abram espaço para
mais diálogo com as entidades
de defesa do consumidor.

Henrique Lian, da Proteste, dis-
se acreditar que o programa poderá
ser, futuramente, complementado
“com ações de natureza regulató-
ria e educativa com vistas à pre-
venção da insolvência recorrente.”

A preocupação é a mesma de Izis
Ferreira. Para ela, caso não haja um
programa de educação financeira
para as famílias, há o risco de a
inadimplência continuar sendo um
problema cíclico no país, com perío-
dos de melhora e outros de piora.

Segundo a CNC, em maio des-
te ano, a quantidade de pessoas
com dívidas há mais de 90 dias
representou 45,7% dos inadimplen-
tes. Essa é a maior taxa para um
mês em três anos e vem crescendo
desde dezembro de 2022 (43,9%).

“O crédito ganhou relevância
no pós-pandemia como condicio-
nante do consumo. As pessoas es-
tão concentrando muito gasto no
cartão de crédito. Diante desse
contexto, a preocupação que a
gente tem que ter é: a gente vai
resgatar esse consumidor da
inadimplência, mas depois será
que ele vai entender que precisa
ter um pouco mais de cautela, pro-
gramação e planejamento ao usar
o crédito? Ao mesmo tempo que o
credor faz a renegociação, ele tem
que, forma intensiva, estimular a
conscientização financeira desse
consumidor. Senão, a gente vai con-
tinuar vendo esse ciclo de inadim-
plência”, afirma a economista.

Antes da edição da MP do
Desenrola Brasil, a CNC estimava
que o percentual de famílias com
dívida há mais de 90 dias só cai-
ria no final do dia, fechando 2023
em 44,5%. Com o lançamento do
programa, no entanto, a confede-
ração fará uma nova previsão.
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Feira Vegana
terá  Oficina,
domingo

Neste domingo (11), a Feira
Vegana e Agroecológica recebe o
público no espaço do Varejão da
Paulista (av. Dr. Paulo de Mora-
es, 2.110), das 10h às 16h. A inici-
ativa é de pequenos produtores do
município e ocorre sempre aos se-
gundos domingos do mês, em par-
ceria com a Prefeitura, por meio
da Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento).

Em cada edição, há uma pro-
gramação diferenciada e atrati-
va ao público. Neste mês, o tema
será Festa Junina e contará com
algumas comidas típicas e uma
Oficina de Compostagem, a par-
tir das 13h, com a educadora
ambiental Vanessa Priscila. 

O Comsea (Conselho Muni-
cipal de Segurança Alimentar)
estará presente para divulgar
o trabalho desenvolvido no
município, além de show do
músico Invi e apresentação de
malabarista para as crianças.

A feira oferece um espaço in-
fantil com recreador, quick mas-
sagem com contribuição volun-
tária e doação de mudas para
hortas domésticas. No local tam-
bém haverá um Espaço do Livro,
onde o consumidor poderá esco-
lher um livro para levar para
casa e devolver na próxima fei-
ra, podendo trocar por outro.

Participarão da feira 18
produtores locais das frentes de
alimentação vegana e artesa-
nal, com produtos como pães,
salgados, sorvetes, confeitaria,
hambúrgueres, arepas, entre ou-
tros, além de hortifruti agroeco-
lógico, orgânico e artesanato.

CAFÉ
Na manhã de quarta-feira (7), pensando mui-
to no feriado de quinta (8), no Café Paris, no
Centro de Piracicaba — que precisa ser revi-
talizado e esta esperança está nas mãos do
prefeito Luciano Almeida (PP) —, reuniram-
se amigos de longa data, como Carlos Ro-
berto Rodrigues, o Esquerdinha, Osny, Ale-

xandre Neder (da Rádio Educadora, com o
Programa Novo Dia), Fernando Vieira, José Apa-
recido Borghese, ex-prefeito, e Sérgio Chain.
Todos, alegremente, têm uma boa história
para contar, mas o detalhe fica, agora, pela
revitalização do Centro da cidade, consideran-
do as Praças José Bonifácio e da Catedral.

Divulgação
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Detran-SP comemora nome social
no mês do Orgulho LGBTQIA+

Com a nova versão da Car-
teira Nacional de Habilitação
(CNH), disponível aos conduto-
res paulistas desde o início de ju-
nho de 2022, as pessoas transgêne-
ro e travestis podem incluir seu nome
social no documento. No Estado
de São Paulo, o direito à inclusão
do nome social está garantido
desde 2019, quando o novo mo-
delo de RG passou a vigorar per-
mitindo ao cidadão inserir dados
de diversos outros documentos.

Desde o início das novas
CNHs, foram expedidas 1.416 com
nome social no Estado. É bem
simples o processo para as pesso-
as da comunidade LGBTQIA+
que quiserem ter o seu nome so-
cial na CNH: basta solicitar a in-
clusão durante a renovação do
documento. Veja o passo a passo.

PASSO A PASSO PARA
RENOVAR A CNH - Para reno-
var a CNH, basta acessar os canais
digitais (www.detran.sp.gov.br,
www.poupatempo.sp.gov.br ou
app Poupatempo Digital). Após
confirmar ou atualizar os da-
dos, a pessoa motorista agenda
e realiza o exame médico na clí-
nica indicada pelo sistema.

Para a pessoa condutora que
vai renovar as carteiras de habili-
tação categorias A e B, selecione a
data e hora para exame médico
com um profissional credenciado
pelo Detran-SP. Nos casos de mo-
toristas que exercem atividade re-
munerada, é necessário que façam
também avaliação psicológica.

Para as renovações das cate-
gorias C, D ou E, a pessoa condu-
tora deve agendar e realizar o exa-
me toxicológico em um dos labora-
tórios credenciados pela Secretaria
Nacional de Trânsito (Senatran).
Após a coleta do material para
análise, o condutor deve, em até
90 dias, agendar e realizar o exa-
me médico com um profissional
credenciado pelo Detran-SP.

Com a aprovação nos exa-
mes, é necessário pagar a taxa de
emissão da CNH e aguardar ori-
entações via e-mail para acessar
a CNH Digital, que tem a mesma
validade do documento físico e
fica disponível no aplicativo Car-
teira Digital de Trânsito (CDT). O
código de segurança para acessar
a CNH digital também pode ser
consultado pelos canais eletrôni-
cos do Detran-SP e Poupatempo.

Para evitar deslocamentos
e proporcionar mais conforto e
comodidade, além da CNH di-
gital, o cidadão irá receber a
CNH física, pelos Correios, no
endereço de sua preferência.

NOVA CNH - Desde 2022,
as carteiras verde e amarelo tam-
bém possuem uma tabela com ima-
gens de veículos, que indica os ti-
pos de veículo que o condutor está
apto a dirigir. No verso, está pre-
sente no documento texto em por-
tuguês, inglês e espanhol, o que fa-
cilita a identificação do condutor
em outros países. O código in-
ternacional similar ao utilizado
em passaportes também consta
no novo modelo. Chamado de
MRZ (Machine Readable Zone ou
Zona Legível por Máquina), a op-
ção permite ao condutor embar-
car em terminais de autoatendi-
mento nos aeroportos brasileiros.

Ainda assim, a Permissão In-
ternacional para Dirigir (PID)
precisa ser emitida para que o con-
dutor habilitado no Brasil (com
Permissão para Dirigir ou CNH
definitiva) possa dirigir nos paí-
ses signatários da Convenção de
Viena e nos países que atendam o
princípio de reciprocidade.

Para as pessoas que solici-
tam a inclusão do nome social,
ele substitui o nome de regis-
tro na frente da CNH, na pri-
meira linha do documento.

Nos casos dos condutores
que possuem a CNH definitiva,
o documento mostra agora a le-
tra "D". Já para os permissioná-
rios, a letra é a "P". A naturali-
dade e a nacionalidade do mo-
torista fazem parte desse mode-
lo que completa um ano. Infor-
mações sobre possíveis restrições
médicas e outras informações
adicionais, caso o cidadão exer-
ça atividade remunerada (EAR),
continuam na nova CNH.

A nova carteira de motoris-
ta mantém o QR Code, disponí-
vel nos documentos emitidos a
partir de 2017, e pode ser aces-
sada pelo celular por meio do
aplicativo da CDT (Carteira Di-
gital de Trânsito), do Governo
Federal. Tanto a versão física
quanto a versão online do do-
cumento são válidas em todo o
território nacional. O documento
físico continua sendo entregue ao
endereço de cadastro do cidadão.

Divulgação

Desde o início, foram expedidas 1.416 com nome social no Estado
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Helinho é vice-coordenador
da Frente Parlamentar
Na sua fala, Helinho disse que “as regiões são metropolitanas, mas
têm as especificidades por região e, também, por cidade inserida”
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Bongue abre hoje exposição
sobre o “XV de Novembro”

O deputado estadual e vice-
presidente da Alesp, Helinho Za-
natta (PSC), tornou-se também o
vice-coordenador da Frente Par-
lamentar pelo Desenvolvimento
das Regiões Metropolitanas, lan-
çada na manhã da última segun-
da (5) durante reunião no Audi-
tório Teotônio Vilela da Assem-
bleia. Esse colegiado desenvolverá
seus trabalhos sob a coordenação
do deputado Luiz Claudio Marco-
lino (PT), que propôs a Frente.

Depois do lançamento, o de-
putado Helinho Zanatta reafir-
mou o seu compromisso com a
Região Metropolitana de Piraci-
caba (RMP), principalmente a
sua implantação de fato. Recen-
temente, o deputado já encami-
nhou ofício ao governo do Esta-
do pedindo informações a respei-
to do Comitê Executivo e do Fun-
do de Desenvolvimento da RMP.

A Frente é composta pelos de-
putados Luiz Claudio Marcolino,
Helinho Zanata, Paulo Fiorilo, do
secretário Estadual de Habitação,
Eli Corrêa Filho; do prefeito de
São Pedro, Tiago Silva; da vice-
prefeita de Cordeirópolis, Fátima
Celin; do presidente do Parla-
mento Metropolitano de Piraci-
caba e presidente da Câmara de
Capivari, Tiago Braggion; e de de-
mais vereadores e autoridades de
diversos municípios do Estado.

O objetivo do núcleo de traba-
lho é a atuação suprapartidária
para elaborar legislações e interme-
diar soluções frente aos diversos
desafios das nove regiões metro-
politanas do Estado, sendo essas
regiões as seguintes: São Paulo;
Baixada Santista; Campinas; Jun-
diaí; Ribeirão Preto; Vale do Para-
íba e Litoral Norte; São José do Rio
Preto; Piracicaba; e Sorocaba.

De acordo com o deputado
Luiz Claudio Marcolino, 236 mu-
nicípios paulistas integram regiões
metropolitanas no Estado de São
Paulo, cidades que compreendem
cerca de 37 milhões de pessoas - 80%
da população paulista. “Se a área foi
demarcada como metropolitana, ela
precisa produzir efeitos e entre-
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A Frente das Regiões Metropolitanas foi lançada na última segunda (5)

O prefeito de São Pedro, Thiago Silva, participou do lançamento da Frente

gar resultados e benefícios espera-
dos. Nada menos que isso”, disse.

O parlamentar expôs aspectos
que a Frente pretende explorar:
desigualdades sociais; planos dire-
tores, para que sejam menos indivi-
dualistas; recursos financeiros; de-
sigualdades inter-regionais; ativa-
ção de gestões metropolitanas; le-
galidade, integração e mobilidade;
conquista de autonomia; e compre-
ensão da visão do novo governo.

RAIO-X - Ao fazer uso da
palavra, o vice-coordenador, He-
linho Zanata, frisou a importân-
cia de uma análise criteriosa de
cada região. “As regiões são me-
tropolitanas, mas têm as especi-
ficidades por região e, também,
por cidade inserida”, acrescen-
tou. Ele também disse que “a ideia
das Regiões Metropolitanas é ter
um planejamento regional volta-
do ao desenvolvimento socioeco-
nômico e à me lhoria da qualida-
de de vida da população, com
ações integradas e permanentes
dos órgãos públicos, em todas as
esferas e linhas de atuação”.

Sobre a RMP, Helinho Zanat-
ta destacou que “foi sem dúvidas
uma conquista, que ocorreu em
agosto de 2021. No entanto, até
agora algumas medidas ainda não
foram adotadas. Apenas o Conse-

lho de Desenvolvimento foi implan-
tado. Tenho certeza de que o nosso
governador, Tarcísio de Freitas, vai
atender ao nosso pedido e ajudar
na consolidação da Região Metro-
politana de Piracicaba. Ressalto
também as reuniões preparatórios
coordenadas pelo subsecretário
José Police Neto, do Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação”.

PRÓXIMOS PASSOS — O
deputado Luiz Claudio Marcolino
reforçou a todos os presentes que
serão enviadas a apresentação e a
solicitação de interesse para parti-

cipar da coordenação executiva da
Frente Parlamentar.  Ele destacou
também que, para os próximos
quatro anos, está prevista a reali-
zação de visitas nas regiões me-
tropolitanas. “A ideia é fazermos
de forma descent ralizada o en-
contro que realizamos aqui, para
aproximar o debate”, concluiu.

PIRACICABA PRESENTE
— A Câmara Municipal de Piraci-
caba foi representada no lançamen-
to da Frente pelos vereadores Gil-
mar Rotta, Acácio Godoy, Valdir
Vieira (Paraná) e Rai de Almeida.

Recorte de jornal da Suécia, aonde o XV fez excursão em 1961
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Zico, pesquisador independente,
tem exposição em homenagem
ao XV de Piracicaba

Nesse sábado (10), das 9 às
16 horas, será realizada no Super-
mercado Delta, unidade do Bon-
gue, uma exposição em homena-
gem ao E.C. XV de Novembro de
Piracicaba. A iniciativa é de um
pesquisador independente Zico.

Em 2012, quando o advogado
Luís Beltrame era presidente do XV,
ele teve ideia de começar a organi-
zar um memorial do clube e criou
um espaço no Fecebook, incluindo
as peças que ia conseguido coletar
sobre a memória do cube. Adepto
também das estatísticas, passou a
colecionar fichas técnicas dos jo-
gos importantes do clube, bem ao
estilo do que ensinaram   fizeram o
jornalista Rocha Neto e, mais re-
centemente, o radialista Mario Luiz,
com seus livros sobre a história do
clube. torcedor quinzista Ednilson
do Carmo, o Zico, técnico em quími-
ca e atualmente trabalhando como
porteiro em edifício da cidade.

“Sempre gostei de preservar a
história do XV e tinha a ideia de
implantar esse memorial lá nas
dependências do Barão de Serra
Negra”, explicou o Zico. Aliás, o
apelido também veio do seu ídolo
do segundo time do coração o
Flamengo.Com a saída de Beltrame,
a responsabilidade de continuar a
coleção ficou por conta do autor do
projeto, que a partir daí criou uma
página na internet, denominada
“Memorial Quinzista” que teve óti-
ma aceitação na época. Vários joga-
dores passaram a enviar informa-
ções suas respectivas trajetórias pelo
clube, com recortes de jornais e fo-
tos de suas respectivas atividades.

“A que mais fiquei feliz foi a
do ex-jogador Capitão, que foi cam-
peão brasileiro pelo Guarani
em1978, e jogou conosco aqui tam-
bém no XV” lembrou Zico, que lhe
enviou várias fotos, além de outros
que e tornaram amigos do autor
do projeto, como Edvan, e outros.

Outro desdobramento do
projeto é uma coleção de cami-
sas e peças referentes ao clube
como flamulas, medalhas, cane-
cas. “Mas minha ideia principal
era criar um espaço para ser
aberto ao público, pra que conhe-
cessem um pouco essa história”.

Ele também relembrou que em
2015, o Museu do Esporte, que fun-
ciona no Pacaembu, realizou uma
exposição temática aqui em Piraci-
caba, no Engenho Central, e Zico

foi um dos convidados a montar um
stand com suas peças, camisas, fo-
tos e demais itens colecionados.

“Um dia, quem sabe, consi-
gamos ter um Museu em prol do
XV, com espaço aberto ao públi-
co”, explicou Zico, que hoje pos-
sui uma coleção de 160 modelos
diferentes de camisas utilizadas
pelo clube nesses seus 110 anos de
história na cidade de Piracicaba.
Tem também muitos recortes físi-
cos de jornais, muitas fotos guar-
dadas no computador, tem além
de medalhas comemorativas, fla-
mulas, canecas. Recentemente ele
ganhou uma faixa da torcida or-
ganizada XV Orkut, que o XV teve
quando disputou a série A3.

O que aparece de novidade ou
antiguidade obre a história do clu-
be, ele vai guardando num dos
aposentos de sua casa, na esperan-
ça de um dia dividir essa história
com os torcedores, colecionadores,
pesquisadores e ,em especial, com
os jovens que representam a novas
gerações de torcedores do clube. Ele
também participa de um grupo, re-
centemente nomeado pelo presi-
dente Luiz Guilherme Schnoor para
idealizar o Memorial a ser cons-
truído no estádio Barão de Serra
Negra ou outros espaços públicos
da cidade, do qual fazem parte os
radialistas Mário Luiz e Vitor Pra-
tes e o pesquisador professor Adol-
pho Queiroz. O grupo já teve uma
reunião preliminar com o deputa-
do Alex Madureira e conversas
com o secretário de Esportes, Her-
mes Balbino, expondo as ideias
preliminares sobre o projeto.
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Manual de implementação lançado
por Imaflora e CocoaAction Brasil

O Instituto de Manejo e Cer-
tificação Florestal e Agrícola (Ima-
flora) e o CocoaAction Brasil lan-
çam o Manual de Implementação
do Currículo de Sustentabilidade
do Cacau, que tem como objetivo
oferecer subsídios para que os
produtores consigam cumprir as
boas práticas agrícolas presentes
no Currículo de Sustentabilidade
do Cacau, elaborado ao longo do
ano de 2021 por meio de um pro-
cesso que reuniu a participação
de diferentes atores da cadeia
produtiva, entre eles, poder pú-
blico, indústrias, cooperativas,
institutos, serviços de assistên-
cia técnica e extensão rural.

O manual, que será distri-
buído aos técnicos de campos e
produtores, é uma referência
na busca de melhoria contínua
da produção, assim como o
próprio Currículo de Sustenta-
bilidade. Um dos intuitos é a
adoção de boas práticas, com
vistas à redução de impactos
negativos gerados pela ativida-
de. É possível fazer o download
gratuito do material por meio do
link: bit.ly/ManualCacau_MAI23

“A cadeia do cacau enfrenta
diversos desafios. Há questões so-
ciais, de desmatamento, gestão de
resíduos, de baixa produtivida-
de, além de problemas relaciona-
dos à saúde do produtor, no que
se refere ao uso de EPI, por exem-
plo. O Currículo e o Manual vie-
ram para possibilitar a obtenção
de resultados mais positivos”,
afirma Vitor França, coordena-
dor de projetos e serviços do Ima-
flora e do Projeto Cacau 2030.

“A maior parte das proprie-
dades produtoras de cacau no
Brasil são da agricultura familiar
e esse setor enfrenta muitos desa-
fios e problemas de gestão, muito
disso, por falta de acesso a conhe-
cimento, a tecnologias, a crédito,
a instituições financeiras ou de as-
sistência técnica”, diz França.

MELHORIAS — Dividido
em três áreas temáticas (gestão da
produção, gestão ambiental e ges-
tão social), o Manual de Implemen-
tação do Currículo de Sustentabili-
dade do Cacau traz à tona como
cumprir as práticas recomendadas
e realizar uma gestão mais eficien-
te, o que permite a obtenção de
melhorias financeiras e ambientais.

“Os produtores que conse-
guem, de fato, incorporar práti-
cas efetivamente sustentáveis
nos sistemas de produção têm a
oportunidade de obter melhores
resultados financeiros. Com uma
gestão mais eficiente da proprie-
dade e dos recursos, os produto-
res economizam insumos e avan-
çam na melhoria de produtivida-
de e de qualidade das amêndoas,
podendo, assim, controlar me-
lhor os custos de produção”, ex-
plica Vitor Stella, da equipe da
iniciativa CocoaAction Brasil.

“Além dos aspectos econômi-
cos, a adoção das práticas promo-
ve melhoria quanto à utilização
dos recursos naturais, o que re-
duz os impactos dessa produção.
Os maiores beneficiários da ado-
ção do manual e, por consequên-
cia, do currículo, são os produto-
res, suas famílias e os trabalhado-
res de uma forma geral, uma vez

que eles são os primeiros impacta-
do pela sustentabilidade dos ne-
gócios e da produção”, diz Stella.

ADEQUAÇÃO — A utiliza-
ção do Manual de Implementa-
ção do Currículo de Sustentabili-
dade do Cacau e a adoção do
Currículo de Sustentabilidade do
Cacau, na opinião dos especialis-
tas, possibilitam a adequação das
propriedades e das produções.

“A expectativa é, com a imple-
mentação do manual, o núcleo pro-
dutivo tenha uma propriedade que
esteja de acordo com o currículo e,
assim, esteja de acordo com as le-
gislações ambientais e sociais, te-
nha uma gestão organizada de sua

produção, tenha acessos facilita-
dos a crédito financeiros e, assim,
um incremento de renda e quali-
dade de vida”, diz Vitor França.

“Esperamos contribuir com a
cadeia produtiva, para que os pro-
dutores comecem ou acelerem esse
processo que possibilita ter essa
sustentabilidade na produção, de
forma a reunir os três pilares da
sustentabilidade: aspectos econô-
micos, aspectos ambientais e aspec-
tos sociais”, completa Vitor Stella.

O Manual de Implementação
do Currículo de Sustentabilidade
do Cacau está disponível para do-
wnload gratuito por meio do link:
bit.ly/ManualCacau_MAI23 .

Divulgação/Imaflora

Vitor França, coordenador do Projeto Cacau 2030
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Roda de conversa traz ações
ambientais e climáticas
Atividade buscou trazer a alunos do Senac um panorama
das discussões da Casa sobre clima e meio ambiente
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Palestra encerra ações especiais
de combate durante mês de maio
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Estreia nos cinemas o sétimo “Transformers”
Fotos: Divulgação

Para alegria dos fãs, chega
aos cinemas o novo longa “Trans-
formers: O Despertar das Feras”,
sétimo filme da milionária saga
dos robôs gigantes que se dis-
farçam de veículos. Também che-
ga às telas o suspense de ação e
terror  “O Demônio dos Mares”,
que promete ser emocionante.

“TRANSFORMERS: O
DESPERTAR DAS FERAS”
(Transformers:  Rise of the Beasts
é a sétima parcela da série de fil-
mes live-action “Transformers”.
Baseado  na linha de brinquedos
Transformers da gigante america-
na Hasbro, este é o primeiro longa
de uma nova trilogia dentro da
milionária franquia que conquis-
tou fãs no mundo inteiro ao mis-
turar humanos e robôs gigantes
nos centros dos seus acontecimen-
tos.  A boa notícia para os fãs é que
em 2024 a franquia se expande ain-
da mais com um filme animado em
CG para os cinemas, segundo anun-
ciou a Paramount Pictures. Neste
novo filme, que promete ação in-
tensa em quase duas horas de du-
ração, os Autobots embarcam em
uma aventura global durante os
anos 90 e acabam conhecendo uma
nova geração de Transformers —
os Maximals, que se unem como
aliados na batalha  existente pela
Terra. Optimus Prime será um dos
principais nomes, principalmente
porque este novo filme da franquia
mostrará como ele se tornou a gran-
de liderança dos Autobots. E o
grande vilão será o Scourge que
incorpora pedaços de Transfor-
mers derrotados em seu corpo.

A sinopse divulgada pela Pa-
ramount Pictures conta que, em
1994, o ex-soldado do exército ame-
ricano Noah Diaz está fazendo o
possível para ajudar a sustentar
sua família. Mas ele não consegue
ter paz. Após uma série de eventos,
Noah se encontra atrás do volante
do espertinho Autobot Mirage, que
revela a existência de três colegas

Autobots escondidos:  Optimus
Prime, Bumblebee e Arcee. Enquan-
to isso em um museu arqueológi-
co, a pesquisadora Elena Wallace
inadvertidamente aciona um sina-
lizador alienígena escondido den-
tro de uma estatueta antiga. Aten-
dendo ao seu chamado, Noah e os
Autobots chegam no momento em
que o maligno Terrorcon Scourge
ataca.  Quando Scourge escapa em
um misterioso artefato capaz de
convocar Unicron, uma entidade de
tamanho inimaginável e força des-
trutiva, Noah e Elena  unem forças
com os Autobots para tentar impe-
dir a aniquilação da Terra. Porém,
nem mesmo os poderosos Autobots
estão preparados para a nova e po-
derosa facção de seres Transfor-
mers que eles encontram em sua
missão: os Maximals — um grupo
surpreendente de  feras robóticas
que podem ser a chave para reunir
os Autobots com seu mundo natal,
Cybertron. Anthony Ramos (Noah)
e Dominique Fishback (Elena) são
os  protagonistas humanos da tra-
ma deste terceiro longa dirigido por
Steven Caple Jr. O produtor Loren-
zo di Bonaventura deu um recado
aos fãs: “Se você já viu ou foi fã dos
outros filmes, você verá vilões que
nunca viu antes, Autobots que você

Presa em uma plataforma em ruinas em alto mar, uma família enfrenta
um tubarão megalodonte feroz em O Demônio dos Mares

Noah Diaz, vivido por Anthony Ramos, caminha ao lado do espião
Autobot Mirage em cena de Transformers - O Despertar das Feras

Na sexta (02), a Secretaria de
Saúde, por meio do Departamen-
to de Atenção Básica (DAB), en-
cerrou as atividades programadas
para marcar o Dia Mundial de
Combate ao Fumo, celebrado em
31 de maio. Ao longo dos últimos
30 dias, foram realizadas capaci-
tações para os profissionais de
saúde – com mais de 150 profissi-
onais – e intensificado ações con-
tra o tabagismo, principalmen-
te, nas 35 unidades credencia-
dos ao Cratod (Centro de Refe-
rência de Álcool, Tabaco e Outras
Drogas), programa vinculado ao
governo do Estado de São Paulo.

A atividade de encerramento
aconteceu com apoio do SESMT
(Serviço de Segurança e Medicina
do Trabalho), vinculado à Secreta-
ria de Administração, por meio da
palestra aos servidores públicos
com o tema Tabagismo: precismos
falar sobre este assunto, com a car-
diologista Juliana Previtalli. Cerca
de 40 pessoas participaram da pa-
lestra que teve a participação do
prefeito Luciano Almeida. “Fui fu-
mante por cerca de 30 anos e dei-
xei o cigarro há algum tempo e mi-
nha saúde melhorou muito depois
disso. Apoio todas as iniciativas
que incentivem a população a
abandonar o tabagismo e todas as
ações realizadas ao longo deste
mês de maio foram muito impor-
tantes para esse trabalho. Para-
béns a todas as equipes”, disse.

Para Renata Farah Ramos,

Prefeito Luciano Almeida participou da palestra
e deu seu depoimento como ex-tabagista
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técnica em Segurança do Trabalho
do SESMT, a atividade da última
sexta-feira foi muito importante. “O
SESMT é o setor que cuida da saú-
de do trabalhador e nada melhor
do que apresentar os benefícios de
uma vida sem tabagismo, assim
como dados que impactam na vida
e na saúde das pessoas que fumam,
principalmente aqueles que convi-
vem com fumantes, além de mos-
trar os caminhos que a rede públi-
ca oferece para aqueles que deci-
dem parar de fumar”, enfatizou.

Conforme explicou a enfermei-
ra e apoiadora do DAB, Elaine Re-
gina Defavari, nas capacitações
participaram médicos, dentistas,
enfermeiros, farmacêuticos, Agen-
tes Comunitários de Saúde (ACS) e
servidores que atuam no Consultó-
rio de Rua e no PAD (Programa de
Assistência Domiciliar) da rede SUS.
“As equipes da USF Jardim Vitória
e USF Serra Verde compartilharam
as ações desenvolvidas junto aos
grupos de tabagismo no território e
estão de parabéns por terem feito
três pacientes deixarem de fumar
e estar com mais um em processo
de abandono do tabaco”, disse.

Além disso, ainda na última
semana, na USF Jardim Vitória, o
dentista da unidade, Victor Trassi
Fernandes de Souza, realizou aten-
dimento voltado a prevenção do
câncer bucal aos pacientes da uni-
dade. “É uma satisfação ver tan-
tos atores engajados nessa luta
contra o tabagismo”, destacou.

Alunos de cursos de aprendi-
zagem técnica do Senac Piracica-
ba (Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Comercial) participaram,
na tarde desta quarta-feira (7), da
Roda de Conversa intitulada
“Ações Ambientais e Climáticas do
Parlamento Piracicabano”, promo-
vida pela Escola do Legislativo da
Câmara Municipal de Piracicaba,
que buscou apresentar projetos
que tramitam na Casa sobre a te-
mática ambiental, ações que já
acontecem na cidade, e coletar
novas ideias e propostas de ação.
O evento aconteceu no Salão No-
bre “Helly de Campos Melges”.

Além dos estudantes e profes-
sores, também participaram da ati-
vidade o coordenador da Escola do
Legislativo, vereador Josef Borges
(Solidariedade), a conselheira da
Escola, vereadora Sílvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Ci-
dade é Sua, o vereador Paulo Ca-
molesi (PDT), a professora e re-
presentante da Associação de
Moradores do Bairro Santa Rosa,
Marta Maria Lopes Rezende, além
de assessores parlamentares.

O encontro foi iniciado com a
apresentação do projeto “Semente do
Hoje”, desenvolvido no por morado-
res do bairro Santa Rosa, com a par-
ticipação do gabinete de Paulo Ca-
molesi, que busca trabalhar a educa-
ção socioambiental em escolas do
município e, paralelamente, desen-
volver ações práticas de fomento à
coleta e reciclagem de resíduos sóli-
dos no bairro, por meio de parceri-
as com catadores independentes,
hortas comunitárias, captação de
água das chuvas e compostagem.

“Sempre que nós reunimos
jovens para falar sobre questões

ambientais, isso é fundamental.
Percebemos, neste evento de hoje,
um grupo muito interessado, re-
pleto de jovens engajados e chei-
os de questionamentos, o que evi-
dencia a existência de uma de-
manda por essas conversas. En-
tão, esse encontro foi importantís-
simo”, analisou Marta Maria Re-
zende, que realizou a apresentação
do projeto “Semente do Hoje”.

Na sequência, Josef Borges
falou a respeito de ações e projetos
ambientais já realizados na cida-
de, com destaque para os imple-
mentados na região do distrito de
Artemis, como a limpeza e revitali-
zação das Lagoas do Itaiçaba e
Lago Azul, promovida por mora-
dores locais, plantio de árvores
nativas e de solenidades aprova-
das pela Câmara, como o Dia do
Rio Piracicaba e o Dia do Remo.

“A Escola do Legislativo é
uma ferramenta importantíssima.
Hoje, tivemos uma grande parti-
cipação de alunos, nosso público-
alvo para essas políticas públicas.
Ações como essa são importantes
para que eles possam conhecer o
trabalho dos vereadores, que mui-
tas vezes não chega até eles. Eu,
como coordenador da Escola do
Legislativo, fico muito contente,
pois esse é um dos nossos objeti-
vos, e hoje ele foi atingido plena-
mente”, disse Josef Borges ao
término da Roda de Conversa.

O parlamentar ainda ressal-
tou que ações, ideias, reclama-
ções, projetos e solicitações de
serviços que envolvam a temáti-
ca ambiental podem também ob-
ter respaldo do poder público por
meio de canais oficias, a exemplo
do telefone 156, da Prefeitura.

O encontro foi iniciado com a apresentação do projeto “Semente
do Hoje”, desenvolvido no por moradores do bairro Santa Rosa
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Quem também apresentou aos
alunos algumas das discussões
parlamentares que acontecem na
Câmara Municipal de Piracicaba
foi a vereadora Sílvia Morales, se-
guida dos assessores parlamenta-
res Ayri Rando e Aline Gallo, que
destacaram as tramitações do cha-
mado Código Florestal Municipal,
as discussões a respeito do IPTU
Verde, que busca conceder descon-
tos para munícipes que desenvol-
vem práticas ambientalmente sus-
tentáveis, e das diversas ativida-
des voltadas a discutir as mudan-
ças climáticas em âmbito munici-
pal, promovidas pela Comclima
(Comissão Municipal de Mudan-
ças Climáticas de Piracicaba).

“Foi uma roda de conversa
bem dinâmica e produtiva, pois o
público hoje aqui presente foi ma-
joritariamente de jovens de 17 a 19
anos e que querem saber tudo so-
bre a questão ambiental e climáti-
ca, assuntos cada vez mais em alta
e que precisam, sempre, ser muito

debatidos”, disse a vereadora. Ela,
na sequência, lembrou que a roda
de conversa promovida nesta quar-
ta faz parte da Simapira (Semanas
Integradas do Meio Ambiente), re-
alizada por diversas entidades pri-
vadas e pelo poder público munici-
pal, e destacou a entrega do Prê-
mio Chico Mendes, solenidade re-
alizada na Câmara, na noite de ter-
ça-feira (6), também no âmbito da
Simapira, que homenageou a Fun-
dação Agência das Bacias PCJ.

“Nós, jovens estudantes, pre-
cisamos dessa interação maior
com a política e com essas ações,
algo que tem o potencial de auxili-
ar em nossas vidas e também no
futuro de toda uma nação”, resu-
miu a aluna Laura Camargo ao
término da roda de conversa.

A Roda de Conversa intitu-
lada “Ações Ambientais e Climá-
ticas do Parlamento Piracicaba-
no”, foi transmitida, ao vivo,
pela TV Câmara e pelas redes
sociais do Legislativo municipal.

PPPPPROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMA

Asfalto Novo concluído
no bairro Jóia do Tronco

O Programa Asfalto Novo, ini-
ciativa da Prefeitura de Laranjal
Paulista, concluiu mais uma etapa
de melhorias nas ruas da cidade.
Desta vez, a recuperação asfáltica
foi finalizada no bairro Jóia do
Tronco, trazendo mais conforto e
segurança aos motoristas que tran-
sitam pela região. A obra, realiza-
da com o auxílio da máquina vi-
bro-acabadora adquirida recente-
mente pela administração munici-
pal, representa um importante
avanço na infraestrutura viária de
Laranjal Paulista. O prefeito Dr.

Alcides de Moura Campos Junior
e o vice-prefeito Carlinhos Rugolo
estiveram presentes no local para
vistoriar o resultado e conferir de
perto os benefícios proporcionados
à comunidade. O Programa Asfal-
to Novo continuará suas ativida-
des em outros pontos da cidade,
seguindo um cronograma que
prioriza as ruas mais danifica-
das. A administração municipal
reforça seu compromisso em inves-
tir na infraestrutura viária, pro-
movendo melhorias constantes
que beneficiam toda a população.

Divulgação

nunca  viu antes”. Lorenzo é um
dos produtores mais respeitados
em Hollywood.  Os filmes da série
“G.I. Joe “ e”Transformers “ que ele
produziu, arrecadaram mais de 7
bilhões de dólares nas bilheterias.

“O DEMÔNIO DOS MA-
RES” (The Black Demon) promete
ser um emocionante suspense de
terror e ficção científica sobre uma
família enfrentando um tubarão
megalodonte vingativo.O filme foi
inspirado na lenda real contada por
pescadores em Baja, Califórnia, so-
bre o referido tubarão. Na trama, o
petroleiro Paul Sturges  leva sua fa-
mília de férias para a praia, mas aca-

ba presa em alto mar sob o ataque
constante de um feroz tubarão da
espécie extinta Megalodonte. Deses-
perado, Paul precisa encontrar  uma
maneira de escapar dessa criatura
primitiva e perigosa e levar sua fa-
mília de volta à costa.   Nos papéis
centrais estão o americano Josh
Lucas e a chilena Fernanda Urrejo-
la. As filmagens foram feitas em
Juan Dolio,  uma pequena comuni-
dade litorânea na costa sul da Repú-
blica Dominicana, sob a direção de
Adrian Grunberg, conhecido pelo fil-
me “Rambo... Até o Fim” (2019).  Já
lançado nos Estados Unidos, o fil-
me foi bem recebido pelo público.



A7
A Tribuna Piracicabana
Sábado, 10 de junho de 2023

UUUUUNIÃONIÃONIÃONIÃONIÃO O O O O OPERÁRIAPERÁRIAPERÁRIAPERÁRIAPERÁRIA

Dia de São Norberto com
apresentação musical

A Corporação Musical União
Operária emocionou a comunida-
de do Jardim Brasília com uma
apresentação na Capela São Nor-
berto, como parte das festivida-
des do Dia de São Norberto, cele-
brado no dia 6 de junho. Sob a
regência do maestro Jonatas Di-
onísio, os músicos alegraram os
presentes com um repertório va-

riado, como Garota de Ipanema,
Estão voltando as flores, Rei do
Gado, Suite nordestina e uma se-
leção de músicas do Raça Negra.

AGOSTO — Em agosto, a
Corporação Musical União Operá-
ria realizará uma apresentação es-
pecial no Teatro Erotides de
Campos para comemorar os 256
anos de fundação de Piracicaba.

Músicos da Corporação Musical União Operária de Piracicaba

Fotos: Divulgação

Vitor Pires Vencovsky, João Victor Brunetta,
Isaias Beira, Vicente Naval Filho

Alexandre Pereira, Júlio Gonzalez, Jonatas Dionísio,
Oswaldo Novello e Eder Cintra
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Trabalho mostra tendência de
queda no preço dos alimentos

Estudantes do curso de Ciên-
cias Econômicas da Escola Superi-
or de Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP) apresentaram na úl-
tima terça-feira, 5/6, resultados do
panorama da conjuntura industri-
al e do Índice de Cesta Básica (ICB
Esalq/Fealq) de Piracicaba e região.

Atentando-se ao grupo de ali-
mentação, este vem seguindo uma
tendência de queda entre os meses
de jan/23 e mai/23, apresentando
aumento em seu valor somente no
mês de mar/23. No grupo de lim-
peza doméstica, o estudo registra
valor do mês de janeiro muito idên-
tico ao valor do mês de maio, des-
tacando apenas uma valorização
expressiva no mês de março.

Já no grupo de higiene pes-
soal, as variações também não fo-
ram muito acentuadas. Quando
comparado o mês de maio com o
início do ano percebe-se um au-
mento não muito expressivo em
seu valor, porém há tendência de
alta com destaque na valorização
ocorrida no mês de março.

CONJUNTURA INDUS-
TRIAL – Desde 2021, a partir de
uma parceria entre o departamen-
to de Economia, Administração e
Sociologia da Esalq e o Sindicato
da Indústria de Piracicaba, Salti-

nho e Rio das Pedras – Simespi,
pesquisadores publicam o Boletim
de Conjuntura Industrial. O estu-
do atual traz um levantamento de
horas trabalhadas na indústria e
a evolução do número de empre-
gados no setor. Ambos os indica-
dores apresentam leve tendência
de alta nos últimos 12 meses.

EQUIPE – O Boletim da Con-
juntura Industrial e o Índice da
Cesta Básica são produzidos por
estudantes do curso de Ciências
Econômicas da Esalq, que integram
o Geedes (Grupo de Extensão em
Economia Gestão e Desenvolvimen-
to Sustentável) e o Gephac (Grupo
de Extensão e Pesquisa em Histó-
ria e Evolução da Agricultura e
dos Complexos Agroindustriais).
Ambos são orientados Carlos
Eduardo de Freitas Vian, profes-
sor do departamento de Economia,
Administração e Sociologia e Dele-
gado Distrital do Conselho Regio-
nal de Economia de São Paulo.

RESULTADOS — Anexos
seguem os resultados apresen-
tados. Saiba mais sobre o Bole-
tim de Conjuntura: https://
simespi.com.br/boletins/  Aces-
se os boletins do ICB Esalq/Fealq:
https://cepea.esalq.usp.br/br/indice-
de-cesta-basica-esalq-fealq.aspx .

Denise Guimarães

Apresentação do trabalho foi feito segunda (5)
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Estado responde a pedido do prefeito Luciano: estradas
O Governo do Estado, por

meio do DER (Departamento de
Estradas de Rodagem), respondeu
a ofício enviado ao superintenden-
te do órgão pelo prefeito Luciano
Almeida. No documento, o prefei-
to pede melhorias, estadualização
e municipalização de trechos, além
da retomada de obras em estra-
das do município para garantir se-
gurança e fluidez no trânsito.

Uma das solicitações feitas
pelo Executivo ao DER é a trans-
ferência de titularidade do tre-
cho de 6,3 km do antigo Anel
Viário Comendador Leopoldo
Dedini ao órgão. O intuito é me-
lhorar a infraestrutura viária
da via, que liga as rodovias es-
taduais Luiz de Queiroz (SP-
304) e Laércio Corte (SP-147),
demanda antiga da população.

“Se o pedido para que o Go-
verno do Estado assuma esse tre-
cho do antigo Anel Viário for acei-
to vamos resolver um problema
antigo enfrentado pelos motoris-
tas que precisam utilizar essa via.
Mesmo após a construção do
novo anel viário, esse trecho é im-
portante para motoristas que pas-
sam por Piracicaba e para mora-
dores dos bairros adjacentes.
Este trecho do anel viário muni-
cipal está muito deteriorado, faz

muito tempo que não há manu-
tenções e obras de drenagem. Para
isso, vamos contar com a ajuda do
Estado, que possui expertise em
vias com características rodovi-
árias”, explica Luciano Almeida.

Segundo o Estado, para a do-
ação ou transmissão de posse por
meio de cessão de uso gratuito é
preciso que a estrada possua requi-
sitos técnicos mínimos de rodovia
estadual, entre eles constituir tráfe-
go de passagem, promover a liga-
ção entre as rodovias estaduais, que
é o caso do trecho, e possuir carac-
terísticas geométricas e natureza de
tráfego compatível com uma SP.

DUPLICAÇÃO PARA O
UNINOROESTE — Outra soli-
citação do prefeito Luciano Almei-
da é a duplicação da PIR 176, de
2,25 km, trecho que liga a rodo-
via Geraldo de Barros ao Distrito
Uninoroeste, onde está a empre-
sa CJ Brasil e onde será constru-
ída nova fábrica da Klabin. No
ofício enviado ao DER, o Executi-
vo informa que esse serviço foi
assumido pelo Gesp (Gestão Ele-
trônica de Segurança Privada) em
contrapartida ao investimento de
R$ 1,6 bilhão da empresa Klabin.

Segundo o DER, o projeto para
essa melhoria já está em aprova-
ção e, na sequência, com autoriza-

ção do Executivo Estadual, será
executado por meio de celebração
de convênio com o município e dis-
ponibilidade dos recursos orça-
mentários correspondentes.

MUNICIPALIZAÇÃO DE
TRECHO DA SP-304 — Outro
trecho complicado e que foi incluí-
do nos pedidos do prefeito Lucia-
no Almeida ao Estado, por meio do
DER, é o da SP 304, entre a Arcelor
Mittal e empresa Klabin. Esse tre-
cho, hoje, pertence ao DER, está fora
da concessão dada à Eixo SP e apre-
senta problemas sérios de pavimen-
to e outros no sistema viário.

O prefeito pede a recuperação
imediata da via – a obra já está
licitada e publicada – pelo Estado,
construção de uma passarela no
km 167+300 m, devido à ocorrên-
cia de acidentes e óbitos e, depois,
a municipalização do trecho.

Em resposta, o DER informou
que os serviços no trecho foram
contemplados no Programa Estra-
da Asfaltada, conforme Edital de
Licitação Pública nº 147/2022, que
encontra-se em andamento e que
já possui projeto para a constru-
ção da passarela e aguarda recur-
sos para isso. Sobre a municipali-
zação, o DER é favorável devido o
trecho ser totalmente urbanizado.

RETOMADAS — Foi pedi-

da pelo prefeito, ainda, a definição
de data para retomada das obras
já iniciadas em 12 km da PIR 260 –
Estrada Luiz Dias Gonzaga, que liga
Piracicaba a Anhumas, faltando 26
km para finalização dos serviços.
O DER informou que, durante a
execução das obras, foram detec-
tados muitos problemas na via, que
não estavam previstos no contra-
to de obra existente, portanto, en-
contra-se em andamento a resci-
são do contrato para posterior li-
citação mais adequada aos proble-
mas do trecho remanescente.

O chefe do Executivo tam-
bém pediu a data de retomada
das obras (licitada e publicada)
de recuperação do pavimento
existente em toda a extensão da
SP 147 (Piracicaba – Anhembi),
de 42km, e foi informado pelo
DER que os serviços foram con-
templados no Programa Estra-
da Asfaltada, conforme Edital de
Licitação Pública nº 147/2022,
que encontra-se em andamento.

Para a solicitação da previ-
são da execução da recuperação
asfáltica (obra licitada e publi-
cada) da SP 021 (Piracicaba –
Rio Claro), de 2,2km, o DER res-
pondeu que deverá ser aguarda-
da a definição das novas fases
do Programa Novas Vicinais.

O presidente do Conselho Ci-
entífico Agro Sustentável (CCAS),
José Otávio Menten, atuará como
moderador de um painel de dis-
cussões intitulado: “Como pode-
mos esclarecer e avançar em ques-
tões chaves da utilização de agro-
tóxicos?” no Seminário Nacional
sobre Insumos Agrícolas (Sena-
gri) 2023. Além dele, dois conse-
lheiros também estarão presen-
tes no debate: Caio Carbonari,
que discorrerá sobre o uso cor-
reto e seguro dos defensivos e Li-
dia Cristina Jorge dos Santos,
que trará informações relevan-
tes sobre o Projeto de Lei (PL)
1.459/2022, que propõe a revo-
gação da atual Lei dos Agrotóxi-
cos e alterações nas regras de
aprovação e comercialização
desses produtos químicos. Ou-
tros temas tratados no encontro
vão ser o monitoramento de re-
síduos e convivência com entre

CCASCCASCCASCCASCCAS

Menten será moderador de painel em Belo Horizonte
aplicação de defensivos e criação
de abelhas / produção de mel.

O evento técnico de abrangên-
cia nacional, ocorre em Belo Hori-
zonte, de 13 a 15 de junho de 2023,
com o apoio oficial do Ministério
da Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Mapa) e dos órgãos fede-
rais e estaduais de assistência téc-
nica, pesquisa e defesa agropecu-
ária. O Senagri tem como objeti-
vo reunir profissionais, empresá-
rios e lideranças do agronegócio
brasileiro para discutir questões
relacionadas à regulamentação
de insumos agrícolas no país.

A participação dos membros
vem ao encontro do principal ob-
jetivo do CCAS, que é discutir te-
mas relacionados à sustentabili-
dade da agricultura. Pautando
suas ações na imparcialidade,
ética e transparência, o CCAS va-
loriza o conhecimento científico
e busca apresentar fatos emba-

sados em evidências científicas
para comprovar a sustentabili-
dade das atividades agrícolas.

Para Menten, é fundamen-
tal que o conhecimento acumula-
do nas universidades, institui-
ções de pesquisa e na experiência
dos agricultores seja comparti-
lhado com a sociedade, a fim de
fornecer informações sólidas so-
bre a realidade da agricultura e
sua sustentabilidade. “A reputa-
ção e a imagem da agricultura
brasileira estão em constante
construção, e a participação em
eventos como o Senagri é uma
oportunidade valiosa para apre-
sentar e discutir teses, estudos e
opiniões embasadas em evidênci-
as científicas, visando fornecer
uma melhor compreensão e infor-
mação à sociedade. Afinal, a evo-
lução da civilização só foi possível
graças à agricultura, e é essencial
que seu papel fundamental seja

reconhecido e compreendido pela
população”, disse o presidente.

O Senagri, em sua programa-
ção, aborda diversos temas além
dos agrotóxicos, como adubos e
fertilizantes, sustentabilidade agrí-
cola, bioinsumos, máquinas e equi-
pamentos, associativismo e coope-
rativismo, ensino, pesquisa, crédi-
to e extensão rural. O evento tam-
bém conta com a participação de
renomados conferencistas, como
pesquisadores, professores e pro-
fissionais de prestigiadas institui-
ções de ensino e pesquisa, incluin-
do a UFLA, UFV, USP, Unesp e
Esalq, assim como representantes
de instituições de pesquisa e exten-
são rural, como Embrapa, Epamig,
IAC e Emater-MG, entre outras.

DETALHES — Para mais
i n f o r m a ç õ e s  e  f o r m a s  d e
participação visite o site  www.
senagri2023.com ou entre em con-
tato pelo telefone 31 9 9105 5767.

PPPPPROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORESROFESSORES

Bebel promove audiência
pública para defender
concursos e contratação justa
Parlamentar quer concurso público para 100 mil professores para
atender todo o Estado de São Paulo; audiência será dia 14, quarta-feira

A segunda presidenta da
Apeoesp (Sindicato dos Professo-
res do Ensino Oficial de Ensino no
Estado de São Paulo), a deputada
estadual Professora Bebel (PT)
promove audiência pública nesta
próxima quarta-feira, 14 de junho,
para defender concursos e contra-
tação justa no serviço público es-
tadual. A audiência acontece às 18
horas, no auditório Teotônio Vi-
lela, na Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, e visa
estabelecer medidas a serem de-
senvolvidas para pressionar o
governo estadual a atender a rei-
vindicação da Apeoesp e demais
entidades representativas do
funcionalismo público estadual.

Com relação ao magistério, de
acordo com Bebel, somente com a
realização de concurso público
para 100 mil novos professores
poderá resolver a falta de profes-
sores, uma vez que a rede estadu-
al de ensino apresenta essa defa-
sagem. A parlamentar também
defende a contratação de funcio-
nários de apoio, os chamados
Agente de Organização Escolar.

Desde o início do ano, a depu-
tada vem cobrando do governador
Tarcísio de Freitas, e do secretário

A deputada Professora Bebel diz que o Estado tem
uma defasagem de pelo menos 98 mil professores

Divulgação

estadual da Educação, Renato
Feder, a contratação de profes-
sores para a rede estadual de en-
sino, uma vez que as escolas es-
taduais também estão funcionan-
do com defasagem desses profis-
sionais, sobrecarregando as dire-
ções, coordenação e professores,
que acabam sendo obrigados  a de-
senvolverem também esta função.

Para a deputada Bebel, a aber-
tura de concurso para 15 mil pro-
fessores feita pelo governo estadu-
al, no entanto, não resolverá a si-
tuação do magistério paulista. “A
defasagem no Estado é de 98 mil
professores. Essas 15 mil vagas ofe-
recidas são insuficientes frente à
existência de 98 mil professores
contratados de forma temporária
(categoria O)”, diz, ressaltando
que a Apeoesp também reivindica
a estadualização do concurso,
“pois a regionalização não atende
às necessidades da categoria.
Também queremos a abrangência
de todas as disciplinas, com nú-
mero de vagas suficientes, regras
justas, corretas e não abusivas”.

Diante da falta de diálogo do
governo estadual para tratar do
assunto, a Apeoesp ingressou com
ação judicial para contestar exi-

gência de que os candidatos apre-
sentem um vídeo com a simula-
ção de uma aula com duração de
5 a 7 minutos. “Queremos liber-
dade para os candidatos aprova-
dos escolherem entre aderir à
carreira por subsídio ou à carrei-
ra do Magistério regulada pela

Lei Complementar 836/97. A re-
alização de concurso justo e cor-
reto tem impacto na qualidade do
ensino, na medida em que garan-
te estabilidade e continuidade às
equipes escolares, acesso dos
professores a direitos”, destaca
a deputada Professora Bebel.
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O Ministério da Educação
(MEC) divulgou os editais com os
cronogramas dos processos seleti-
vos para o segundo semestre de
2023 do Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu), Programa Universida-
de para Todos (Prouni) e Fundo
de Financiamento Estudantil
(Fies). Os documentos foram pu-
blicados na edição de quarta-feira
(7) do Diário Oficial da União.

Em datas próximas às da
abertura de inscrições de cada se-
leção, o MEC divulgará os quanti-
tativos de vagas a serem oferta-
das em cada programa, no Portal
Único de Acesso ao Ensino Supe-
rior. As inscrições são gratuitas.

A classificação em todos os três
processos seletivos será realizada
com base na nota obtida na edição
de 2022 do Exame Nacional do
Ensino Médio (Enem), sendo que,
para o Prouni, serão válidas tam-
bém as notas obtidas no Enem de
2021. Para os interessados em se
inscrever no Fies, serão válidas as
notas do Enem, a partir de 2010.

SISU - O período de inscri-
ção para o Sisu será de 19 a 22 de
junho e o resultado será divulga-
do no dia 27 deste mês. O Sisu é o
programa do MEC que reúne as
vagas ofertadas por instituições
públicas de ensino superior de todo
o Brasil, sendo a maioria delas
ofertada por instituições federais
- universidades e institutos.

As vagas são abertas semes-
tralmente por meio de um siste-
ma informatizado que executa a
seleção dos estudantes com base
na nota do Enem, de acordo com
as escolhas dos candidatos ins-

critos. Para isso, o candidato não
pode ter tirado zero na redação.

O estudante escolhe até
duas opções de curso dentre as
ofertadas em cada processo se-
letivo do Sisu. É possível alterar
as opções de curso durante todo
o período de inscrições, sendo que
a inscrição válida será a última
registrada no sistema. Quem não
for selecionado em nenhuma das
duas opções de curso ainda pode
disputar uma das vagas por meio
da lista de espera do Sisu. Para
isso, é preciso manifestar inte-
resse em participar da lista.

As vagas ofertadas também
são distribuídas conforme a Lei de
Cotas (Lei nº 12.711/2012) que de-
termina que as instituições federais
de educação superior vinculadas ao
MEC reservarão, em cada concur-
so seletivo para ingresso nos cur-
sos de graduação, por curso e tur-
no, no mínimo 50% de suas vagas
para estudantes que tenham cur-
sado integralmente o ensino mé-
dio em escolas públicas, sendo me-
tade delas reservadas para aqueles
oriundos de famílias com renda
igual ou inferior a 1,5 salário míni-
mo per capita (renda por cabeça).

As instituições podem ado-
tar as próprias políticas e ações,
como vagas reservadas e aplica-
ção de bônus sobre a nota do can-
didato que atenda ao perfil indi-
cado pela instituição. De acordo
com as especificações da institui-
ção, o Sisu faz o cálculo automa-
ticamente e gera uma nova nota.

PROUNI - Em 27 de junho
serão abertas as inscrições para
o Prouni, que podem ser realiza-
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Saiba o que acontece neste final
de semana no Sesc Piracicaba

Daniela Balliano

"Quintarolar"

OFICINA: BIJOUTERIA DE GARRAFA PET
Na busca pelo equilíbrio entre a disponibilidade dos recursos naturais
e a exploração deles por parte da sociedade, apresentamos uma manei-
ra de reutilização de garrafas pet na construção de bijouterias. Apren-
da a confeccionar brincos, pulseiras e colares coloridos. Com Adeline
Soares, da Arte & C"Alma".
Dias 10 e 17, sábados, 10h às 13h.
Espaço de Tecnologias e Artes. Grátis. 16 anos.
Inscrições pelo portal inscricoes.sescsp.org.br a partir do dia 1/6 às 14h.

OFICINA: VEM, PODE DANÇAR! QUEM TE DANÇA?
O projeto Vem, pode dançar! realizado pelo Sesc em parceria com o
Coletivo Anônimos da Dança de Piracicaba segue com a artista da
dança e arte-educadora Julia Giannetti e com o artista visual Gui
Teixeira para 4 encontros com experiências sensoriais, objetos de dife-
rentes energias que embalam o corpo, ganham espaço, dançam e vi-
vem "o que há por trás do corpo", como indaga Lygia Clark. Para
jovens, adultos e famílias com crianças a partir de 8 anos.
De 3 a 24, sábados, 10h às 12h.
Sala de Expressão Corporal 2. Grátis. Livre.
Entrega de senhas no local com 30 minutos de antecedência.

QUINTAROLAR
Quintarolar tem formato, cheiros e sons de natureza. Traz nele folhas,
livros e miudezas lúdicas propiciando que cada criança em seu próprio
tempo, seja respeitada na sua singularidade.
Encontro com mediação de leitura e oficina criativa com temas relaci-
onados à natureza e, após, brincadeiras e experiências lúdicas em
diálogo com a mediação. Para crianças de 4 a 11 anos, com seus res-
ponsáveis.
Dia 10. Sábado. 10h30. Parque Lúdico. Grátis.

ESPETÁCULO: PIOLIN
Cia Lúdicos: Inspirada livremente em momentos da vida de Piolin, a
peça reconta, de forma antropofágica, a história do palhaço que nas-
ceu no picadeiro e morreu engasgado com uma bala. Naquela fração
de segundo que antecede a sua morte, em frente ao espelho de seu
camarim, sua história vem à tona, desde uma narrativa fantástica de
seu nascimento até o despejo do seu circo, passando pelo almoço com
os modernistas e pela presença de figuras importantes nas arquiban-
cadas de seu circo. Com delicadeza, humor e melancolia, Piolin propõe
uma reflexão sobre a valorização das praticidades em detrimento do
espaço de poesia que precisa resistir dentro de todos nós.
Dia 10, sábado, 16h. Praça. Grátis. Livre.

VIVÊNCIA: JARDIM DE MEL
Mandaçaias, jataís, iraís e arapuás! Sabia que temos mais de 300
espécies de abelhas sem ferrão em nosso país? No Meliponário do Sesc
você poderá conhecer algumas espécies nativas e aprender sobre a
importância biológica e ecológica delas, diversas curiosidades e como
podemos protegê-las. Aproveite para conhecer também o Hotel de Abe-
lhas Solitárias e o incrível comportamento dessas abelhas. Com Adri-
ana Tiba, do Abelhas do Brasil.
Dia 10, sábado, 16h30. Parque Lúdico. Grátis. Livre.

OFICINA: PARTO HUMANIZADO: COMO ACESSAR?
É um desafio na vida das mulheres saber de seus direitos para gestar
e parir de maneira humanizada. Iniciando o projeto "Parto Respeito-
so: Da gravidez ao pós-parto", esta oficina teórico-prática busca apre-
sentar um panorama sobre o tema, focando na autonomia e no acesso
aos direitos. Com a presença de doulas do Espaço Sankofa, Essência
do Ser, Tu Vens, Graziela da Silva e Carol dos Anjos.
Dia 11, domingo, 9h30 às 12h30.
Espaço Ladeira: Rua Alameda Frei Sigrist, nº 80, no Jardim Glória

OFICINA: FAZENDO MEU PRÓPRIO BRINQUEDO: IÔ-IÔ
Há algum tempo, a maioria dos brinquedos não era comprada em
lojas, e geração após geração, crianças e adultos iam ensinando técnicas
e formas de brincar, e de um jeito que qualquer um conseguia fazer.
Nesta oficina, resgatamos a diversão que está não apenas no brincar,
mas já começa antes, ao fazer o brinquedo. Com Coletivo Foca.
Dia 11, domingo, 10h30. Sala Curumim. Grátis. Livre.

ESPAÇO LÚDICO
Especialmente planejado e destinado à valorização do brincar. Ofici-
nas aos domingos e feriados, com educadores de atividades infanto
juvenis do Sesc Piracicaba
Dia 11 - Ta-te-ti - Teste sua habilidade alinhando as peças no tabuleiro.
Domingo,14h às 16h30. Sala do Curumim. Grátis.

SHOW: DENISE LIBARDI
O show Djavan Hits revisita os sucessos do genial artista alagoano,
que este ano completou 74 anos. Sucessos reunidos em versões fiéis ao
bom gosto do cantor e compositor na voz da cantora, com participação
especial do Coral Black, composto por mais de 10 vozes.
Dia 11, domingo, 15h30.

EXIBIÇÃO: DRIVE MY CAR
Japão, 2021, Drama/Romance, 179' I Dir: Ryusuke Hamaguchi.
Elenco: Hidetoshi Nishijima, Toko Miura, Masaki Okada
Dois anos após a morte de sua esposa, Yusuke recebe uma oferta para
dirigir uma peça em Hiroshima. Lá, ele conhece Misaki, uma jovem
reservada, designada para ser sua motorista. Enquanto passam tem-
po juntos, Kafuku confronta o mistério de sua esposa que o assombra.
Ganhador do Oscar, BAFTA e do Globo de Ouro de melhor longa-
metragem Internacional.
Dia 11, domingo, 17h. Teatro. Grátis. 16 anos.
Retirada de ingressos com 1h de antecedência.
Trailer: https://www.youtube.com/watch?v=JKcJAOzja8I

SESC PIRACICABA
Terça a sexta, das 13h15 às 21h30. Sábados, domingos e
feriados, das 9h30 às 17h45. Bilheteria: terça a sexta, das
13h30 às 21h30. Sábados, domingos e feriados, das 9h30
às 17h45. Agende seu atendimento pelo site https://
centralrelacionamento.sescsp.org.br/, ou pelo app Credenci-
al Sesc SP. Para isso, faça o download (busque na loja de
aplicativos do seu aparelho), crie seu login e senha ou entre
com o login já cadastrado anteriormente no aplicativo. Impor-
tante: atualizar o aplicativo para sua última versão.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

MEC divulga cronogramas
do Sisu, Prouni e Fies
A classificação em todos os três processos seletivos será realizada com base
na nota obtida na edição de 2022 do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem)

das até o dia 30 deste mês. O re-
sultado será divulgado em duas
chamadas: a primeira será publi-
cada no dia 4 de julho e a segun-
da no dia 24 do mesmo mês.

Para quem não for seleciona-
do nas chamadas regulares, o pro-
grama oferece ainda a oportunida-
de de participar da lista de espera.
Para isso, o estudante deve mani-
festar o interesse. O Prouni é o pro-
grama do governo federal que ofe-
rece bolsas de estudo, integrais e
parciais (50%), em instituições
particulares de educação superi-
or, para cursos de graduação e se-
quenciais de formação específica.

Para se inscrever é preciso
que o candidato tenha feito uma
das duas últimas edições do
Enem, tenha alcançado, no míni-
mo, 450 pontos de média nas
notas e não tenha tirado zero na
redação. No caso de o participan-
te ter feito as duas últimas edições
do Enem, será considerado aquele
com a melhor média de notas.

Para ter acesso à bolsa inte-
gral, o estudante deve comprovar
renda familiar bruta mensal de até
1,5 salário mínimo por pessoa. Para
a bolsa parcial, a renda familiar
bruta mensal deve ser de até três
salários mínimos por pessoa.

O público-alvo do programa
é o estudante sem diploma de
nível superior. Professores da
rede pública de ensino também
podem disputar uma bolsa, ex-
clusivamente para os cursos de
licenciatura e pedagogia, desti-
nados à formação do magistério
da educação básica. Nesse caso,
não se aplica o limite de renda

exigido dos demais candidatos.
FIES - Já o prazo de inscri-

ções para o Fies é de 4 a 7 de ju-
lho; e o resultado - em chamada
única - será divulgado no dia 11
de julho. Para os estudantes que
tiveram a inscrição postergada de
processos seletivos do Fies, ante-
riores a essa edição para o segun-
do semestre, a complementação da
inscrição na página do Fies deve-
rá ser de 14 a 16 de junho e estará
condicionada ao atendimento dos
demais requisitos, prazos e proce-
dimentos para a concessão do fi-
nanciamento, nos termos dos
normativos vigentes do Fies.

O Fies é o programa do go-
verno federal que tem o objetivo
de facilitar o acesso ao crédito para
financiamento de cursos de ensi-
no superior oferecidos por insti-
tuições privadas aderentes ao pro-
grama. Criado em 1999, ele é ofer-
tado em duas modalidades desde
2018, com juros zero a quem tem
menor renda e em uma escala de
financiamento que varia conforme
a renda familiar do candidato.

Para participar, o candidato
precisa ter feito o Enem, a partir da
edição de 2010, ter obtido média
nas provas igual ou superior a 450
pontos e não ter zerado a redação.
Também é necessário possuir ren-
da familiar mensal bruta, por pes-
soa, de até três salários mínimos.

Quem é bolsista parcial do
Prouni também pode participar
do processo seletivo do Fies e fi-
nanciar a parte da mensalidade
que não é coberta pela bolsa,
desde que se enquadre nas con-
dições previstas no edital.
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Campanha convoca o povo contra o trabalho infantil
O propósito é promover a conscientização da sociedade sobre a importância de se reforçar o combate a este problema no país e no mundo

“Se alia pra transformar, para
amar e proteger! Criança não tem
trabalho, tem que se desenvolver!”
Este é o convite do poeta Bráulio
Bessa para que todos se unam à
luta contra o trabalho infantil no
Brasil. Os versos especialmente es-
critos por Bessa são parte da cam-
panha que terá como slogan este
ano: “Proteger a infância é poten-
cializar o futuro de crianças e ado-
lescentes. Chega junto para aca-
bar com o trabalho infantil.” 

O propósito é promover, por
meio de ações de comunicação nas
redes sociais, a conscientização da
sociedade sobre a importância de
se reforçar o combate a este proble-
ma no país e no mundo. Cerca de
1,8 milhão de crianças e adolescen-
tes com idades entre 5 e 17 anos
estavam em situação de trabalho
infantil em 2019 no Brasil, segun-
do dados da Pesquisa Nacional por
Amostra de Domicílios, do IBGE.

Promovida pelo Ministério Pú-
blico do Trabalho, pelo Fórum Na-
cional de Prevenção e Erradicação
do Trabalho Infantil (FNPETI), pela
Organização Internacional do Tra-
balho (OIT), pelo Programa de Com-
bate ao Trabalho Infantil da Justiça
do Trabalho e pelo Ministério do
Trabalho e Emprego, a campanha
nacional marca o Dia Mundial e
Nacional contra o Trabalho Infan-
til, celebrado em 12 de junho.

VIOLAÇÃO — O trabalho in-
fantil é uma gravíssima violação dos
direitos humanos, é uma violência
contra a infância. Crianças e ado-
lescentes têm o direito de brincar,
de aprender e de se manter seguros

e saudáveis, inclusive em tempos de
crise. No entanto, o trabalho infan-
til ainda é uma realidade presente
nas zonas urbanas, nas áreas ru-
rais e até no mundo digital, impe-
dindo a plena concretização dos
direitos de crianças e adolescentes. 

A pobreza e a desigualdade
social fazem com que os filhos e
as filhas de famílias mais pobres
tenham poucas oportunidades
de escolha e desenvolvimento na
infância e adolescência. Ao atin-
girem a vida adulta, tornam-se,
majoritariamente, trabalhadores
com baixa escolaridade e quali-
ficação, ficando sujeitos a meno-
res salários e mais vulneráveis a
empregos em condições degra-
dantes, perpetuando, assim, um
círculo vicioso de pobreza.

“O trabalho infantil é uma vio-
lência contra crianças e adolescen-
tes. E todas as formas de violência
contra a infância são um problema
nosso, do Estado, das instituições e
de toda a sociedade. Uma socieda-
de omissa em relação ao trabalho
infantil é condescendente com essa
forma de violência e será cobrada
futuramente”, afirma a coordena-
dora nacional de Combate ao Tra-
balho Infantil e de Promoção e De-
fesa dos Direitos de Crianças e Ado-
lescentes, Ana Maria Villa Real. 

E acrescenta: “A campanha
de 2023 tem por objetivo sensibili-
zar a sociedade sobre a questão
através da poesia. A sensibilização
é um processo contínuo de descons-
trução da naturalização do traba-
lho infantil, que é um fenômeno
que tem cor, raça e endereço.”

A secretária-executiva do
FNPETI, Katerina Volcov reforça
que proteger a infância significa
cuidar de todas as interfaces nas
quais crianças e/ou adolescentes
estão envolvidos. “Significa obser-
var como a família dessa criança
vive e com quais recursos. Signifi-
ca saber quais são as condições da
escola a fim de proporcionar uma
educação de qualidade à criança e
ao adolescente, para que não aban-
donem os estudos. Significa verifi-
car também como e se funciona a
rede de proteção no território em
que a criança vive. Ou seja, é fun-
damental que o enfrentamento ao
trabalho infantil seja visto de modo
intersetorial: emprego decente da
mãe, pai e/ ou responsáveis, edu-
cação em tempo integral à criança
e ao adolescente e uma rede socio-
assistencial presente são peças-cha-
ve no combate ao trabalho infan-
til”, pontua Katerina Volcov.

DADOS — Os dados mais re-
centes da OIT e do UNICEF  reve-
lam que, pela primeira vez, em 20
anos, houve uma estagnação na
redução do número de crianças em
situação de trabalho infantil glo-
balmente. Em 2020, 160 milhões
de crianças e adolescentes entre 5 e
17 anos eram vítimas de trabalho
infantil no mundo (97 milhões de
meninos e 63 milhões de meni-
nas). Isto significa, que 1 em cada
10 crianças e adolescentes ao re-
dor do mundo se encontravam em
situação de trabalho infantil. 

Igualmente alarmante é o fato
de que, entre 2016 e 2020, o núme-
ro de crianças de 5 a 17 anos que

realizam trabalhos perigosos, isto
é, todo trabalho suscetível de pre-
judicar a saúde, segurança ou a
integridade psicossocial de crian-
ças e adolescentes, subiu, em todo
o mundo, para 79 milhões. Só no
Brasil, temos mais de 700 mil cri-
anças e adolescentes em piores for-
mas de trabalho infantil, o que não
reflete a totalidade de pessoas nes-
sa situação, já que as estatísticas
oficiais não contemplam algumas
das piores formas de trabalho in-
fantil, como a exploração sexual de
crianças e adolescentes e o traba-
lho infantil no tráfico de drogas.

“O trabalho infantil é a antíte-
se do trabalho decente e um freio
ao desenvolvimento dos países.
Priva as crianças e adolescentes de
ter acesso a uma educação de qua-
lidade, reduzindo oportunidades
de um trabalho decente com renda
digna na vida adulta. Por essa ra-
zão, o trabalho infantil deve ser
erradicado. Para isso, é indispen-
sável um trabalho articulado, polí-
ticas integradas e uma vontade
coletiva de garantir direitos para
fomentar o desenvolvimento pleno
das crianças e adolescentes. O fim
do trabalho infantil é o caminho para
o alcance da justiça social.”, disse
Maria Claudia Falcão, Coordenado-
ra do Programa de Princípios e Di-
reitos Fundamentais no Trabalho
do Escritório da OIT no Brasil.

MEDIDAS CONCRETAS
— O coordenador nacional do Pro-
grama de Combate ao Trabalho In-
fantil e de Estímulo à Aprendiza-
gem da Justiça do Trabalho, mi-
nistro Evandro Valadão, ressalta

que, além de ações de conscientiza-
ção, é necessário atuar com medi-
das concretas para combater o tra-
balho precoce na infância. Nesse
sentido, ele destacou a realização,
nesta semana, de uma pauta de
julgamento temática, a pedido do
MPT, em todo país, de processos
trabalhistas envolvendo traba-
lho infantil e aprendizagem.

“Esse mutirão de julgamentos
é uma resposta concreta da Justi-
ça do Trabalho a essa grave viola-
ção contra crianças e adolescentes”,
disse. “O Ministério Público do Tra-
balho é parceiro do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST) e de todos os
24 Tribunais Regionais do Traba-
lho do país nesse esforço concentra-
do para marcar o mês de Combate
ao Trabalho Infantil”, completou.

Coordenador nacional de Fis-
calização do Trabalho Infantil e
auditor-fiscal do Trabalho do Mi-
nistério do Trabalho e Emprego,
Roberto Padilha Guimarães des-
taca a importância de ações inte-
gradas para combater essa chaga.
“O trabalho infantil, ainda presen-
te em números elevados no Brasil,
trata-se de uma grave violação aos
direitos de crianças e adolescen-
tes, com prejuízos ao seu desenvol-
vimento físico, psíquico, moral e
social. Além disso, prejudica os es-
tudos e contribui para a evasão es-
colar”, disse Roberto Padilha. “O
trabalho infantil é um fenômeno
social multicausal e complexo que
transita nas dimensões sociais, eco-
nômicas e culturais. Nesse contex-
to, o seu enfrentamento de forma
adequada só pode ser alcançado

através da ação integrada entre go-
verno e sociedade e da articulação
dos diferentes níveis e setores de
governo. Assim, apenas com a
união de esforços conseguiremos
erradicar o trabalho infantil!”

CORDEL — A campanha de
2023 traz a poesia de Bráulio Bessa
ilustrada em formato de cordel pelo
ilustrador baiano Ary Falcão. A
partir do dia 5 de junho, serão vei-
culados cards nas redes sociais com
o tema, banners para sites e por-
tais, spots de rádio, podcast e ou-
tras atividades em todo país,
para chamar a atenção da socie-
dade sobre a importância de se
combater o trabalho infantil. 

O dia 12 de junho foi institu-
ído, em 2002, como o Dia Mun-
dial contra o Trabalho Infantil,
pela OIT. A data tem o objetivo de
alertar a sociedade, trabalhado-
res, empresas e governos sobre os
perigos deste tipo de trabalho. 

A Constituição Federal proíbe
que crianças e adolescentes com
menos de 16 trabalhem, salvo na
condição de aprendiz, a partir dos
14 anos. É vedado o trabalho no-
turno, perigoso ou insalubre antes
dos 18 anos. A mesma proibição
está na CLT e no Estatuto da Cri-
ança e do Adolescente (ECA). O tra-
balho infantil deve ser denuncia-
do e pode ser feito por canais como
Disque 100, no site do MPT,
no sistema Ipê de trabalho infan-
til do Ministério do Trabalho, pe-
rante Conselhos Tutelares, Pro-
motorias e Varas da Infância e
demais órgãos integrantes do Sis-
tema de Garantia de Direitos.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------

FALECIMENTOS

FALECIMENTOS
SR. ONOFRE LIBARDI faleceu dia
07 p.p., nesta cidade, contava 85
anos, filho dos finados Sr. Antonio
Libardi e da Sra. Irene Cucolo, era
casado com a Sra. Zenaide Defa-
vari Libardi; deixa os filhos: Clau-
dio Fernando Libardi, casado com
a Sra. Suelle Giacomazzi Libardi;
Evandro Marcelo Libardi e Inaiara
Geisa Libardi, casada com o Sr.
Giancarlo Schiavolin. Deixa netos,
demais familiares e amigos. O ve-
lório ocorreu anteontem das 13h00
às 16h00 na sala “Diamante” do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 16h15 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados poste-
riormente. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZILDA MARIA DE ARAUJO
DA SILVA faleceu dia 07 p.p., nes-
ta cidade, contava 55 anos, filha
dos finados Sr. Jose Rodrigues de
Araujo e da Sra. Deolinda de Assis
Araujo, era casada com o Sr. Ri-
cardo Francisco da Silva; deixa os
filhos: Graziela Cristina Pereira;
Gleice Cristina Pereira dos Santos,
casada com o Sr. Josivaldo Ferrei-
ra dos Santos; Washigton Luiz Pe-
reira e Wellington Luiz Pereira, ca-
sado com a Sra. Josilene Cirino Pe-
reira. Deixa netos, bisnetas, demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 16h00 da sala

“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CLEUSA MARIANO ZAMBO-
NI faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 69 anos, filha dos fi-
nados Sr. Jose Mariano e da Sra.
Elza de Almeida Mariano, era viúva
do Sr. Jose Benedito Zamboni; dei-
xa os filhos: Ana Paula Pascoalat-
to, casada com o Sr. Sidney Pas-
coalatto; Mirela Cristina Zamboni de
Oliveira, casada com o Sr. Paulo
Rogerio de Oliveira e Danilo Jose
Zamboni, casado com a Sra. Re-
nata Longo Zamboni. Deixa netos,
demais familiares e amigos. O ve-
lório ocorreu anteontem das 08h00
às 14h00 na sala “Esmeralda” do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 14h15 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados poste-
riormente. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ADALBERTO CARLOS DAR-
GONI faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 57 anos, filho dos fi-
nados Sr. Salvador Dargoni e da
Sra. Luiza Antonia Dargoni. Deixa
irmãos, cunhados, sobrinhos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 17h00 da
sala 03 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE SOARES DE ALMEIDA
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 74 anos, filho dos finados
Sr. Joaquim Soares de Almeida e da
Sra. Maria Soares de Almeida, era
casado com a Sra. Ivete Carlina So-
ares de Almeida; deixa os filhos: José
Maria Soares de Almeida, casado
com a Sra. Daniela Fabiane Carlet
Soares de Almeida; Gisele Apareci-
da Soares de Almeida, casada com
o Sr. Jose Claudinei Cardoso e Gilsi-
van Aparecido Soares de Almeida,
casado com a Sra. Juliana Bartalini
Soares de Almeida. Deixa irmãos,
cunhados, sobrinhos, netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às 16h30
da sala 02 do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA INES FERREIRA DE
MEDEIROS faleceu anteontem, na
cidade de Charqueada/SP, conta-
va 76 anos, filha dos finados Sr.
Benedito Ferreira e da Sra. Natalia
Lopes, era casada com o Sr. Laza-
ro Luiz de Medeiros; deixa os fi-
lhos: Evanildo Luiz de Medeiros e
Lucineia de Fatima Medeiros San-
tos, casada com o Sr. Juliano Ro-
gerio dos Santos. Deixa neto, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 do
Velório do Cemitério Municipal de
Charqueada/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCIO LUIZ DAMASCENO
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 51 anos, filho do Sr. Luiz
Mario Damasceno, já falecido e da
Sra. Maria de Lourdes Damasceno,
era casado com a Sra. Meirelaine
Santiago Damasceno; deixa a filha:
Isabelly do Nascimento Santiago.
Deixa irmãos, cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00 da
sala 03 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DINOLY ALBUQUERQUE
LIMA faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 81 anos, filha dos fi-
nados Sr. Dorival Ferreira de Albu-
querque e da Sra. Anesia Oliveira
Albuquerque, era viúva do Sr. Eolo
Azevedo Lima Filho; deixa a filha:
Erika Albuquerque Lima. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 13h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Safi-
ra”, para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DAS DORES ALMEI-
DA faleceu dia anteontem, nesta ci-

dade, contava 86 anos, filha dos fi-
nados Sr. João Inacio Espirito Santo
e da Sra. Ana Gertrudes de Jesus,
era viúva do Sr. Jose de Paula Al-
meida; deixa os filhos: Ana Eva Al-
meida Gaviola, viúva do Sr. Anesio
Gaviola; Mariunda Almeida Barrei-
ros, casada com o Sr. Elizio Barrei-
ros; Lubia de Paula Almeida Olivei-
ra, casada com o Sr. Esrael de Oli-
veira; Edson Donizete Almeida, ca-
sado com a Sra. Romilda Cardoso
Almeida; Edina Benedita Almeida
Giuliani, casada com o Sr. Antonio
Sergio Giuliani; Jomar Antonio Almei-
da, casado com a Sra. Maria Lucia
Oliveira Almeida e Cristiano Antonio
Almeida, casado com a Sra. Vitoria
Oliveira Almeida. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 14h00
da sala 02 do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ADÃO SIMPLICIO COSTA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 83 anos, filho dos fina-
dos Sr. Manoel Simplicio Costa e
da Sra. Ananinha de Souza de Je-
sus; deixa os filhos: Vanda Simpli-
cio Costa; Jose Simplicio Costa,
casado com a Sra. Nilza; Ivone
Simplicio Costa, casada com o Sr.
Moises Alves da Silva e Divone Sim-
plicio Costa, casada com o Sr. João.
Deixa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 09h30 do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Esmeralda”,
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MAURO SERGIO DA CON-
CEIÇÃO faleceu anteontem, na
cidade de Charqueada/SP, conta-
va 56 anos, filho dos finados Sr.
Benedito Antonio da Conceição e
da Sra. Ruthy Ferreira da Concei-
ção, era casado com a Sra. Eva
Rossi da Conceição; deixa os fi-
lhos: Sergio e Driele. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h00
do Velório do Cemitério Municipal
de Charqueada/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. RONALDO DE SOUZA fale-
ceu anteontem, nesta cidade,
contava 54 anos, fi lho da Sra.
Laura Benedita de Souza, já fale-
cida, era casado com a Sra. Leti-
cia Domingues de Souza; deixa
os filhos: Lais de Souza; Kezia
de Souza e Marcos Maylon. Dei-
xa netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 16h00 do Velório da Saudade,
sala “04”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANGELA MARIA ALEXAN-
DRINO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 69 anos, filha do Sr.
Mario Alexandrino Filho, já faleci-
do e da Sra. Luiza Marchini Ale-
xandrino; deixa os filhos: Wander-
ley Aparecido Donizete Regonha,
casado com a Sra. Priscila Alvim;
Marcela Aparecida Regonha Mes-
sias, casada com o Sr. Lucio Mes-
sias Junior e Raphaela Roberta
Regonha. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Diamante”,
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EUCLIDES GONÇALVES DE
OLIVEIRA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 90 anos, filho dos fi-
nados Sr. Justiniano de Oliveira
Souza e da Sra. Virgilia Rosa de
Oliveira, era viúvo da Sra. Valdivia
Rosa de Oliveira; deixa os filhos:
Vera Lucia Rosa de Oliveira; Solan-
ge Aparecida Rosa de Oliveira; Ro-
milda Rosa da Silva; Carlos Cesar
Rosa de Oliveira; Mauro Rosa de
Oliveira; Marcos Rosa de Oliveira;
Rosana Rosa de Oliveira e Valeria
Silva. Deixa genros, noras, netos,
bisnetos, tataranetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 17h00 do domicílio da família,
sito à Rua Pinheiros 319, Jd. Parana-
pa, na cidade de Rio Branco do Ivaí/
PR, para o Cemitério Municipal de Rio
Branco do Ivaí/PR. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. BENEDICTA MARIA ZEM DE
OLIVEIRA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 80 anos, filha dos fi-
nados Sr. Caetano Zem e da Sra.
Eliza Duarte Leme Zem, era casada
com o Sr. Davi Alves de Oliveira;
deixa os filhos: Noeli Alves de Oli-
veira Soares, casada com o Sr. Gil-
mar Soares; Jairo Alves de Oliveira;
Genesio Alves de Oliveira, casado
com a Sra. Sandra Regina Costa;
Neide Miriam de Oliveira, casada
com o Sr.  Sergio Alves; João Alves
de Oliveira Neto e Maria de Lourdes
de Oliveira Silva, casada com o Sr.
Jose Aparecido Rodrigues da Silva.
Deixa netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o féretro
às 17h00 do Velório da Saudade,
sala 01, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM JHENYFER CAROLINE BE-
ZERRA SOUZA faleceu anteontem,
na cidade de São Pedro/SP, conta-
va 16 anos, filha do Sr. Luiz Carlos
de Souza e da Sra. Angelica Cristi-
na Bezerra da Silva. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 16h15 do Velório
Municipal de São Pedro/SP para o
Cemitério Municipal da Saudade de
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANGELICA CRISTINA BE-
ZERRA DA SILVA faleceu anteon-
tem, na cidade de São Pedro/SP,
contava 36 anos, filha do Sr. Mi-
guel Bezerra da Silva e da Sra.
Maria Luiza Venerando da Silva,
era casada com o Sr. Luiz Carlos
de Souza; deixa as filhas: Ama-
bya Luiza Bezerra Souza e
Jhenyfer Caroline Bezerra Souza.
Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 do Velório Municipal de São
Pedro/SP, para o Cemitério Parque
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CARLOS DE SOUZA fa-
leceu anteontem, na cidade de
São Pedro/SP, contava 48 anos,
filho dos finados Sr. Luiz Antonio
de Souza e da Sra. Juracy Ferrei-
ra dos Santos Souza, era casado
com a Sra. Angelica Cristina Be-
zerra da Silva; deixa as filhas:
Amabya Luiza Bezerra Souza e
Jhenyfer Caroline Bezerra Souza.
Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 do Velório Municipal de São
Pedro/SP, para o Cemitério Parque
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LUIZA VENERANDO
DA SILVA faleceu anteontem, na
cidade de São Pedro/SP, contava
71 anos, filha dos finados Sr. Jose
Venerando e da Sra. Maria Apare-
cida Gonçalves Venerando, era
casada com o Sr. Miguel Bezerra
da Silva. Deixa filhos, noras, gen-
ro, netos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h15 do Velório Muni-
cipal de São Pedro/SP para o Ce-
mitério Municipal da Saudade de
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. HILDA VARELLA AVANCE
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 84 anos, filha dos finados
Sr. Daniel Varella e da Sra. Fran-
cisca Oakes Varella, era casada
com o Sr. Braz Avance; deixa os
filhos: Antonio Gilberto Varella
Avance; Gilcir Varella Avance;
Zuleide Varella Avance e Josiane
Avance Assef. Deixa netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
O velório ocorrerá hoje das 08h00
às 15h00 na sala “Esmeralda” do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, se-
guindo o féretro às 15h30 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados poste-
riormente. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRENE DIETRICH DAVANZO
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 80 anos, filha dos finados
Sr. Jose Dietrich e da Sra. Eliza
Tomitan Dietrich, era viúva do Sr.
Jose Davanzo; deixa os filhos: Ed-
son Roberto Davanzo, casado
com a Sra. Isabel Aparecida do
Nascimento Davanzo; Vanderley
Davanzo, casado com a Sra. Mo-
nica Fischer Davanzo e Isabel
Cristina Davanzo. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h00 do Ve-
lório do Cemitério Municipal de
Charqueada/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANTONIA SANCHES PEREZ
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 84 anos de ida-
de e era viúvo do Sr. Jose Perez
Uchoa. Era filha dos finados Sr.
Jose Sanches Frias e da Sra. An-
tonia Passarelli. Deixa os filhos:
Marlene Perez de Oliveira casa-
da com Jose Carlos de Oliveira,
Paulo Roberto Perez Sanches ca-
sado com Maria Ines Salvador Pe-
rez e Jose Perez Sanches casa-
do com Celia Aparecida dos San-
tos Perez. Deixa netos, bisnetos,
tataraneta, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 17:00 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório da
Saudade Sala-3, seguindo para
o Cemitério Municipal da Sauda-
de. Á família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ GASPAR PENTEADO fa-
leceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba aos 70 anos de idade.
Era filho do Sr. Francisco Basileu
Penteado e da Sra. Thereza Ma-
chado Penteado,  falecidos. Deixa
os filhos: Aniger Jose Ap. Pentea-
do, Neliana Penteado Fernandes
casada com Deivid Roberto Fer-
nandes. Deixa netas, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se anteontem às 17:00
hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório Parque da Ressurreição –
Sala B, seguindo em auto funebre
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CARLOS ALBERTO SINICA-
TO faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, aos 62 anos de ida-
de e era filho do finado Sr. Benoni
Sinicato e da Sra. Magdalena de

Campos sinicato. Deixou o Irmão:
Elieser Sinicato. Deixa ainda de-
mais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem às 15:00
hs, saindo a urna mortuária do
Velório Parque da Ressurreição –
Sala A, para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. DOMINGOS ARRIGHI faleceu
anteontem na cidade de Piracica-
ba, aos 69 anos de idade e era
casado com a Sra. Lourdes Apa-
recida Muzaranho Arrighi. Era fi-
lho do Sr. Pedro Arrighi e da Sra.
Nunciata Guedes Arrighi, falecidos.
Deixou as filhas: Vitoria Arrighi;
Fernanda Arrighi Monteiro casada
com Derick Franco Monterio. Dei-
xa ainda netos, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem às 15:00 hs, saindo
a urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Rio das Pedras, seguindo
para o Cemitério Municipal de Rio
das Pedras. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO NADIR FORMAGGIO
faleceu ontem na cidade de Piraci-
caba, aos 66 anos de idade. Era fi-
lho do Sr. Antonio Formaggio e da
Sra. Mercedes Apparecida Cazali
Formaggio, falecidos. Deixou os fi-
lhos: Juliana Formaggio; Diego For-
maggio. Deixa ainda demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem ás 15:30 horas, saindo
a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 03, seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CECILIA ROMANINI faleceu
na cidade de Piracicaba, aos 84
anos de idade. Era filha do Sr. Ro-
dolfo Romanini e da Sra. Ida Mar-
con Romanini, falecidos. Deixa pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem ás 13:00 ho-
ras, saindo a urna mortuária do
Memorial Metropolitano de Piraci-
caba – Sala Diamante, seguindo
em auto fúnebre para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Pra Inglês Ver!
Lançado na Bienal Internacional do Rio de
Janeiro livro ficou entre os mais vendidos
Obra é direcionada para as atividades de Advocacy, Compliance e Lobby

Curtidinhas

 Cesar Costa recebeu no seu programa as representantes do Projeto
Abelhinhas voluntarias Alice Oriani e Valéria Patriani. O apresentador
do Programa Piracicaba em destaque frisou o quanto é importante esses
projetos solidários.

 Johnny Goia comemorou os 30 anos do Senac Piracicaba e aproveitou
para agradecer tudo que a entidade proporciona as pessoas. Na ocasião
recebeu do Mandato Coletivo uma homenagem de reconhecimento ao lado
do secretário de Cultura Carlos Beltrame.

 Evinha do Forro se apresentou em Sampa ao lado dos seus músicos
que sempre acompanham nos shows. A cantora nesse período junino é
muito requisitada e leva o melhor pé de serra do nordeste brasileiro.

 Gabriel Archangelo se apresentou no Bar Cru-
zeiro na última quarta-feira. O músico levou o me-
lhor do pop, rock, blues para delírio dos que estive-
ram presentes.

 Max Agostini gravou um vídeo onde fala sobre os
riscos do cigarro com aditivos de sabor. Desta forma o
ativista pela causa LGBTQIA+ contribui com as campa-
nhas antitabagismo.

 Roberta Cazetta postou uma foto deitada num leito
de hospital, mas tranquilizou os amigos e familiares que
está tudo bem. A jornalista por meio das suas redes
sociais informou que está com suspeita de apendicite.

 Cadson Maxwell agradeceu a participação das cri-
anças da escola Walter Vitti no projeto que o artista já
apresentou diversas vezes e que sempre gera um re-
sultado de grande satisfação.

Polêmica e instigante, a obra Pra Inglês Ver!
escrita pela jornalista Silvana Duarte Cavicchioli
mostra as estratégias políticas - direcionando os
leitores para a atividades de Advocacy, Complian-
ce e Lobby, entre outros importantes temas, con-
vidando para uma reflexão acerca da corrupção
imposta em detrimento a termos éticos e morais,
que muitas vezes se sobressaem sem que sai-
bamos realmente quais são os interesses obs-
curos que estão por trás de leis, normas e diretri-
zes, quer sejam oriundos de órgãos governamen-
tais ou dissimulados por empresas privadas.

A jornalista destaca que é preciso prestar
atenção em projetos de lei que são apresenta-
dos como se fossem “beneficiar” a população,
mas que na verdade são elaborados com inte-
resses particulares obscuros, “com o único ob-
jetivo de beneficiar um governante e/o grupos de
seu interesse, (o famoso lobby)”, explica.

E ressalta ainda que “Se você não tem um lu-
gar à mesa, provavelmente você está no menu!”,
exemplifica Silvana - traduzindo a frase da política e
jurista americana, Elizabeth Ann Warren (If you don’t
have a seat at the table, you’re probably on the menu).

Lançado na XX Bienal Internacional do Rio
de Janeiro, obra Pra Inglês Ver! ficou entre as
mais vendidas na Livraria Nobel, e tornou-se lei-
tura indispensável para jornalistas, comunica-
dores, marqueteiros, assessores de imprensa,
políticos, assessores políticos, historiadores,
professores, formadores de opinião, influencers,
juristas, empresários e para todas as pessoas
(independente de interesses por política) que te-
nham a intenção de entender muitas das deci-
sões arbitrárias que, direta ou indiretamente, afe-
tam toda a sociedade civil, independente de ori-
gens, formações ou classes sociais.

O Livro inicialmente comercializado na Bi-

enal Internacional carioca, está disponível na
Livraria Nobel (Shopping Piracicaba) Livraria
Leitura (Shopping D. Pedro – Campinas), Li-
vraria Martins Fontes (Av. Paulista – São Pau-
lo), e também pelos sites Casas Bahia, Extra,
Mercado Livre, Magazine Luiza, Ponto Frio,
Amazon, entre outras plataformas.

Futuro lançamento:
Estados Unidos – For English See!
México – Para que el inglês lo Vea!

A AUTORA
Silvana Duarte Cavicchioli é natural de Cam-

pinas, jornalista profissional (MTB 26.843) - Es-
pecialista em Comunicação Sênior e Assessoria
de Imprensa - Gestão de Crises e Reputacional.

Com mais de 20 anos de expertise adquiri-
das em grandes empresas de renome, desta-
cam-se o Laboratório de Estudos Avançados em
Jornalismo da Unicamp, USP, Fundação Cásper
Líbero, além de graduação em Comunicação e
pós em História & Cultura pela Unimep.

Constam também na matriz curricular da
jornalista importantes órgãos e associações
como a Assembleia Legislativa de São Pau-
lo - Alesp, Aberje (Associação Brasileira de
Comunicação Empresarial), Reputation Ins-
titute, Abraji (Associação Brasileira de Jor-
nalismo Investigativo) e Anesp (Associação
Nacional dos Especialistas em Políticas Pú-
blicas e Gestão Governamental).

Fotos Silvana Cavicchioli

 Ana Carolina
Miotto postou
nas suas redes
sociais uma
declaração de
amor a seu
bichinho de
estimação que
faleceu recente-
mente. A jornalis-
ta agradeceu o
período que
viveram juntas e
o quanto seu
amor por ela era
grande.

 Elyana Dahab está em
Paris para visitar e matar a
saudade da sua filha Camila
Pierroti que reside em
terras francesas. A profes-
sora de dança do ventre
visitou castelos e outros
patrimônios históricos.

 Lidice Salgot prestigiou a
exposição “Pintando as cartas de
Martha Whats”, releituras artísticas
das cartas escritas entre 1881 a
1887. A escritora aproveitou a
ocasião para matar as saudades
dos amigos que ali se fizeram
presentes.
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COBERTURA

MÁTRIA AMADA BRASIL - MULHERES NO PROTAGONISMO FEMININO
A Pirarazzi esteve presente

no evento Mátria Amada Brasil re-
alizado no último final de semana
no Largo dos Pescadores. As ide-
alizadoras Natalia Puke, Felicia Ca-
nabarra, Vanessa Piaza, Laura
Vidotto criaram o projeto Mulhe-
res em ação com a primeira edi-
ção em 2021 com uma série de
ações culturais. No evento Mátria

COBERTURA

EXPOSIÇÃO FOTOGRAFICA AS LUZES E AS PESSOAS
A Pirarazzi faz um agradecimento espe-

cial ao profissional da fotografia Ricardo Ro-
berto Raya, pelo sucesso do lançamento da
exposição fotográfica AS LUZES E AS PES-
SOAS ontem na @bibliotecadepiracicaba com
um grande número de pessoas entre amigos,
artistas e autoridades que se fizeram pre-
sentes no evento.

O público e seguidores da @pirarazzi tem
ciência que desde a primeira edição do Prêmio
Pirarazzi de Cultura conhecemos e abrimos as
portas para o excelente trabalho do profissional

O cabeleireiro, maquiador, organizador de eventos, decorador
e intérprete do personagem “Raphaella Queen”, Raphael Ferreira,
faleceu na última terça-feira vítima de um acidente de trânsito.  O
limeirense Raphael, através da sua drag queen era o apresentador
oficial da Parada LGBTQIA+ de Piracicaba.

Sua irmã Eliane Lima informou que o corpo do artista foi velado
na sua terra natal no velório Monumental em seguida seguiu cortejo
até o cemitério do Parque para sepultamento.

Fica aqui as nossas homenagens a mais um artista da região
que se despede dos palcos e do nosso convívio.

Ninguém faz nada
sozinho!

Por Mylena Gregório

Essa frase sempre
esteve presente du-
rante todo o meu cami-
nho musical, todas as
vezes que eu precisa-
va de um lugar para
morar, ou qualquer tipo
de ajuda, sempre, em
cada instante tive a
presença de pessoas
que em suas infinitas
bondades e generosi-
dades me ajudaram. A
cada passo do cami-
nho, a cada crescimen-
to profissional que já
tive a grata oportunida-
de de viver, aprendi a
olhar para o horizonte
e almejar cada vez
mais crescimento. Mas
para crescer, SEMPRE
precisamos de ajuda! E
é por isso que estou
aqui! A cada crescimento técnico musical, nós músicos necessitamos que a qualidade
do nosso instrumento nos acompanhe. Meu primeiro violoncelo, foi comprado a custo de
muitas rifas, sábados, Domingos e feriados no qual minha mãe fazia faxinas e uma alma
generosa que nos vendeu o violoncelo fazendo o máximo possível para que eu pudes-
se adquiri-lo. Cresci, e então precisei trocar de violoncelo, e foi aí que mais uma vez
outra alma generosa enxergou a necessidade e se pôs a me presentear com sua ajuda,
na época meu namorado, hoje meu esposo zerou sua poupança para tornar possível
meu crescimento musical! Dessa maneira essa campanha será totalmente destinada a
compra de um violoncelo PROFISSIONAL, no qual irá auxiliar meus estudos e os próxi-
mos passos da minha carreira musical!

Por isso sua colaboração é indispensável! Qualquer valor será muito, muito bem-
vindo! E minha gratidão será eterna, e ficarei feliz em compartilhar cada vez mais meu
crescimento e minha música com você e com o mundo!

Também farei alguns recitais em prol da compra deste novo instrumento que em
breve serão divulgados aqui nas minhas redes sociais!!!

Um abraço gigante da Mylena Gregório

Este link também está disponível na Bio no Instagram.
“Doar para o projeto”
https://benfeitoria.com/.../compra-de-um-violoncelo...

Release enviado pela artista

Rodrigo Betini, Clara Ferreira e Talitta Bonato estão participan-
do da Preliminar de Tango Brasil uma competição de tango onde os
ganhadores competirão no Mundial de Tango em Buenos Aires AR.
Devido a isso os artistas estão passando uma Rifa para custear as
despesas.
Rifa Dia dos Namorados
1 cesta com produtos no valor de 250,00 reais com queijos vinho,
chocolate e frutas
Sorteio dia 12/06 as 17hs (o resultado será enviado no whatsapp
dos participantes). 10,00 reais o número (números sequências)
Pix CNPJ 21.279.159/0001-67
Envie o comprovante para 19 996755057 (Clara) e garanta seu número

Release enviado por Clara Ferreira

Amada Brasil elas celebraram o
lançamento do portifólio Mulheres
na cultura piracicabana disponível
para consulta na página do insta-
gram. Participaram como atração
do evento Natalia Cabral, Luana
Paula, Beatriz Vanuchi, Rafaela Ma-
faldo, Mayra Kristina entre outras.

Fotos Adraetano

e convidamos para ser fotógrafo oficial da Colu-
na, publicada pelo Jornal A Tribuna Piracicabana,
fato este que a partir desse convite iniciamos um
trabalho de cobertura de eventos culturais e de
entretenimento por Piracicaba e região, parte
deste acervo está exposta na exposição.

Por esse motivo nos sentimos orgulho-
sos pela conquista e alcance que chegou seu
trabalho, proporcionando visibilidade e cre-
dibilidade ao seu ofício. É notório que é me-
recedor pela qualidade e profissionalismo que
imprimi nas suas obras.

SERVIÇO
Exposição AS LUZES E AS PESSOAS
Sob as lentes do fotógrafo Ricardo Roberto Raya
Local Biblioteca de Piracicaba
Rua Saldanha Marinho, 333, centro
Período 3 a 30 de junho
Segunda a sexta 8 as 18 h
Sábado 8 às 12 h
Entrada gratuita
Produção Gran Espaço Bem Viver

Fotos Edvar Bhual

RAPHA FERREIRA
DEIXA SAUDADES NOS

SEUS AMIGOS E FAMILIARES

RODRIGO BETINI
COMPETIÇÃO DE TANGO

NA ARGENTINA

BENFEITORIA MYLENA GREGORIO
VAQUINHA SOLIDARIA ON-LINE PARA

A COMPRA DE UM VIOLONCELO
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#PirarazziIndicaEDaADica

Saudações caríssimos (as),
Nesta edição destacamos o lançamento do livro "Pra Inglês ver" da jorna-
lista Silvana Duarte Cavicchioli. Cobertura de eventos Mátria Amada Brasil
entre outros, além de noticiais e eventos da cidade e região.

Para você!
Venha ser destaque na sessão PERFIL da Coluna Pirarazzi, promova sua
imagem e destaque se no mercado cultural.
No ano que a Pirarazzi *entretenimento comemora 10 anos de existência,
lançamos uma proposta para você dar mais visibilidade ao seu trabalho
num conceituado jornal, A Tribuna Piracicabana, especificamente na mais
prestigiada coluna da região, a Pirarazzi. Conquistamos credibilidade dos
nossos leitores e somos vistos por renomadas personalidades e empre-

sas do cenário local. o presente que estamos oferecendo é a sua partici-
pação no perfil da coluna, onde você terá MEIA PÁGINA para publicação
dos seus trabalhos.
Para coberturas de eventos entrar em contato no WhatsApp (19) 99663
9903 ou no e-mail pirarazzi@gmail.com

PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO VISIBILIDADE ARTISTICA

Edição 207 junho /2023 Piracicaba SP

Elson de Belém
Artista e comunicador cultural
#espalhepaz

INTROITO
CELEBRIDADES, PERSONALIDADES E BELDADES

Pirarazzi é uma Revista de entretenimento que
objetiva levar informações culturais para todos os

públicos, promovendo visibilidade a classe
artística de Piracicaba e região, fomentando a
produção da cultura local. A Pirarazzi ocupa

espaço na mídia impressa, rádio, TV, redes sociais
e plataformas digitais, conquistando cada vez mais

seu público e a classe artística pela qualidade,
responsabilidade e credibilidade do seu conteúdo.

Idealizado pelo locutor, apresentador, ator,
colunista e produtor cultural Elson de Belém no

ano de 2012 na cidade de Piracicaba SP.

PARADAS PRO SUCESSO
VÍDEO DA SEMANA POR MÁRIO NETO

PRIMEIRA PARADA LGBTQIA+ DE CAPIVARI
OFERECE CULTURA E MANIFESTAÇÕES PELO

RESPEITO A TODAS AS FORMAS DE DIVERSIDADE
O MOVCASP (Movimento Capivari Sem Preconceito), de Capivari e
Rafard, e o Coletivo Teatral da ONG Casvi, de Piracicaba, em uma
parceria político-cultural, unem os municípios da região na luta con-
tra o preconceito, o racismo, a intolerância religiosa e a homofobia.
Os dois coletivos organizam a 1 a Parada LGBTQIA+ de Capivari,
que acontece no próximo dia 18 de junho na Praça Central de Capi-
vari (Rua Regente Feijó, 251-267, Centro). O dia começa com um Ato
Ecumênico, marcado para às 10h no platô; a concentração oficial se
inicia às 14h e a programação musical se estende até às 21h. As
atividades preparatórias da 1a Parada da região de Capivari e Ra-
fard acontecem ao longo da primeira quinzena de junho, e incluem
variados eventos culturais (teatro e ciclo de cinema). Ainda estão
previstas quatro palestras sobre direito e políticas públicas para a
comunidade LGBTQIA+; os conceitos de diversidade sexual; racis-
mo; e intolerância religiosa. Todas as atividades e manifestações
públicas são inteiramente gratuitas e abertas a todo tipo de público.
O programa inclui ainda a Festa DESCONTROLADA, que deve ocor-
rer na noite de sábado (17/06). A festa noturna terá controle de
identidade (Classificação etária: 18 anos) e segurança, com ingres-
sos disponíveis pela Plataforma Sympla: https://www.sympla.com.br/
evento/descontrolada-a-festa/2001197.
A iniciativa dos coletivos recebe o apoio do Fórum Paulista LGBT, do
mandato da Deputada Estadual Professora Bebel. A Prefeitura de Ra-
fard também apoia as atividades no intuito de promover a inclusão
social na região, discutindo o problema do preconceito de maneira
ampla. O movimento que emerge em Capivari e Rafard se insere em um
calendário oficial de lutas contra a LGBTIfobia e todas as suas dife-
rentes formas de manifestação. O calendário congrega várias datas
internacionais, nacionais e locais. No mundo, o Dia Internacional de
Combate à LGBTIfobia foi fixado no dia 17 de maio de 1990, quando a
OMS retirou da CID (Classificação Internacional de Doenças) o termo
“homossexualismo”. No Brasil e no Estado de São Paulo, foram institu-
ídos no ano de 2010 o Dia Nacional e o Dia Estadual de Luta contra a
Homofobia, ambos através de Decretos do Poder Público. Da mesma
forma, em 2011, Piracicaba teve o Dia Municipal de Combate à Homo-
fobia definido através de Decreto do Legislativo Municipal. Em Capiva-
ri, a Semana Municipal de Apoio às Diversidades e Combate às Intole-
râncias foi definida através de Lei Orgânica do Legislativo Municipal,
ficando, assim, definida em 2022 a semana do dia 15 de junho como o
período do ano dedicado às mobilizações pela causa.

PROGRAMAÇÃO OFICIAL
CONCENTRAÇÃO PRINCIPAL
Data: 18/06 (domingo), às 14h Local: Praça Central de Capivari (Rua
Regente Feijó, 251-267, Centro, Capivari, SP)

ATO ECUMÊNICO
Data: 18/06 (domingo), às 10h Local: Praça Central de Capivari (Rua
Regente Feijó, 251-267, Centro, Capivari, SP) Religiões afro-brasilei-
ras: • Casa Ojugbo ase Omi Oparà Ati Oba Baru Responsável: Baba-
lorixá Pai Omindarê (Cristiano t Oparà) • Templo de Umbanda Xangô de
Caboclo Pena Azul e Bahiana Maria do Balaio Responsável: Pai Jhona-
tas de Xangô • Templo de Umbanda Ogun de Le e Mãe Oxum Respon-
sável: Yalorixá Mãe Cida de Oxum Centro Espírita Kardecista: (a con-
firmar) Igreja Messiânica: (a confirmar) Religião budista: Grupo de
Budismo de Nitiren Daishonin de Capivari Igreja Trans ICM-SEFORAS /
ICM-BRASIL Pastora: Jacqueline Chanel (fundadora da 1a Igreja Trans
de São Paulo e do Brasil, filial do grupo ICM-Los Angeles Califórnia
(USA); articuladora social do Projeto Séforas; militante do PT).

PALESTRAS
1) Políticas Públicas para LGBTI Palestrante: Dra. Heloísa Gama Al-
ves, Presidenta da Comissão da Diversidade Sexual da OAB São
Paulo Data: 06/06 (terça-feira), às 19h Local: Sede da 71a Subseção
da OAB - Capivari SP 2) Racismo e Intolerância Religiosa Palestran-
tes: Prof. Dr. Adelino Francisco de Oliveira e Profa. Lorena Faria
Data: 13/06 (terça-feira), às 19h Local: Instituto Federal de São Paulo
– IFSP - Câmpus Capivari
3) Diversidade Sexual - Conceitos de Orientação Sexual e Iden-
tidade de Gênero e a sopa de letrinhas LGBTQIAPN+ Palestran-
te: Anselmo Figueiredo, Coordenador Geral da ONG Casvi de
Piracicaba e membro da Executiva do Fórum Paulista LGBT Data:
16/06 (sexta-feira), às 14h Local: Instituto Federal de São Paulo
– IFSP - Câmpus Capivari
4) Direitos LGBTI na legislação brasileira (Criminalização da LGBTI-
fobia, Lei Estadual 10.948/2001, União Civil entre pessoas do mesmo
sexo, retificação do nome de pessoas trans etc.) Palestrante: Dr.
Dimitri Sales, Presidente do Condepe - Conselho Estadual dos Direi-
tos da Pessoa Humana Data: 16/06 (sexta-feira), às 19h Local: Câ-
mara de Vereadores de Capivari

MOSTRA DE CINEMA
“Direitos humanos e diversidade” Local: Auditório do IFSP - Câmpus
Capivari 12/06, às 14h: “Ó Paí, Ó” (2007). Direção: Monique Garden-
berg. Em um animado cortiço do centro histórico do Pelourinho, em
Salvador, tudo é compartilhado pelos moradores, especialmente a
paixão pelo Carnaval e a antipatia pela síndica do prédio, que decide
cortar o fornecimento de água do prédio para acabar com a festa
carnavalesca.
13/06, às 8h: “Nise, o coração da loucura” (2016). Direção: Roberto
Berliner. Nos anos 1950, uma psiquiatra contrária aos tratamentos
convencionais de esquizofrenia da época assume o setor de terapia
ocupacional de um hospital público, onde inicia uma nova forma de
lidar com os pacientes, pelo amor e a arte.
13/06, às 15h: “A Carta. Uma mensagem para a Terra” (2022). Produ-
ção: Movimento Laudato Si’. A viagem de 4 líderes do movimento pelo
clima a Roma para discutir a carta encíclica Laudato Si com o Papa
Francisco revela o diálogo ecumênico entre crentes de todas as
religiões e não crentes sobre os problemas sociais do aquecimento
global. Esta projeção será excepcionalmente comentada pelos Prof.
Dr. Adelino Francisco de Oliveira e Dra. Isabel C Silveira Gnaccarini.
14/06, 13h20: “Hoje eu não quero voltar sozinho” (2014). Direção:
Daniel Ribeiro. Um adolescente cego tenta lidar com a mãe superpro-
tetora ao mesmo tempo em que busca sua independência. Com o
novo amigo de colégio, ele acaba por descobrir novos sentimentos e
mais sobre si mesmo e sua sexualidade.
15/06, 8h: “Você nem imagina” (2020). Direção: Alice Wu. Uma meni-
na tímida ajuda o atleta da escola a conquistar uma garota de quem,
secretamente, os dois gostam. Eles acabam se conectando e apren-
dendo sobre a natureza do amor.

TEATRO
“Rogério, venha ver a travesti!” Monólogo teatral de Anselmo Figuei-
redo (ator e roteirista) com direção de Carlos ABC. Duração de 50
minutos. Após a peça, bate-papo com o ator Anselmo Figueiredo,
com a estilista Malu, travesti e líder do MOVCASP, e a atriz e diretora
de teatro Vivian Ui, diretora da Cia Ui de Teatro. Local: Centro Cultural
Júlio Henrique Raffard (Rafard, SP) Data: 03/06, sábado, 19h Entra-
da franca | Classificação etária: 14 anos

O oficial de justiça Mário Neto @oficialmarioneto escolheu um arranjo gostoso para
participar do Projeto Paradas pro Sucesso.

Em tradução livre, a música fala:
“Eu vejo os céus azuis e as nuvens brancas
O brilho abençoado do dia, e a escuridão sagrada da noite
E eu penso comigo: Que mundo maravilhoso!!!!”

Sabe como surgiu a Canção What a Wonderful World?
A intenção de Louis Armstrong era que a música servisse como antídoto ao carrega-
do clima racial e político dos Estados Unidos e do mundo. A canção detalha o deleite
do cantor pelas coisas simples do dia a dia.

Fonte assessoria de imprensa Juliana Rosado

A • G • E • N • D • A
Secretaria Cultural de Santa Barbara do Oeste
Prestigie o lançamento do ál-
bum “Espírito da Era” da ban-
da Aldersgate, composta
pelos irmãos Gesse Silva e
Gesiel da Silva. Baseado no
conceito filosófico alemão
Zeitgeist, o álbum é uma obra
fundamentada na reflexão
sobre as contradições da
vida moderna, que levam a
sociedade a um fenômeno
coletivo de guerra cultural e
ideológica, depressão, soli-
dão e angústia existencial,
elementos que refletem o es-
pírito de nosso tempo e tam-
bém impactam diretamente
na produção artística.

Anote 
 Lançamento do álbum “Espírito da Era” | banda Aldersgate (Rock Alternativo)
 Dia 13 de junho, terça-feira, às 19 horas
 Anfiteatro Municipal “Detinha Dagnoni” – Avenida Monte Castelo, 1.000, Jardim

Primavera, Santa Bárbara d’Oeste/SPc  (térreo da Prefeitura)
 Entrada gratuita com reserva de ingressos pelo link: bit.ly/aldersgateshow
 Classificação: Livre
 Informações: (19) 98153-3492
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Sicredi Dexis inaugura prédio da sede em Maringa
A nova sede da Sicredi Dexis,

inaugurada no dia 1ª de junho, em
Maringá (PR), é um ícone da ar-
quitetura moderna. Composto por
duas torres divididas por um átrio
central, o edifício destaca-se pela
beleza e pela tecnologia embarcada

na obra e promete ser o principal
cartão-postal da cidade. Executa-
do em terreno de 4.174 m², a obra
tem aproximadamente 20 mil m²
de área construída, distribuídos
por dez pavimentos, incluindo dois
subsolos para estacionamento. O

cerimônia inaugural do edifício
contou com a presença de autori-
dades do estado do Paraná e toda
a diretoria da cooperativa em um
evento que foi realizado no auditó-
rio para 388 pessoas do moderno
prédio. Além da agência de relacio-

namento, há ainda salão de beleza,
espaços coworking e um café para
uso da comunidade. Para o públi-
co interno, a nova sede terá espaço
do conhecimento, refeitório com
área gourmet e ‘espaço família’ para
os filhos dos colaboradores. No

subsolo, foram instaladas vagas
exclusivas para veículos elétricos e
carona solidária, bicicletários, área
para patinetes elétricos e vestiários.
A construção apresenta o conceito
green building, visando a conquis-
ta da certificação Leed Platinum,

grau máximo de sustentabilidade no
mundo. Para tanto, o prédio possui
abertura de vidro no átrio central,
o que permiti a iluminação natu-
ral. Também tem uma queda
d’água que contribuirá para a re-
dução do calor. (Fotos da Seis2 Produções).

Alegre, o presidente Welllington Ferreira discursa
e fala da importância das pessoas

Any Kethleen Garghetti com a equipe de Produção da Klara Filmes
que, juntos, produziram o documentário Conexões, lançado durante a
inauguração da nova sede, no auditório do moderno prédio MaringáPRDiretoria completa

Nathan Munhoz Ferreira; Vanessa Orsi Munhoz Ferreira;
Wellington Ferreira; Eliane Pedroni e Luiz Henrique Pedroni

Edson Rocha, Eugênia Céres Monteiro, Ulisses Maia, Wellington
Ferreira, Ricardo Barros, Edson Scabora e Luiz Nishimori

Evaldo Vicente, Claudio Miranda Leal, Fabio Carino,
José Longato, José Coral Arnaldo Pastre

gerentes de todas as agências da região estiveram persentes

Rogério Machado, David Conchon, Guilherme Lopes,
Jociani Pizzi e João Noris

Vitoria Cunha, Micaella de Moura Costa, Vanessa Shirakura Rodrigues,
Wellington de Carli, Daniela Yabiku, Rafaela Pequito e Fernanda Yamamoto

Gisele Fornazero, Carla Sonoda e Edson Rocha

Carlos Henrique Cavalheiro é o gerente
regional da Sicredi Dexis no Centro Paulista

Darlan Scalco e Ricardo Barros representaram
o governo do Paraná no evento

Gisely Almeida, Taiane Boccato, Daiane VieiraLeonardo e Fabian e Adriane Sachetti Fabian

David Conchon e Carla Fernanda Sonoda

Luiz Henrique Pedroni, Rogério Machado
e Wellington Ferreira

Januário Cristelli, Wellington Ferreira
e Clair Turazzi Filho

Edson e Wilson YabikuEdnelson Ivantes, Roberto Melquíades e Ézaro Fabian

Walter Silva e Rogério Machado

Frei Severino Clasen e Tenente Coronel Sandro
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Dengue, se der mole ela te pega hein!!
Nesta edição vamos destacar as medidas importantes que evitam a reprodução do mosquito transmissor da dengue

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilista
de modas para bonecas de pano,
cantora, locutora, apresentadora
e animadora de palco e TV, agora
todos os domingos em nossas
edições. Hoje vou comentar um
pouco sobre a aplicação de larvi-
cidas, ou seja, produtos químicos
que eliminam os ovos e as larvas
do mosquito e um  repelente, fei-
to com o óleo essencial de alfaze-
ma, que pode ser usado como re-
pelente caseiro para bebês.

Para prevenir a dengue é
importante adotar medidas que
evitam a reprodução do mosqui-
to transmissor, como eliminar
objetos que acumulem água pa-
rada em pneus, garrafas e plan-
tas. Além disso, é importante apli-
car larvicidas nos locais que são
focos de água parada, sendo im-
portante que essa aplicação seja
feita por profissionais capacita-
dos. É recomendado também usar
repelente e roupas mais compri-
das para evitar a picada, além de
tomar a vacina contra a dengue,
que está disponível para pessoas
acima de 45 anos que já tiveram
dengue mais de uma vez e ou
moram em áreas com muitos ca-
sos da enfermidade. A dengue é
uma doença transmitida pela pi-
cada da fêmea do mosquito Ae-
des Aegypti, que provoca sinto-
mas como dor nas articulações,
no corpo, na cabeça, náuseas, fe-
bre acima de 39º C e manchas
vermelhas no corpo. Para evitar
a dengue é necessário alguns cui-
dados importantes para a pre-
venção é fundamental eliminar
os focos de água parada.

O mosquito que transmite a
dengue se prolifera em locais com
água parada, por isso eliminar os
focos de água é um cuidado es-
sencial para evitar que o mosqui-
to se reproduza: Manter os pra-
tos de vasos de flores e plantas
com areia; Guardar garrafas com
a boca virada para baixo; Limpar
sempre as calhas dos canos; Não
jogar lixo em terrenos baldios; Co-
locar o lixo sempre em sacos fe-
chados; Manter baldes, caixas
d´água e piscinas sempre tampa-
dos; Deixar pneus ao abrigo da
chuva e da água; Eliminar copi-
nhos plásticos, tampas de refri-
gerantes, cascas de coco em sa-
cos que possam ser lacrados; Fu-
rar latas de alumínio antes de ser
descartadas para não acumular
água; Lavar bebedouros de aves
e animais pelo menos uma vez por

semana; Caso uma pessoa identifi-
que um terreno baldio com lixo acu-
mulado e objetos com água parada
é preciso avisar uma autoridade
competente, como a Agência Naci-
onal de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa), no telefone 0800 642 9782 ou
ligar para prefeitura da cidade.

Em locais com bastantes fo-
cos de água parada como depósi-
tos de sucata, ferros-velhos ou li-
xões, é realizada a aplicação de lar-
vicidas, ou seja, produtos quími-
cos que eliminam os ovos e as lar-
vas do mosquito. Entretanto, essa
aplicação deve ser sempre feita por
profissionais treinados, sendo in-
dicada pelas secretarias de saúde
das prefeituras. O tipo da aplica-
ção depende da quantidade de lar-
vas do mosquito encontradas e,
geralmente, não causam nenhum
dano à saúde das pessoas. Essas
aplicações podem ser: Focal: con-
siste na aplicação de pequenas
quantidades de larvicidas direta-
mente nos objetos com água para-
da, tipo vaso de planta e pneus;
Perifocal: é parecida à dedetiza-
ção e baseia-se em colocar larvici-
das com aparelho que solta gotí-
culas de produto químico, deve ser
feito por pessoas treinadas e com
equipamentos de proteção indivi-
dual; Ultrabaixo volume: também
conhecido como fumacê, que é quan-
do um carro emite uma fumaça
que ajuda a eliminar as larvas do
mosquito, sendo realizado em ca-
sos em que há surto de dengue.

Além disso, os agentes comu-
nitários de saúde que trabalham
nos postos de saúde, frequente-
mente, visitam as residências do
bairro com objetivo de detectar e
destruir reservatórios de água que
estejam acumulando água, aju-

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre "Dengue, se der
mole ela te pega heim!!". No próximo domingo estarei aqui
novamente com muitas novidades para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicaba-
na, aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompa-
nham no rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h do
Brasil e às 17h de Portugal, na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com
e com muitas novidades no instagram, www.instagram.com/
bonecas_km. A dengue pode matar, transforme o combate
ao mosquito transmissor em um hábito. Não basta saber é
preciso aplicar. Não basta querer é preciso agir! Desejo a
todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.
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Divulgação

dando na redução dos focos de
transmissão da dengue. Como a
dengue é transmitida pelo mosqui-
to Aedes aegypti, é possível preve-
nir a doença através de medidas
que evitem a picada deste mosqui-
to, como por exemplo: Usar calça
comprida e blusa de manga com-
prida em tempos de epidemia; Pas-
sar repelente diariamente as áre-
as expostas do corpo, como rosto,
orelhas, pescoço e mãos; Ter telas
de proteção em todas as janelas e
portas da casa; Acender uma vela
de citronela em casa, pois ela é re-
pelente de insetos; Evitar ir em lo-
cais com epidemia da dengue.

Antes de aplicar qualquer re-
pelente, é necessário ver se o pro-
duto é liberado pela Anvisa e se
contém menos de 20% dos princí-
pios ativos como DEET, icaridina e
IR3535. No entanto, alguns repe-
lentes podem ser feitos em casa
com uso de plantas. Saiba quais as
opções de repelentes caseiros para
crianças e adultos. Está disponível
no Brasil a vacina que protege o cor-
po contra a dengue, que é indicada
para pessoas até 45 anos que já tive-
ram dengue várias vezes e que mo-
ram em locais com muitos casos

Garrafas com a boca virada para baixo; limpar as calhas dos canos; não jogar lixo em terrenos baldios;
lixo sempre em sacos fechados; naldes, caixas d´água e piscinas sempre tampados.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Comunismo, socialismo e
capitalismo nos ensinos dos Papas

Na Quadragesimo Anno,
Pio XI apresenta o comunismo
"com traços muito duros e pre-
cisos. Esta facção 'ensina e per-
segue duas coisas, de modo não
oculto e dissimulado, mas clara
e abertamente, recorrendo a to-
dos os meios, ainda os mais vi-
olentos: a encarniçada luta de
classes e a total abolição da pro-
priedade privada. Para lograr
estas duas coisas não há nada
que não invente, nada que o
detenha; e com o poder nas suas
mãos é incrível e até monstruo-
so o lado atroz e inumano com
que se mostra (QA 112)'" (p.133).
Para o Papa Pio XI "é preciso
deplorar também a negligência
de quem não se ocupa de lutar
contra o presente estado" (p.133).

Quanto ao socialismo mode-
rado, Pio XI reconhece "que nele
se suavizaram muitas posturas
radicais do socialismo primitivo
e do comunismo. Tão pouco se
ignora como muitas aspirações
são muito atrativas para o cris-
tão. No entanto, [...] reafirma-se
a incompatibilidade desta forma
de socialismo com a doutrina da
Igreja. Duas razões justificam
esta rejeição, que nem sempre
permitem uma fácil identificação
nos textos. Ambas escondem
uma falsa concepção do homem:
a primeira, a negação da aber-
tura do ser humano à trans-
cendência; a segunda, a subor-
dinação da pessoa humana aos
interesses materiais do socia-
lismo (QA 118-119)" (p.133).

O Papa Pio XI também de-
nuncia o capitalismo do seu tem-
po. "A denúncia baseia-se numa
dupla constatação: por um lado,
esse 'tipo de economia em que se
procede pondo uns o capital e
outros o trabalho' (refere-se ao
capitalismo, evidentemente), a
que não há que opor nenhuma
objeção de princípio, evoluiu até
tornar-se profundamente con-
denável pelos abusos do capital
sobre o trabalho e o seu esque-
cimento sistemático da dignida-
de humana e do caráter social
da economia (QA 101)" (p.134).
O capitalismo "converteu-se em
sistema mundial impondo as
suas leis férreas sobre todos os
povos (QA 102-103)" (p.134).

O Papa Pio XII "manterá a
postura de firme condenação

do comunismo, que continua
sendo a grande ameaça para a
Europa, depois da queda do fas-
cismo" (p.134). Em 01 de Julho
de 1949, o Santo Ofício estabele-
ceu duras medidas para os ca-
tólicos: "a proibição de os cató-
licos se filiarem em partidos co-
munistas ou de os favorecer; a
proibição de editar, propagar ou
ler publicações que patrocinas-
sem a doutrina ou ação dos co-
munistas; a proibição de admi-
tir nos sacramentos os católi-
cos que incorressem nos atos
atrás citados; a excomunhão
ipso facto dos católicos que
professassem ou propagassem
a doutrina comunista" (p.135).

Para o Papa João Paulo II,
na encíclica Laborens exercens,
o capitalismo "subordinou a pes-
soa humana (e especialmente a
pessoa do trabalhador) aos inte-
resses econômicos, subvertendo
a prioridade do trabalho sobre o
capital. O coletivismo reagiu con-
tra esta injustiça real atuando
contra o que supunha ser a sua
causa: a propriedade privada
dos meios de produção. Por isso
a substituiu pela propriedade co-
letiva. Mas isso não o livrou de
cair no mesmo erro: a submis-
são do trabalhador aos interes-
ses da classe dirigente (neste
caso representados pela buro-
cracia do Partido)" (p.137).

A Doutrina Social da Igreja
critica os sistemas econômicos
porque nenhum deles "tem sido
capaz de oferecer fórmulas que
favoreçam um desenvolvimento
verdadeiro e integral das pesso-
as e dos povos" (pp.137-138).
Também o coletivismo "é explici-
tamente criticado porque nega
direitos fundamentais, como 'o
direito à liberdade religiosa, o
direito a participar na constru-
ção da sociedade, a liberdade de
se associar ou de formar sindi-
catos e de tomar iniciativas em
matéria econômica'" (p.138). A
Sollicitudo rei socialis de João
Paulo II "denuncia o abismo es-
candaloso e cada vez maior en-
tre superdesenvolvimento e
subdesenvolvimento" (p.139).

Referência:
CAMACHO, Ildefonso. Cristãos
na Vida Pública. Coimbra, Grá-
fica de Coimbra, sem ano.

Pe. Antônio Carlos D´Elboux
Paróquia Sagrado Coração de Jesus, em Saltinho

IGREJA EM NOTÍCIAS
JUBILEU - Neste domingo (11
de junho), às 15 horas, será rea-
lizada na Catedral de Piracicaba
a Santa Missa pelos 79 anos da
instalação da Diocese de Piraci-
caba, que ocorreu em 1944. A ce-
lebração também marcará o iní-
cio das atividades comemorati-
vas do Jubileu Diocesano de Car-
valho, ou seja, o aniversário dos
80 anos da Diocese de Piracica-
ba, a ser celebrado em 2024.

CONCURSO - Na missa des-
te domingo ocorre também o
lançamento dos  concursos
para escolha do hino e do lo-
gotipo oficiais do Jubileu de
Carvalho. As regras para o
certame estão disponíveis na
página institucional da Dioce-
se (diocesedepiracicaba.org.br)
e  também no site  de notíci-
a s  e m f o c o . o r g . b r .  A s  i n s -

cr ições  podem ser  fe i tas  a
part ir  do  dia  12  de  junho.

PADROEIRO I - Na próxima
terça-feira (13), é Dia de Santo
Antônio, padroeiro de Piracica-
ba e da Diocese. A Paróquia San-
to Antônio - Sé Catedral de Pira-
cicaba, terá missas às 6h, às 8h,
às 10h, às 12h e às 16 horas. Ha-
verá a tradicional bênção dos
pães após todas as celebrações.
Ao término da missa das 16 ho-
ras também haverá procissão.

PADROEIRO II - Outras pa-
róquias da Diocese também te-
rão programações próprias para
comemorar o dia do padroeiro.
O bispo diocesano Dom Devair
presidirá a missa das 10 horas
na Catedral de Piracicaba e, às
19h30, na Paróquia Santo Antô-
nio, em Santa Bárbara d'Oeste.

desta doença. Além disso, esta
vacina não é disponibilizada pelo
SUS e só está disponível em clíni-
cas particulares. Dica do Tô Aqui
de repelente caseiro: Você sabia
que os repelentes caseiros e natu-
rais contra mosquitos podem ser
usados no corpo? Como por exem-
plo o Repelente de alfazema. Esse
repelente, feito com o óleo essenci-
al de alfazema, pode ser usado
como repelente caseiro para bebês,
a partir de 2 meses de vida, para
prevenir a picada do mosquito da
dengue, Zika e Chikungunya, e
de pernilongos principalmente.

Além disso, o repelente ca-
seiro com alfazema acalma e hi-
drata a pele e o tempo de ação é
de aproximadamente 3 horas.
Este repelente caseiro não deve
ser usado por grávidas. Os in-
gredientes, são: 1 embalagem
150 mL de creme hidratante; 1
colher de óleo essencial de alfa-
zema. Num recipiente de vidro
misturar muito bem o creme hi-
dratante e o óleo e depois guar-
dar em um frasco limpo e seco.
Aplicar diariamente em todas as
áreas do corpo expostas ao mos-
quito. Por tanto, cuide-se!
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Concessionária completa 11 anos em
Piracicaba: legado para as gerações
Por meio da universalização, a Mirante teve papel fundamental na conquista de um direito universal, ou seja, saneamento para todos

Neste 11 de junho, a Mirante
completa 11 anos em Piracicaba.
São 11 anos de muitas mudanças,
sempre em benefício da população
e do município, tempo em que hou-
ve aumento significativo em quali-
dade de vida, saúde, desenvolvi-
mento e sustentabilidade. Por meio
da universalização, a Mirante teve
papel fundamental na conquista de
um direito universal, ou seja, sa-
neamento para todos. Hoje, Piraci-
caba dispõe de 24 Estações de Tra-
tamento de Esgoto (ETEs), 63 Es-
tações Elevatórias de Esgoto,
além de cerca de 1.400 quilôme-
tros de redes coletoras de esgoto.

Para atingir a universalização,
os investimentos realizados pela
concessionária no município con-
templam a construção de esta-
ções de tratamento de esgoto,
além de estações elevatórias, que
foram inauguradas ou ampliadas.

Atualmente, são beneficia-
das diretamente pela estratégia
de universalização dos serviços
aproximadamente 420 mil pes-
soas. Entre os ganhos com a uni-

versalização destacam-se a redu-
ção dos problemas de saúde, a
valorização imobiliária, a valo-
rização do turismo local e a me-
lhora da qualidade de vida.

UM OLHAR PARA O
FUTURO - Ao observarmos os
investimentos e benefícios gera-
dos no processo de universaliza-
ção do saneamento em Piracica-
ba, que reduziram déficits his-
tóricos - com destaque para os
investimentos em tratamento de
esgoto, precisamos considerar o
legado da universalização para
o futuro. São ganhos na saúde,
na produtividade, no turismo, no
aproveitamento escolar, na valo-
rização imobiliária e ambiental,
que muda a vida das pessoas.

DIREITO DE TODOS — A
água é um bem de todos e, apesar
de vir da natureza, ela precisa vol-
tar para a natureza limpa, o que
requer uma série de investimentos
para chegar nas nossas torneiras,
entre eles os da tubulação, que faz
sair da fonte para chegar às esta-
ções de tratamento. Após tratada e

circular por toda a rede, chega
até nossas casas. “Por isso, pre-
servar é a única maneira de não
faltar. Uma das formas de pre-
servação é a coleta e o tratamen-
to adequado do esgoto, para que
a água volte para a natureza e as
fontes não diminuam; além disso,
é necessário o uso consciente desse
recurso tão precioso para vida hu-
mana e de todas os seres vivos”,
comenta Sílvia Leticia Tesseroli,
diretora presidente da Mirante.

“Levar saneamento básico
não é só saúde e proteção ambien-
tal, vai muito além disso, é levar
dignidade para a população e con-
tribuir com o futuro dos nossos
filhos, netos e dos que ainda habi-
tarão a terra. É um investimento
contínuo e de longo prazo e que
tem que ser estimulado, apoiado e
cobrado pela população para que
não fique só no discurso. Nós de
Mirante estamos trabalhando para
construir um futuro melhor e con-
tamos com o apoio da população
piracicabana para nos ajudar nes-
se propósito”, finaliza Silvia.

Não tenho tempo para ler

Mais do queMais do queMais do queMais do queMais do que
nos informarmos,nos informarmos,nos informarmos,nos informarmos,nos informarmos,
é precisoé precisoé precisoé precisoé preciso
compreendermos:compreendermos:compreendermos:compreendermos:compreendermos:
vamos ler maisvamos ler maisvamos ler maisvamos ler maisvamos ler mais

Gregório José

Lembro que quan-
do iniciei no jor-
 nal impresso,

um assunto qual-
quer, por mais banal
que pudesse parecer
merecia 120 linhas,
mais um box e uma
caixa com gráfico ou
resumo em tópicos para abas-
tecer o leitor de informações.

Nós, repórteres, aprendía-
mos a escrever narrando fatos
como aconteceram, sem poder
emitir nossa opinião sobre os fa-
tos, afinal, estávamos apenas
como informantes dos fatos e
acontecimentos. Para comentar
as repercussões, causas e efeitos
daquilo que narrávamos através
de um texto cabia apenas e tão
somente aos articulistas ou ao di-
retor de jornalismo em espaço
próprio. Muitas vezes, nem mes-
mo o editor poderia fazê-lo.

O editorial trazia em seu bojo
o assunto pertinente e que cha-
mava a atenção dos leitores ávi-
dos por informações e que dese-
javam se inteirar e saber como o
veículo se posicionava diante de
tais fatos ou ocorridos.

Muitas vezes, estas opini-
ões editoriais tinham grande
peso e significado, principal-
mente na vida política. Eram
lidos e relidos, comentados em
rodas de boteco, no serviço e
até mesmo por vizinhas que
liam os jornais e sabiam com
detalhes o que acontecia.

Hoje estamos vivendo infor-

mações vazias, sem
dados ou detalhes.
Tem alguns veículos
que não falam o quê,
onde, como, quando e
nem os por quês. Lan-
çam em suas platafor-
mas alguns poucos de-
talhes, muitas vezes
quem postou a infor-
mação sequer sabe do

que se trata. Posta a foto ou ví-
deo e escrever (grafando errado)
detalhes em "stantes". Então
você busca o impresso. Nada!

Muitas vezes aquilo que po-
deria ser uma boa pauta se es-
vazia e os jornais locais, que
antes se aprofundava em deta-
lhes, relatos, pequenas entrevis-
tas, o famoso "povo fala", se per-
deu. Não temos espaço e os lei-
tores não querem perder tempo.

Porém, mais do que nos in-
formarmos, é preciso compreen-
dermos. Vamos ler mais, buscar
mais conhecimentos, mais deta-
lhes do que necessitamos. Afinal,
precisamos, mais do que nunca,
dos veículos de comunicação que
são, presume-se, as fontes confi-
áveis. Nestas devemos dar valor
e valorizar. Vamos ler mais, en-
tender mais, escrever mais.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Fernando Camargo

Otrabalho infan-
 til é uma forma
de violação dos

direitos das crianças e
dos adolescentes pre-
sentes em todas as ci-
dades brasileiras. No
Brasil, três legislações
regem a proteção das
crianças e adolescentes contra essa
violação: a Constituição Federal,
o Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA) e a Consolidação
das Leis do Trabalho (CLT). De
acordo com essas legislações, é
proibido o trabalho de crianças
e adolescentes com idade inferi-
or a 16 anos, salvo na condição
de aprendiz, a partir dos 14 anos.
Além disso, é proibido o traba-
lho noturno, perigoso ou insalu-
bre para menores de 18 anos.

Em Piracicaba, uma série de
avanços significativos em dire-
ção à erradicação do trabalho in-
fantil foi efetivada por meio de
políticas públicas voltadas para
a proteção da infância e adoles-
cência, como, por exemplo, a ela-

boração de diagnósti-
cos do trabalho infan-
til; o fortalecimento da
rede de proteção soci-
al; a consolidação do
controle social das
ações de combate ao
trabalho infantil no
Conselho Municipal da
Criança e do Adoles-
cente (CMDCA), por

meio da atuação da Comissão de
Erradicação do Trabalho Infantil
e Trabalho Adolescente Irregular
(Competi); e a realização de ações,
seminários, cursos e palestras vol-
tados para a prevenção do traba-
lho infantil, dentre outras. Entre-
tanto, ainda há muito a ser feito.

A pandemia da Covid-19 e a
crise política e econômica dos últi-
mos anos no Brasil, provocaram
impacto negativo em relação ao
trabalho infantil. Com o fechamen-
to de escolas e, em muitos casos, a
perda de empregos pelos pais,
muitas crianças e adolescentes fo-
ram expostos a situações de tra-
balho para ajudar a sustentar suas
famílias. Além disso, ocorreu um
significativo aumento da vulnera-

É urgenteÉ urgenteÉ urgenteÉ urgenteÉ urgente
t r a b a l h a r m o st r a b a l h a r m o st r a b a l h a r m o st r a b a l h a r m o st r a b a l h a r m o s
juntos parajuntos parajuntos parajuntos parajuntos para
garantir um futurogarantir um futurogarantir um futurogarantir um futurogarantir um futuro
melhor para todasmelhor para todasmelhor para todasmelhor para todasmelhor para todas
as crianças!as crianças!as crianças!as crianças!as crianças!

2 de Junho: Dia Mundial de
Combate do Trabalho Infantil

bilidade desses jovens expostos a
outras formas de violência, inclu-
indo física, psicológica e sexual.

Uma das principais barreiras
para combater o trabalho infantil
é a pobreza. Muitas famílias no
município ainda vivem abaixo da
linha da pobreza e, portanto, de-
pendem da renda gerada pelo tra-
balho de seus filhos para sobrevi-
ver. Além disso, muitas pessoas
ainda acreditam que a inclusão
precoce de crianças e adolescentes
no mercado de trabalho serviria
como forma de aprendizado para
o futuro. No entanto, órgãos naci-
onais e internacionais baseados em
pesquisas sobre o desenvolvimento
humano, alertam que a exposição
de crianças e adolescentes ao tra-
balho precoce prejudica o desenvol-
vimento físico, mental e social.

Outro desafio é a falta de fis-

calização e aplicação das leis tra-
balhistas. Embora o trabalho in-
fantil seja ilegal no Brasil, muitos
empregadores continuam a empre-
gar crianças e adolescentes, mui-
tas vezes em condições perigosas
e degradantes; além de trabalha-
rem também em empregos infor-
mais, como vendedores ambu-
lantes e catadores de materiais
recicláveis, trabalho doméstico e
tráfico de drogas, que são mais
difíceis de monitorar e regular.

Para enfrentar esses desa-
fios, é necessário um esforço
coletivo das políticas públicas,
organizações da sociedade civil
e da comunidade em geral.

Embora o combate ao traba-
lho infantil seja um desafio com-
plexo, é possível fazer progressos
significativos com ações coordena-
das e um compromisso contínuo
de erradicar essa prática prejudi-
cial. É urgente trabalharmos jun-
tos para garantir um futuro me-
lhor para todas as crianças!

———
Fernando Camargo é
c i e n t i s t a  s o c i a l  d a
Smads-Piracicaba

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Para muitos cien-
tistas e historia-
dores Isaac New-

ton foi o homem mais
inteligente que andou
sobre o planeta Terra,
mas existem contro-
vérsias, outros acham
que foi Darwin, Einstein ou
talvez Tesla; farei um breve
comentário sobre estes quatro
gênios da humanidade.

Isaac Newton nasceu em
Londres, em 1643 e viveu 84
anos, este cientista inglês foi o
principal precursor do iluminis-
mo, criou o binômio de Newton,
era físico e matemático e elabo-
rou o cálculo infinitesimal e des-
cobriu várias leis da física, entre
elas a lei da gravidade; suas des-
cobertas ampliaram os horizon-
tes da ciência; no campo da ma-
temática criou o famoso binômio
de Newton, o cálculo diferencial
e integral, é conhecido como o
pai da mecânica clássica.

Quanto a Charles Darwin,
foi o famoso naturalista inglês,
nascido em 1809 que publicou
entre vários livros de ciência e
biologia; "A Evolução das Espé-
cies e a Descendência do Homem"
é considerado o pai da Biologia
Moderna e anteviu os mecanis-

mos genéticos; o livro
"A Origem das Espéci-
es por Via de Seleção
Natural" lançado em
1859, teve sua primeira
edição esgotada em um
dia e continua pratica-
mente atual até hoje.

Albert Einstein
nasceu na Alemanha
em 1879, é conhecido

pela sua genialidade e é conside-
rado o pai da Teoria da Relativi-
dade; foi físico e matemático, ga-
nhou o premio Nobel de física e
colocou a ciência no mundo da
fusão e ficção nuclear, sua mais
famosa fórmula é (E= M.C2),
energia liberada é igual à massa
vezes a velocidade da luz ao qua-
drado; Einstein descobriu a Te-
oria da Relatividade Restrita,
a Teoria da Relatividade Geral,
o Efeito Fotoelétrico e levou o
conhecimento humano para o
mundo da ficção nuclear.

Não poderia deixar de es-
crever sobre Nikola Tesla, cuja
alcunha era 'gênio humanitá-
rio', se fosse perguntar á qual-
quer pessoa "Quem inventou o
rádio?", a resposta seria: "Mar-
coni"; uma resposta que as en-
ciclopédias concordam. Se per-
guntasse "Quem inventou o
som estéreo, a iluminação pú-
blica, o forno microondas, o ra-
dar", sem hesitação responde-

Um breveUm breveUm breveUm breveUm breve
comentário sobrecomentário sobrecomentário sobrecomentário sobrecomentário sobre
os quatro gêniosos quatro gêniosos quatro gêniosos quatro gêniosos quatro gênios
da humanidadeda humanidadeda humanidadeda humanidadeda humanidade

Newton, Darwin, Einstein ou Tesla?

riam que foi Thomas Edison, cer-
to? Errado! Pois o grande gênio
da corrente alternada foi Tesla;
na época se igualava aos físicos
mais importantes do mundo e
era admirado por Albert Eins-
tein, foi adotado pela alta socie-
dade científica americana e fi-
nanciado por gigantes das finan-
ças e indústrias tais como, J.P.
Morgan e G. Westinghouse, ga-
nhou dezenas de prêmios cientí-
ficos e inclusive o prêmio Nobel.

Tesla nasceu na Sérvia -
Croácia em 1856, tinha extra-
ordinária memória e falava 6
idiomas, concebeu a ideia de
um campo magnético rotativo,
ou seja, o motor de indução
polifásico, o qual fornece ener-
gia para todas as aplicações in-
dustriais e humanitárias.

Tesla tinha uma memória fo-
tográfica criativa e fantástica, se-
ria como imaginar uma maquina
em três dimensões e em segundo
momento começar a construí-la;

Tesla podia realizar difíceis
cálculos sem a ajuda de régua de
cálculo e tabelas matemáticas.

Tesla trabalhou com Tho-
mas Edison, mas depois de

muitas controvérsias, vaidades
cientificas e discussões finan-
ceiras, ficaram inimigos pelo
resto da vida. Mas no final, foi
o seu invento do gerador de
corrente elétrica alternada que
permaneceu, mostrando ao
mundo ser o mais eficiente e
prático para distribuição de
energia urbana e industrial.

Para finalizar, esse cientista
inventou a Bobina de Tesla e de-
monstrou também que o ar é um
excelente condutor elétrico e reve-
lou que no futuro não haveria ne-
cessidade de fios condutores.

Infelizmente, Tesla, apesar
de ser excepcional cientista,
não foi bom negociador e co-
merciante, faleceu pobre mo-
rando num quarto de hotel em
Nova York, mas deixou um
enorme legado científico para
a humanidade, pois tudo que
uti l izamos hoje,  como por
exemplo, a televisão, o micro-
ondas, os computadores, os
celulares e tudo mais que seja
objeto eletrônico, devemos a
ele. Sua competência científica
de inventar a Bobina de Tesla,
que produz corrente elétrica
alternada, é responsável pela
iluminação do mundo todo.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico piracicabano
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HOLAMBRA ANO INTEIROHOLAMBRA ANO INTEIROHOLAMBRA ANO INTEIROHOLAMBRA ANO INTEIROHOLAMBRA ANO INTEIRO

Muito conhecida por sua tradicional Expoflora que nos chega
com a primavera, a Estância Turística de Holambra tem o que
mostrar. Vários pontos turísticos, com destaque para o 'Moi-
nho Povos Unidos', lojas de artesanato e souvenir da 'cidade
das flores', as muitas delícias do roteiro gastronômico, roteiro
rural, museu histórico etc. Colonizada por holandeses, Holam-
bra é um charmoso refúgio para onde vão aqueles que dese-
jam sair da rotina para curtir dias agradáveis, distante apenas
120 km da capital. Ali você se sentirá rodeado por uma cultu-
ra diferente e prédios com fachadas coloridas típicas da Ho-
landa. O povo local é gentil e a sua Prefeitura esmera-se em
bem atender seus visitantes. Visite Holambra o ano inteiro.

SSSSSANTANTANTANTANTA  CLARA  D'OESTEA  CLARA  D'OESTEA  CLARA  D'OESTEA  CLARA  D'OESTEA  CLARA  D'OESTE

Esta é uma cidade também chamada de "Marco Zero" por
estar no início do rio Paraná, onde ele nasce formado pela
junção do rio Grande e do rio Paranaíba. Com isso, estamos
na tríplice fronteira dos Estados de São Paulo, Mato Grosso
do Sul e Minas Gerais. "- Pesca é aqui", isso é o que mais se
ouve em Santa Clara D'Oeste, quase um slogan da cidade. É
um paraíso vasto, de natureza belíssima, e onde a pesca
desportiva faz a festa. Tem mais de setenta pontos de pesca
e onde se destacam: Tucunaré Amarelo, Tucunaré Azul, Piau-
çu, Pacu-Caranha, entre outros. Informe-se (17) 3663-8700.

E O SEU ESTE O SEU ESTE O SEU ESTE O SEU ESTE O SEU ESTANDE?ANDE?ANDE?ANDE?ANDE?
A sua cidade já reservou espaço no Salão São Paulo de Turis-
mo? Por ser uma exposição de cidades e não de produtos
comerciais torna-se uma exposição diferenciada. Ali o públi-
co em geral descobre os atrativos turísticos da sua cidade,
tanto quanto os profissionais da área tomam conhecimento.
Anote as datas do próximo: 9 e 10 de agosto de 2023. Este
ano será a 20ª edição de uma parceria criada pela AMITur e
Conteúdo Brasil Feiras e Eventos. Participe com a sua cidade.
Para mais informações (11) 3758-0142 e (11) 2532-2495.

Lugar de tranquilidade em Santa Clara d'Oeste (SP)

Corredores do Salão São Paulo de Turismo anterior. Foto Mercado & Eventos

Moinho Povos Unidos, em Holambra (SP)

Orelhão em Birigui (SP)

Artesã de Itaoca (SP)

BIRIGUI  E OS CALÇADOSBIRIGUI  E OS CALÇADOSBIRIGUI  E OS CALÇADOSBIRIGUI  E OS CALÇADOSBIRIGUI  E OS CALÇADOS

A nossa Capital Brasileira do Calçado Infantil também está
pronta para receber turistas. Seu polo industrial agrega mais
de 200 empresas que produzem mais de 60 milhões de pa-
res de calçados. O artesanato de Birigui (alguns fazem ques-
tão do trema na letra "u") vem se destacando pelas confec-
ções com folhas de bananeira, palha de milho, bucha vege-
tal etc. São mais de mil as suas propriedades rurais, favore-
cendo o seu Turismo Rural. Mais informações: 3641-9961.

CERAMISTCERAMISTCERAMISTCERAMISTCERAMISTAS DE ITAS DE ITAS DE ITAS DE ITAS DE ITAAAAAOCOCOCOCOCAAAAA
Itaoca, na região sul do Estado
paulista, é terra de grandes ce-
ramistas famosas por panelas
de barro super-resistentes. Jo-
vens de hoje, pacientes e talen-
tosos, preparam a argila ainda
da mesma maneira tradicional.
Primeiro o barro é socado com
pilão. Depois, peneirado e por
último acrescido de água. For-
ma-se assim uma argila com
pouquíssimas impurezas, ótima
para a queima e para o uso em
alta temperatura. Visite Itaoca.

Um inverno no Itaqueri
“Nada dura para“Nada dura para“Nada dura para“Nada dura para“Nada dura para
sempre; nem asempre; nem asempre; nem asempre; nem asempre; nem a
felicidade nemfelicidade nemfelicidade nemfelicidade nemfelicidade nem
o infortúnio”o infortúnio”o infortúnio”o infortúnio”o infortúnio”
(Machado(Machado(Machado(Machado(Machado
de Assis)de Assis)de Assis)de Assis)de Assis)

José Osmir
Bertazzoni

No mês de julho
sempre temos
um encontro

marcado com aquele
friozinho amado. Digo
amado porque algumas
coisas que gostamos é
bem melhor no frio. Por
exemplo: aquela feijoada suculen-
ta; ou o pinhão cozido acompanha-
do de um bom vinho; fondue de
queijo e vinho quente; quentão com
cachaça e tantas mais iguarias que
se escondem o ano todo e se reve-
lam magnificamente no inverno.

Já dizia Machado de Assis
“Nada dura para sempre; nem a
felicidade nem o infortúnio”.
Creia, meus queridos leitores,
nem o frio e nem o calor é infini-
to. Logo, temos que aproveitar as
oportunidades e buscarmos o
melhor de cada estação do ano.

Piracicaba está ladeada por
um complexo denominado geo-
logicamente de “cuesta” que co-
nhecemos como Serra do Itaque-
ri. Neste mundo tão próximo
existem muitas oportunidades
para a acalentar os corações no
inverno sem muitas viagens;
complexo da “cuesta” do Itaque-
ri envolve muitas cidades, den-
tre elas São Pedro, Águas de São

Pedro e Brotas onde o
frio é mais intenso e as
acomodações de ho-
téis e seus serviços são
referência para diver-
são e entretenimento.

Lógico que temos
outras cidades impor-
tantes que podem ser-
vir para um excelente
passeio de inverno no

Itaqueri: Águas de São Pedro,
Analândia, Brotas, Charqueada,
Corumbataí, Ipeúna, Itirapina,
Limeira, Piracicaba, Rio Claro,
Santa Maria da Serra, São Pe-
dro e Torrinha. Estas cidades são
acolhedoras e de uma popula-
ção atenciosa e muito educada.

A região turística da “Serra
do Itaqueri” é uma das mais be-
las no Estado de São Paulo, onde
encontramos uma oferta turísti-
ca ampla: turismo cultural, de
saúde, de natureza, de eventos,
de aventura e gastronômico.

Uma das sugestões de visita
é o Morro do Cruzeiro na ins-
tância de Analândia, uma região
rica em diversidades e propícia
para quem gosta de montanhis-
mo, o Pico do Cruzeiro tem 250
metros de altitude dos quais 50
metros são de formação vertical.

Águas de São Pedro tem por
referência o “Spa Thermal Dou-
tor Octávio Moura Andrade”. O

poder de remissão de dores e do-
enças por meio dos banhos com
a água sulfurosa (Fonte Juven-
tude) atrai a atenção de turistas
do mundo todo. Há uma grande
variedade de serviços e trata-
mentos: massoterapia, estética
facial e corporal, sauna, inalote-
rapia com águas sulfurosas.

O “Parque dos Saltos em
Brotas”.  Além de demonstrar
toda a imponência do rio Jacaré
Pepira, ele oferece uma linda pai-
sagem à disposição de todos que
gostam de um circuito de águas
radicais. São várias quedas em
sequência em meio a uma mar-
gem com mata ciliar verde.

Nosso Rio Corumbataí. É um
curso d’água de muita beleza e im-
portância regional. Ele divide a ci-
dade de Corumbataí ao meio, sen-
do perfeito para banho e recreação.
Além de uma grande atração para
momentos de lazer, o Rio Corum-
bataí faz parte do projeto Geopark
Corumbataí (ou Geoparque Corum-
bataí). Este é um projeto de imple-
mentação de um Geopark Global

da UNESCO na região da Bacia
Hidrográfica do Rio Corumbataí no
estado de São Paulo. O patrimônio
geológico do Geopark Corumbataí
inclui rochas, cachoeiras, pinturas
rupestres, fósseis, artefatos arqueo-
lógicos, mirantes, além de um
dos maiores aquíferos do mun-
do, o Sistema Aquífero Guarani.

Para quem não conhece, exis-
tem muitas atrações nesse com-
plexo da natureza em nossa re-
gião, nossa recomendação é fa-
zer um “tour” pela cidade de
Charqueada, subir a serra e se-
guir caminho até a cidade de Iti-
rapina, vislumbrar uma das mais
lindas obras da natureza, o Mor-
ro do Fogão. Este morro consiste
em um mirante natural no ponto
mais altos da Serra de Itaqueri,
com 1.100 metros de altitude e
um desnível de 450 metros de
belíssimo visual. O morro fica a
26 km da cidade de Itirapina, sen-
do um destino perfeito para aven-
turas e contato com a natureza.

Não vou esgotar neste texto
todas as atrações que temos nesse
complexo denominado geologica-
mente de “cuesta”, procurei apenas
fazer uma breve seleção de pontos
turísticos em nossa região muito
interessante neste período de frio.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista e advogado

Depressão na Adolescência
(III) - Sintomas

Os sintomas da depressão
 são os mesmos em ado-
lescentes e adultos, po-

dendo ser mascarados por contin-
gências da vida aparentemente
sem relação com o problema, o que
dificulta o diagnóstico médico.

A medicina trata a depres-
são como doença, porém a psica-
nálise a vê como um sintoma, e a
remete a uma covardia moral
promovida pelo inconsciente, to-
cando em nossa honra tão aba-
lada atualmente, explicando
tanta depressão. Quando a
honra e dignidade se relativizam
seu valor absoluto se perde e
deixam de nortear nossas ações.

O indivíduo prefere a homo-
geneização dos antidepressivos
que retiram dele toda responsa-
bilidade a arcar com seu ônus.
Todos querem ser o 'dono do pró-
prio nariz', mas tudo tem um pre-
ço que sempre procuramos trans-

ferir. Isso não representa que o
diagnóstico médico esteja sem
valor. Seria muita prepotência.

Uma retração da libido
ocorre no sujeito deprimido, o
narcisismo cresce e o desinteres-
se ocupa todos os espaços. Isso
não ocorre na tristeza, melan-
colia ou qualquer outro senti-
mento. A libido circula, embora
cause mal estar no indivíduo.

Sintomas mais comuns:
 Falta de apetite
 Insônia ou sonolência o

tempo todo
 Dores crônicas (cabeça)
 Distúrbios gastrintestinais
 Falta de entusiasmo / mo-

tivação
 Busca de isolamento social
 Dificuldades em tomadas

de decisão
 Irritabilidade
 Autoestima baixa ou culpa
 Ansiedade e medos

Conheci-o em um site e
estamos saindo há um mês.
É atencioso, passeia, sai,
mas não é bom de cama,
tem 33 anos, 1,65m e 100 kg.
Tenho o incentivado a se
cuidar, falei da cama, en-
tão não quis mais dormir
comigo, mas continua um
cavalheiro. Atraio-me por
seu respeito, enxerga meus
valores, solícito, mas não
sinto atração física. Sem-
pre tive homens muito bo-
nitos que me levaram pra
cama, sumiam e reapare-
ciam como se nada tivesse
acontecido que não quero
acabar com tanto carinho.
Mas sua obesidade, difi-
culdade de ereção, ejacu-
lação precoce, têm me des-
motivado. Eu o vejo como
um homem muito bonito,
mas não sinto desejo.

J., 30

INTERATIVO
Uma relação homem x mu-

lher sem desejo sexual me leva a
pensar em amizade. Todo o afe-
to que ele dedica a você lhe faz se
sentir desejada e ao mesmo tem-
po isso se converte no amor fili-
al, de amigos, estou errado?

Chamou-me especial aten-
ção sua observação: sempre
teve homens 'bonitos'. Ficou
parecendo um contraponto de
como o vê com a obesidade. Por
outro lado, os 'bonitões' não
eram cavalheiros, certo?

Uma relação a dois cabe a
ambos segurarem a peteca. Quan-
do um não dá conta o outro vem
ajudar, se houver disposição em
construir algo. Ao falar dos pro-
blemas na cama talvez o tenha
sobrecarregado ainda mais, e
são problemas de solução mais
fácil que má índole. Mas o amor
é um acontecimento. Não sabe-
mos por que amamos ou não,
simplesmente acontece ou não.

Em março de 1997 foi descoberta a maior fonte de
água mineral do mundo. Localizada no estado de

Minas Gerais, a fonte produz cerca de
11 milhões de litros por dia.

CITAÇÃO!

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

Bioenergia &
Transição energética

Pesquisadores de
olhos no futuro,
sob o entendi-

mento da "necessida-
de" de energias reno-
váveis que possam
substituir "energias fi-
nitas",  como o petró-
leo, altamente prejudi-
cial à população de um
País e inimigo do meio
ambiente, terão a oportunidade
de um encontro ainda este mês,
sob os auspícios da FAPESP
(Fundação de Amparo a Pesqui-
sa do Estado de São Paulo) onde
deverão discutir o tema: "Bioe-
nergia alavancando a transição
energética", a fim de discutir os
mais recentes avanços das pes-
quisas sobre o etanol, biomassas
e biocombustíveis (energia prove-
niente da matéria orgânica por
meio de sua queima direta ou a
partir da queima dos gases  cap-
turados em sua decomposição e

derivados de biomas-
sa renovável que po-
dem substituir, parci-
al ou totalmente, com-
bustíveis derivados de
petróleo e gás natural
em motores a combus-
tão ou em outro tipo
de geração de energia
); avaliar ainda suas
perspectivas de merca-

do e oportunidades de networking
( compartilhamento de informa-
ções ou serviços entre pessoas,
empresas ou grupos ) e coopera-
ção futura entre as instituições
de pesquisa. Dessas discussões,
com certeza, resultarão projetos
de pesquisa nessa linha de in-
vestigação e dados científicos
que poderão corroborar para a
concretização desses projetos.

———
Jose F.Höfling, biólogo,
Professor universitá-
rio da FOP/UNICAMP

ASSINE E ANUNCIE:

2105-8555
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PROSA VERSO FESTAS JUNINAS: SEU SIGNIFICADO
E SEUS SÍMBOLOS*

Rimas Juninas de César Obeid conta como surgiram as festas juninas, que
compõem uma das festas mais populares do Brasil.
Ele apresenta em forma de cordel, rimas sobre as danças, as brincadeiras,
as músicas, a culinária maravilhosa, o colorido do mês de junho e toda a
alegria destes festejos.
E você já preparou seu bilhetinho para o correio elegante, separou seu
chapéu de palha, o laço de fita e a roupa xadrez? Recomendamos.
Faixa etária: A partir de 08 anos
Encontramos uma das rimas no vídeo:
https://youtu.be/DrN2XvWtgls

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

 E continua a exposição "Pintando as Cartas de Martha Watts" no Museu
Prudente de Moraes. A exposição permanecerá até 01/07 aos interessa-
dos e ficará aberta nos próximos dias. Vale a pena conhecer o que pensa-
va Martha sobre o Brasil e como os artistas se encontram com ela na
atemporalidade da Arte.

 NOTÍCIAS:

A FÓRMULA DA AMIZADE
Lidia SendinLidia SendinLidia SendinLidia SendinLidia Sendin

Sentado na calçada, canequinha de plástico na mão e um canudinho
na outra, o menino de pernas magricelas agitava uma espumante mistura,
ansioso para que a preciosa fórmula adquirisse a consistência desejada
para o seu intento. A poucos passos dali uma velha senhora observava
atenta às tentativas do garoto para produzir bolhas de sabão. Sorria ao vê-
lo encher as bochechas rosadas de ar e assoprar valentemente o fino
canudo sem conseguir nenhum resultado.

Começou então a pensar numa fórmula que aprendera há muito tem-
po, nem se lembrava mais com quem: AMIZADE= (+ felicidade - solidão X
alegria: dor), isto é, a amizade aumenta a felicidade, reduz a solidão,
multiplica a alegria e divide a nossa dor.

Levantou-se vagarosamente, com a cautela que os anos lhe impu-
nham, dirigiu-se ao menino, afagou seus cabelos e disse com voz macia: -
Assopre mais devagar.

Como num passe de mágica, as bolhas coloridas ganharam o espaço,
ora subindo, ora descendo ou explodindo em seu nariz, causando-lhe di-
vertidas cócegas.

A mulher voltou para seu banco na praça, sentou-se sorrindo enquan-
to pensava na alegria que algo tão simples proporciona.

Sua composição básica deixa muitos brinquedos eletrônicos invejo-
sos do efeito que causa nas crianças. Apenas água, sabão e ar e a brinca-
deira está completa, o número de participantes é infinito, o grau de satis-
fação também.

Desviou o olhar novamente para o menino que agora tinha ao seu
lado novos amigos, desejosos de partilhar com ele essa maravilhosa des-
coberta.

E as bolhas subiam coloridas, ora voando, ora caindo, sempre explo-
dindo, divertidas, efêmeras, mas belas, cumprindo seu papel de alegrar,
mesmo que por breves instantes.

Assim é a amizade: uma fórmula simples que pode causar grande
alegria, mesmo que seja num simples e breve encontro.

ANTONIO, O SANTO
Olivaldo JúniorOlivaldo JúniorOlivaldo JúniorOlivaldo JúniorOlivaldo Júnior

Salve Antonio, o santo!
Sequer sou devoto,

mas atesto o quanto
já lhe deram voto.

Ah! Que doce encanto
ao saber que Antonio,

mesmo sendo um santo,
teve um belo sonho!

Todo o sonho ao santo
consistiu no novo,

no perdão sem pranto
batizando o povo.

Moça em puro espanto
ao saber que Antonio,

mesmo sendo um santo,
faz do "sim" o sonho.

Salve Santo Antonio!
Sequer sou direito,

mas perfeito ao ponto
de louvar seu jeito.

BRUMAS DO SILÊNCIO
Gisele FGisele FGisele FGisele FGisele F. da Silv. da Silv. da Silv. da Silv. da Silvaaaaa

Nas brumas do silêncio, vi o rosto teu.
Bem definido em seus traços sutis e, ao mesmo tempo fortes.
Carregavas consigo, a bonança no olhar e um sorriso pacífico.
Devaneios e delírios de uma tarde sem sentido, e num ambiente de

intensa luminosidade, um relicário diamante dependurava-se em um dos
supercílios.

Naquele horizonte um sopro de intenso gozo, vertiginou os pensa-
mentos angustiantes para bem longe, distante de casa.

E, feito bruma, tua imagem se apagou como o passar do tempo,
restando apenas o silêncio, de um belo sonho que findou.

RECORDAÇÕES JUNINAS
Sonia AmaralSonia AmaralSonia AmaralSonia AmaralSonia Amaral

Quanta saudade do tempo em que nos reuníamos para festejar os
Santos do mês.

Ao prestigiarmos Santo Antônio, participávamos da reza na casa do
sr. Durvalino e dona Rosa, onde era oferecido aos presentes após o terço,
um lanche delicioso com pão e carne, bolos e bebíamos quentão. Voltáva-
mos para casa com muita satisfação por termos agradecido a Santo Antô-
nio mais um ano de amizade.

Na véspera de São João, a família Soledade proporcionava uma gran-
de festa, convidando todas as famílias e os vizinhos próximos para erguer
o mastro, cantávamos louvor a São João e em seguida o arrasta-pé era por
todos admirados.

E ao comemorarmos São Pedro dizíamos que era brilhante, pois tí-
nhamos que viajar até à casa dos meus tios em Charqueada e de lá íamos
juntos ao Pé da Serra de São Pedro para agradecer ao Santo e como
sempre a quadrilha, a umbigada completava a festa.

Bons tempos...

Existem duas explicações para o nome Festa Junina. A primeira
diz que este nome surgiu porque as festividades acontecem durante o
mês de junho. A outra explicação diz que esta festa tem origem em
países católicos da Europa e, portanto, seria uma homenagem a São
João. No princípio, a festa era chamada de Joanina.

De acordo com historiadores, essa festividade foi trazida para o Bra-
sil pelos portugueses, quando o Brasil era governado por Portugal. Mas
outros povos também influenciaram as nossas festas juninas como os
chineses, espanhóis e franceses. Da França veio a dança marcada que
deu origem às danças de quadrilha. De Portugal e da Espanha teria vindo
a dança de fitas, muito comum em festas juninas do Brasil.

Todos esses elementos culturais vindos de Portugal, Espanha e Fran-
ça foram, com o passar do tempo, misturando-se aos aspectos culturais
dos brasileiros, dando origem às festas juninas como elas são hoje em dia.

As tradições fazem parte das comemorações. O mês de junho é marcado
pelas fogueiras, que servem como centro para a famosa dança de quadrilhas.
Os balões também compõem este cenário, embora sejam cada vez mais raros
em função das leis que proíbem esta prática, por causa dos riscos de incên-
dio. As bandeirinhas de papel de seda servem para enfeitar as festas.

Como Santo Antônio é considerado o santo casamenteiro, existem as
simpatias para as mulheres solteiras que querem se casar. No dia 13 de junho,
as igrejas católicas distribuem o "pãozinho de Santo Antônio" que elas devem
comer com toda a fé. Diz a tradição, também, que o pão bento deve ser
colocado junto aos outros mantimentos da casa, para que nunca falte comida.

*Texto publicado pela Secretaria da Educação do Paraná para motivação
nas discussões sobre crônicas, mantendo os valores da cultura brasileira.

SINCERIDADE
Maria Madalena TMaria Madalena TMaria Madalena TMaria Madalena TMaria Madalena Tricânicoricânicoricânicoricânicoricânico

Brinco com as palavras e com as pessoas
Como se a vida fosse um tabuleiro de xadrez

Envolvo as pessoas no que elas têm
De mais puro e sincero...

Seus sentimentos.

Hoje estou triste, muito triste,
Não tem sol e sinto-me órfã.
Cai uma chuva mansinha e

Renova os mais puros sentimentos.

Sou a poesia, a trova,
O poema e o soneto...

Sou as palavras que tanto
Tanto você quer ouvir

Para viver um grande amor.

CANÇÃO DO AMOR SERENO
LLLLLyyyyya Lufa Lufa Lufa Lufa Lufttttt

Vem sem receio: eu te recebo
Como um dom dos deuses

do deserto
Que decretaram minha trégua,

e permitiram
Que o mel de teus olhos

me invadisse.
Quero que o meu amor

te faça livre,
Que meus dedos não te prendam

Mas contornem teu raro perfil
Como lábios tocam
um anel sagrado.

Quero que o meu amor
te seja enfeite

E conforto, porto de partida
para a fundação

Do teu reino, em que a sombra
Seja abrigo e ilha.

Quero que o meu amor te seja leve
Como se dançasse

numa praia uma menina.

ooOoo

ooOoo

"Assim como todos que testemunham"Assim como todos que testemunham"Assim como todos que testemunham"Assim como todos que testemunham"Assim como todos que testemunham
tempos sombrios como este, mas não cabetempos sombrios como este, mas não cabetempos sombrios como este, mas não cabetempos sombrios como este, mas não cabetempos sombrios como este, mas não cabe

a eles decidira eles decidira eles decidira eles decidira eles decidir, o que nos cabe é decidir o, o que nos cabe é decidir o, o que nos cabe é decidir o, o que nos cabe é decidir o, o que nos cabe é decidir o
que fazer com o tempo que nos é dado."que fazer com o tempo que nos é dado."que fazer com o tempo que nos é dado."que fazer com o tempo que nos é dado."que fazer com o tempo que nos é dado."

J. R. R. TJ. R. R. TJ. R. R. TJ. R. R. TJ. R. R. Tolkienolkienolkienolkienolkien

PALAVRA DO ESCRITOR:

PEQUENA BIOGRAFIAPEQUENA BIOGRAFIAPEQUENA BIOGRAFIAPEQUENA BIOGRAFIAPEQUENA BIOGRAFIA

John Ronald Reuel Tolki-
en, conhecido internaci-
onalmente por J. R. R. To-
lkien, foi um escritor, pro-
fessor universitário e filó-
logo britânico
Nascimento: 3 de janeiro
de 1892, Bloemfontein,
África do Sul
Falecimento: 2 de setem-
bro de 1973, Bournemou-
th, Reino Unido

Fonte:Fonte:Fonte:Fonte:Fonte: Wikipédia
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Luiz Tarantini

 Luiz Tarantini é repórter
esportivo, comentarista

esportivo, marketing
comercial, colunista e
louco pelo Nhô-Quim

PONTO DE EQUILÍBRIO

Olá amigos torcedores do
Nhô-Quim, que momento com-
plicado e ao mesmo tempo sos-
segado que passa o XV. Viven-
ciamos a alternância de bons e
maus resultados com apresen-
tações sensacionais e fiascos
para serem esquecidos. Onde
está o ponto de equilíbrio?

Após a ótima colocação no
estadual, terminando a compe-
tição na quarta colocação, e ten-
do uma das menores folhas sa-
lariais entre os competidores, o
alvinegro Piracicabano sob o co-
mando de Arnaldo Bortoleto e

Douglas Pimenta na direção do
futebol profissional e com o
olhar e aprovação técnica do
treinador Cléber Gaúcho, foram
contratados atletas para as po-
sições mais carentes, desfalques
devido o mercado da bola.

Na preparação o torcedor e
alguns integrantes da imprensa
já colocavam o XV como o mais
fraco de seu grupo e já anteviam
uma desclassificação ainda na
primeira fase. Hoje mesmo com
a derrota em casa para o Casca-
vel do Paraná, o Nhô-Quim se
encontra na segunda colocação
da chave e é o time com maior
saldo positivo em gols, o que é um
dos critérios de desempate caso
seja preciso para a classificação.

Onde está o problema en-
tão? Qual seria o "calcanhar de
Aquiles" do time piracicabano,
mesmo mostrando comprome-
timento e dedicação, que são
marcas registradas dos times
treinados por Cléber, o gráfico
de aproveitamento nas partidas
parece uma montanha russa e
deixa atordoado a todos inclu-
sive o próprio treinador com a
alternância em bons e maus re-
sultados, como explicar?

Que estaremos na próxima
fase, isso não tenho duvida ne-
nhuma, vamos para a próxima
etapa da competição com certe-
za, o que não dá para prever é
se o treinador vai conseguir de-
tectar onde está o ponto exato
para que a engrenagem vire cor-
retamente, se vai conseguir dar
o encaixe final que falta para
que não falando em  resulta-
dos, mas que as partidas do
time do XV sejam parecidas,
próximas em técnica e tática, e
que os jogadores não alternem

tanto para que o equilíbrio possa
então ser a marca registrada de
verdade do XV de Cléber Gaúcho.

Nessa busca em dar o nível
correto nas partidas e mostrar o
futebol parelho entre uma apresen-
tação e outra não pode se prender
com "nomes" e "valores". Se desco-
brir que o ponto fraco é a armação
e a proteção a zaga no meio cam-
po, encontre a melhor colocação
dos atletas em campo não se dei-
xando levar por "vontades" indi-
viduais, o Nhô-Quim é uma "equi-
pe" e dentro dessa palavra as von-
tades pessoais deixam de existir.

Se for comprovado que o
ataque não está produzindo e fa-
zendo o combate como deve ser
feito, proporcionando o avanço
das linhas adversárias, que
monte-se um novo esquema de
marcação e encaixe os atletas
que conseguem desempenhar a
função com mais personalidade
e propriedade. Já presenciamos
várias vezes Cléber Gaúcho fa-
zer modificações em que os re-
sultados foram muito satisfató-
rios, se está faltando peças para
tais mudanças, que a diretoria
de futebol trace planos de ação
de captação de recursos e que
saia as compras atrás de peças
que deem condições do treina-
dor buscar o tal "equilíbrio".

Segundo o sindicato dos
atletas de futebol, existem apro-
ximadamente mais de 4.000
atletas desempregados no mer-
cado da bola, será que não dá
para garimpar pelo menos uns
dois ou três para o XVZÂO. Va-
mos lá Nhô-Quim, as pessoas
passam, mas você é imortal!

Mande seu recado pelo e-
mail: luizcollection@yahoo.com.br
ou pelo Whatsapp (19) 99639-2028

CPI - É PRECISO MUDAR PARA AS

COISAS PERMANECEREM COMO ESTÃO
Dr. Jonas TadeuParisotto

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em

Tribunais Desportivos e
ocupou os cargos de: diretor

jurídico, secretário, vice-
presidente, presidente do

Conselho Deliberativo por dez
anos e presidente da diretoria

executiva do E.C.XV de
Novembro de Piracicaba, onde

é conselheiro vitalício e
presidiu a Comissão de

Direito Desportivo da OAB de
Piracicaba nas gestões de

2007/2009 e 2019/2021

go 58 da Constituição Federal de
1988, traz em seus parágrafos e
incisos o conceito do que são as
comissões permanentes e tempo-
rárias do Congresso Nacional e
suas Casas, Senado e Câmara Fe-
deral, e no parágrafo terceiro ele
explica o funcionamento das
CPI's: "§ 3º As comissões parla-
mentares de inquérito, que terão
poderes de investigação próprios
das autoridades judiciais, além de
outros previstos nos regimentos
das respectivas Casas, serão cria-
das pela Câmara dos Deputados e
pelo Senado Federal, em conjunto
ou separadamente, mediante re-
querimento de um terço de seus
membros, para a apuração de fato
determinado e por prazo certo, sen-
do suas conclusões, se for o caso,
encaminhadas ao Ministério Pú-
blico, para que promova a respon-
sabilidade civil ou criminal dos
infratores.", lembrando que este
conceito se aplica, por simetria, aos
Estados, Distrito Federal e Muni-
cípios. Cito o artigo 58 da CF/88
para que tenhamos a exata dimen-
são do poder que os deputados fe-
derais e senadores tem quando se
instala uma CPI ou CPMI, esta úl-
tima chamada de mista e compos-
ta por senadores e deputados fe-

derais. Recentemente, no mês de
maio, a Câmara Federal, instalou
mais uma CPI para tratar de as-
suntos relacionados ao Futebol, a
das Apostas Esportivas cujo nome
oficial é CPI da Manipulação de
Resultados em Partidas de Fute-
bol Profissional e a relatoria per-
tence o Deputado Federal Felipe
Carreras do PSB e é composta por
34 parlamentares titulares e pelo
mesmo número de suplentes e tem
até o mês de setembro para apre-
sentar o relatório final e encami-
nhá-lo, se for o caso, para o Mi-
nistério Público ou à Advocacia-
Geral da União, para as providên-
cias legais no âmbito cível e crimi-
nal, sem prejuízo de outras san-
ções contra os que cometeram in-
frações, a CPI pode também apre-
sentar propostas legislativas ou
seja, projetos de lei visando tipifi-
car atos ilícitos que foram apura-
dos no transcorrer das investiga-
ções.  A bem da verdade, já assis-
timos diversas outras CPI's, quem
não se lembra da "CPI da CBF/
Nike", da "CPI do Bingo", da "CPI
do Futebol "? E qual o resultado
concreto que trouxeram? Compa-
rá-las com reality's show não está
tão fora de contexto afinal, pois o
que mais se vê em CPI's são as

Comissão Parlamentar de In-
quérito está mais para reality show
do que para a efetiva solução dos
problemas do futebol, será? Afinal
o que é CPI e CPMI? Quem são?
Como vivem? Pois é, caros leitores
e leitoras, vamos a mais um reali-
ty show que é como a imprensa
tem se referido às Comissões Par-
lamentares de Inquérito onde os
temas são os mais diversos, nesta
coluna abordaremos os temas vol-
tados ao esporte e futebol. O Arti-

vaidades e os holofotes que elas
proporcionam aos seus integran-
tes, além do barraco que dá de
zero aos BBB's da vida. A CPI das
Apostas Esportivas segue os tra-
balhos e vem convocando todos
os supostos envolvidos para de-
porem, no próximo dia 13 de ju-
nho serão ouvidos os atletas
Eduardo Bauermann e Marcus
Vinícius Alves Barreira, o Romá-
rio, ambos já foram julgados em
primeira instância pelo Superior
Tribunal de Justiça Desportiva-
STJD, sendo que o jogador Bau-
ermann foi suspenso por 12 par-
tidas e o jogador Romário foi ba-
nido do futebol. A CPI vai ouvir
dezenas de depoimentos, inclusi-
ve dos atletas que já foram de-
nunciados na Operação Penalida-
de Máxima da Polícia Federal de
Goiás e dos que são acusados de
aliciar e financiar o esquema, in-
cluindo Bruno Lopez de Moura e
Thiago Chambó, que estão presos
e são apontados como dois dos
chefes da quadrilha. Esperamos
que esta CPI realmente tragam re-
sultados que dignifiquem o nosso
Futebol e que seja propositiva tam-
bém com normas que visem com-
bater os ilícitos apurados. Sauda-
ções XVzistas e até a próxima!!!

Bom dia, caros leitores!
Sei que muitos pensam ser a

SAF a salvação do futebol e por
consequência dos clubes do interi-
or como o XV de Piracicaba.

Pois bem, nem sempre a
transformação de um clube em
SAF dá os resultados espera-
dos, que o diga Ronaldo, hoje
no Cruzeiro e que mantêm tam-
bém outro clube sob suas asas,
o Valladolid na Espanha!

Pela segunda vez em quatro
anos o Valladolid é rebaixado e
apesar dos "investimentos" feitos
por Ronaldo e sua trupe no clube
espanhol, o clube não consegue
alçar voos mais altos como o bra-
sileiro pretendia quando adqui-
riu as ações da equipe e pior, diz
não saber qual será o orçamento
para planejar contratações deno-
tando falta de uma administra-
ção realmente profissional.

Temos também exemplos
como o Figueirense e agora o
Vasco que até salários e contas
atrasadas estão em pauta nos
últimos dias, evidentemente
transformar o clube em SAF
não é sinônimo de sucesso!

O Nhô Quim perdeu a inven-
cibilidade na última quarta-fei-
ra, diante do F. C. Cascavel. O
clube paranaense não é nem
sombra da equipe que se sagrou
vice-campeã perdendo o título
para o Atlhético Paranaense, a
serpente aurinegra (como é cha-
mada pelos seus torcedores),
mostrou-se um time fraquíssimo.

Nem sei explicar o que aconte-
ce com o XV quando joga no Ba-

CARREIRO E

CARREIRINHO

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

rão, a equipe não se encontra e não
consegue fazer valer o fator casa, o
que é preocupante. Em seus domí-
nios o alvinegro deveria ser prati-
camente imbatível, acredito que
precisamos de um padre, um xamã
ou feiticeiro e fazer algum trabalho
no nosso estádio, pois o mesmo
parece estar amaldiçoado ou é pura
incompetência de um time media-
no, que me parece ser mais o caso.

O Nhô Quim está para apre-
sentar mais uma contratação,
um atacante, está difícil encon-
trar algum que venha a se des-
tacar por essas bandas!

Na década de 40, chegaram
dois irmãos que vieram de iní-
cio estudar na agronomia e
como a "Escola" tinha um time
de futebol de ponta na época, os
mesmos começaram a se desta-
car jogando os campeonatos da
cidade e região, pela mesma.

Os irmãos eram Luiz Clóvis
Rosa (Carreiro) e Antônio Justino
Rosa (Carreirinho ou Tonho Rosa)!

Carreiro e Carreirinho se tor-
naram grandes e temíveis golea-
dores das equipes interioranas.
Carreiro deixou a equipe da Esco-
la por um breve período entre 40
e 41 e envergou a camisa quinzis-
ta, em 15 jogos pelo alvinegro
marcou 8 gols, defendeu a Escola
até meados de 44 e nos anos 50
chegou a jogar no São Paulo F. C.

Tonho Rosa (Carreirinho) não
chegou a jogar pelo XV, mas ficou
em Piracicaba de 1942 a 1945,
quando após terminar os estudos,
foi defender o "Fantasma da Mo-
giana", o Batatais, pelo qual foi
campeão do Interior de 1945, ven-
cendo na final a A. A. Ponte Preta.

Tonho é considerado até
hoje o maior jogador da história
da A. A. Francana, equipe que ele
e seu irmão, por serem lá da Capi-
tal dos Calçados, também defen-
deram, teve uma breve passagem
também pelo Flamengo do Rio.
Seria muito pedir um atacante
para o alvinegro com pelo menos
10% da categoria desses irmãos?

ASSINE E ANUNCIE:

2105-8555
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 Luiz Franco

Luiz Franco é instrutor de
Educação Física pela Escola de

Educação Física do Exército
e atual presidente do

Piracicaba Cane Cutters

CONHECENDO

UMA EQUIPE

DE FUTEBOL

AMERICANO -
OS SPECIAL

TEAMS I

No futebol americano, ti-
mes especiais (Special Teams)
são mesmo especiais?

Depende do sentido que da-
mos à palavra "especial". Num
esporte que privilegia o trabalho
em equipe, não parece fazer mui-
to sentido que um time que joga
em situações muito particulares
seja considerado especial no
sentido de ser melhor, o que nos
remete ao significado de peculi-
ar, específico, especializado.

Para fins didáticos, mesmo
que todos sejam enquadrados
como Special Teams, farei uma
divisão em Special Teams de De-
fesa e de Ataque para as situa-

ções em que a equipe está sem a
posse de bola e com a posse da mes-
ma, respectivamente, mas antes de
apresentar os times vamos nos
familiarizar com as situações em
que os mesmos são empregados.

Os Special Teams jogam em
média 20% do tempo de uma
partida, mas ainda assim são
responsáveis por 35% dos pon-
tos de uma equipe, o que é muito
interessante para times que par-
ticipam tanto de jogadas ofensi-
vas quanto defensivas. Resumi-
damente tais times entram em
campo quando há uma jogada
que envolva chutes, podendo ser:

- Kickoff, quando um time
chuta uma bola parada para ini-
ciar o jogo, seja no começo da
partida, na volta do intervalo,
ou numa prorrogação, bem
como após cada pontuação.

- Punt, que pode acontecer em
qualquer parte do campo quando
um time de ataque falha em obter
as jardas necessárias para um
First Down em três tentativas,
usando a sua quarta descida para
devolver a bola ao adversário.

- Field Goal, que também
pode ser tentado de qualquer par-
te do campo, mas normalmente
ocorrendo como opção ao Punt
em virtude do time com a posse
de bola estar ao alcance de um
chute entre as traves que a equi-
pe adversária está defendendo.

- Extra Point, que é uma
tentativa de chute entre as
traves da equipe que acabou
de sofrer um Touchdown.
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REI DO CAMARÃO
CO M A N D A D O P E L O C A S A L  D E  E M P R E S Á-
R I O S MA R C E L O E MA R I A ELY D E LI M A

BU E N O, O TE R R A Ç O O RE I  D O CA M A R Ã O

É O M A I S  N O V O E S PA Ç O G A S T R O N Ô M I C O

D E ÁG U A S D E SÃ O PE D R O.A9

Prefeitura amplia sistema para
atender bairros mais afastados
Dentre os benefícios, estão 12 câmeras com imagens de alta resolução para realizar monitoramento e ampliar segurança, de acordo  com o prefeito Thiago Silva

A Prefeitura de São Pedro
está ampliando a instalação de
fibras ópticas na cidade para
ampliar o atendimento de ser-
viços públicos a bairros mais
afastados do Centro da cidade.
Dentre as vantagens, está a
melhora no Sistema Maestro,
usado para ações da Secretaria
de Saúde, que deve alcançar
mais de duas mil pessoas dire-
tamente, e ainda a instalação de

12 câmeras com imagens de alta
resolução em pontos estratégicos e
que vão monitorar a entrada e a
saída desses bairros para garan-
tir mais segurança às 930 unida-
des imobiliárias, entre chácaras,
terrenos e residências, de toda essa
ampla e afastada área. No caso
de alguma ocorrência, as ima-
gens serão imediatamente envi-
adas ao sistema "Detecta", do
Governo de São Paulo. A3

NOVO PISO – O prefeito Thiago Silva e o sindicalista José Osmir Bertazzoni, do Sindicato dos
Municipais, em reunião sobre o novo piso para os funcionários da Prefeitura Municipal de São Pedro. A6

COBERTURA DA RODOVIÁRIA – O trabalho do guindaste elevan-
do as estruturas metálicas para apoiá-las nas colunas do termi-
nal chamou a atenção de bastante gente que circulava pela re-
gião do Terminal Rodoviário "Pedro Bragagnolo" na terça-
feira, 6. No total são quatro estruturas de aproximadamente
sete toneladas cada, com 21 metros de largura. Após a insta-
lação, as estruturas que formam a cobertura serão soldadas. A8

 Divulgação/Prefeitura

Divulgação

Divulgação

UM ANO DE ATENDIMENTO – Desenvolvido em parceria com empresas do
setor e com as prefeituras da região, o Sorriso Cidadão, que é um projeto do Sindicato
dos Metalúrgicos, completa um ano de atendimento em São Pedro. Voltado à saúde
bucal, o projeto garante consultas gratuitas para crianças em idade escolar em um
trailer que funciona como um consultório itinerante. Neste período foram realizados
1.670 atendimentos, considerados os exames clínicos e os procedimentos. A4

Daniella Oliveira
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Professora Bebel

Na Comissão de
Educação e Cultura da
Assembleia Legislativa,
promovemos neste último
dia 30 de maio, um deba-
te sobre os Impactos da
Redução de Verbas na
Educação Pública Esta-
dual, com a presença de
Thiago Soares, técnico do
Departamento Intersindical de Es-
tatística e Estados Socioeconômi-
cos (DIEESE), que expôs uma série
de dados a respeito do assunto.

Esse debate é extremamente
necessário, tendo em vista a anun-
ciada intenção do governador Tar-
císio de Freitas de flexibilizar o per-
centual mínimo do Orçamento Es-
tadual destinado à Educação, de
30% para 25%, ficando a diferença
de 5% sujeita à decisão do governo
e da Assembleia Legislativa quan-
to à sua destinação, entre as áreas
da saúde e da educação, o que irá
gerar insegurança orçamentária e
permanente disputa por verbas
entre esses setores, além de refor-
çar o poder discricionário do Go-
verno do Estado em relação à des-
tinação das verbas públicas.

O argumento central utiliza-
do por Tarcísio de Freitas para essa
alteração seria a queda da natali-
dade e, supostamente, menor ne-
cessidade de gastos com educação,
enquanto, para ele,  a maior expec-
tativa de vida da população signi-
ficaria mais gastos com saúde. Tra-
ta-se de um argumento, no míni-
mo, falacioso. Podemos perguntar,
baseados no mesmo argumento de
queda na taxa de natalidade, se
não estaria havendo menos neces-
sidade de internações e gastos com
partos, exames e medicamentos
para mulheres e crianças.

A educação no Brasil e no Es-
tado de São Paulo ainda possui
enorme necessidade de investimen-
tos, tendo em vista os nossos défi-
cits educacionais. Temos muito a
caminhar para oferecer a nossas
crianças e jovens ensino de quali-
dade compatível com a perspectiva
de construção de uma nação de-
senvolvida e soberana.

Se é verdade que nas últimas
décadas ampliaram-se as redes de
creches e pré-escolas, não é menos
verdade que ainda estamos longe
da universalização do atendimen-
to no ensino infantil, etapa impor-
tantíssima da educação básica,
onde a criança adquire os funda-
mentos essenciais para todo o seu
processo de aprendizagem. Embo-
ra a obrigação constitucional quan-
to à educação infantil caiba aos mu-
nicípios, o Estado não pode e não
deve se omitir nessa questão.

Aliás, as tarefas fundamentais
para a melhoria da educação pú-
blica no Estado de São Paulo estão
previstas nas 21 metas e 258 estra-
tégias contidas no Plano Estadual
de Educação (Lei 16.279/2016). Em
seu artigo 6º, o P.E.E. estabelece
que "O Estado de São Paulo atuará
em regime de colaboração com a
União e os Municípios, visando ao
alcance das metas e à implementa-
ção das estratégias estabelecidas no
PEE". Ao mesmo tempo, a meta 1
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São Pedro e as festas juninas
Aldo Nunes

Junho, sexto mês do
ano, chega na nossa que-
rida São Pedro para as
comemorações juninas
de Santo Antônio, São
João e São Pedro/São
Sebastião. Até o momen-
to em que escrevo o pre-
sente artigo, não tomei conhecimen-
to de qualquer informação oficial
de que, para o nosso município
haverá comemoração desse tradi-
cional festejo junino que: antes da
pandemia da covid/19 tornou o muni-
cípio de São Pedro, um dos mais visita-
dos em todo estado e, até mesmo,
pelos outros estados brasileiros, em
razão dos quitutes oferecidos aos
visitantes - leitoas assadas, doces
caseiros, frango atropelado, tudo
na praça principal central da cida-
de, onde a igreja dessa praça tem o
seu padroeiro São Pedro. Quiçá te-
nhamos alguma comemoração,
pois o fluxo de turistas, acredito
ser muito grande.

Verdadeiramente, a Covid-
19 afetou e está afetando todo o
mundo, embora já tenhamos
vacina que está surtindo bons
efeitos; não temos ainda, domí-
nio sobre ela, assim como não
temos domínio total sobre a
AIDS; doenças antigas, já radi-
cadas, estão voltando com no-
vos meios de propagação que

nem mesmo a ciência
moderna está sabendo o
porquê. Acredito eu que
a climatologia (estudo e
observação do clima)  seja
o fator principal desses
transtornos. "Bater na
mesma tecla acaba dan-
do certo. Água mole em
pedra dura, tanto bate

até que fura". Assim, vou conti-
nuar batendo a minha tecla
mais forte para ligar Terra e
Céu. Aqui é onde vivemos e cons-
tituímos nossas famílias e por
isso não podemos esquece-las.

O dia 8 de junho foi um feria-
do nacional, religioso, que caiu numa
quinta-feira, regido pelo planeta Jupi-
ter e, portanto, um dia para expandir
nossos horizontes com viagens, edu-
cação e buscas espirituais. A Lua, na
sua fase 'Cheia', neste sábado 10 de
junho, às 16h33 estará passando
para a sua fase 'Nova' onde, a partir
de então, aqui para nós são-pedrenses,
não estará presente no nosso céu até o
dia 18 (domingo) de junho, deixando
as noites mais escuras (menor reflexo
pela lua, da luz solar), que se prolonga-
rá até o dia 21 de junho, quando
tem início a estação "Inverno"
com a noite mais longa do ano.

*****

Como sou um amante e es-
tudioso da astrologia e da cli-

matologia e há mais de dez anos
a temperatura vem cada vez
mais aumentando com os efei-
tos do El Ninho e La Ninha nas
águas dos oceanos Atlântico e
Pacífico; o oceano Ártico está se
desfazendo; as bússolas não
mais indicam com acerto os po-
los Norte e Sul; a Inteligência
Artificial (AI) substitui nossa
mente nos transformando em má-
quinas; tudo está a nos levar para
um caos (confusão de todos os ele-
mentos, anterior à criação do
mundo) que se não tomarmos uma
atitude em prol da vida e sem amor
ao próximo, sem egoísmo, sem
abrir mão das nossas teimosias
insanas, nem mesmo a eutaná-
sia pode nos salvar.

A Torre de Babel onde as
línguas se misturam e ninguém
se entende; a Caixa de Pandora
aberta derramando todo tipo de
doenças e desgraças vão des-
truir a nossa humanidade, o
nosso planeta. E daí, para onde
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Gregório José

O que era uma tra-
dição religiosa restrita a
paróquias e igrejas cujos
padroeiros eram São Pe-
dro, São João e Santo
Antônio se transformou
em tábua de salvação de
várias escolas munici-
pais e estaduais, cujos
diretores viam nesta
tradição, uma forma de reunir
familiares em torno da insti-
tuição e, arrecadar dinheiro
para pequenos reparos, uma
vez que recursos vindos dos
poderes públicos municipais
e estaduais eram escassos.

Aí, para abastecer estas ins-
tituições, empresários locais
viam aumentar suas vendas
com bandeirolas, fogos de arti-
fício, traques e bombinhas, além
das comidas tradicionais. Isso
foi, por muito tempo, a tônica
dos festejos do mês de junho.

Festejos juninos e a economia de cidades turísticas

vamos? Digo que a vida é eter-
na, mas não posso garantir que
ela seja igual em todo o univer-
so. Apenas que temos que en-
frenta-la enquanto nos restar
esperança e vontade de realizar
nossos sonhos, nossos desejos,
de podermos abraçar os verda-
deiros amigos e dormir tranqui-
lo o nosso sono merecido.

Olhemos ao nosso redor, veja-
mos e sintamos o que nos está cau-
sando tanto desespero. Tudo pas-
sa, tudo há de passar e o amanhã é
um novo dia para vivermos mais
emoções. Nosso inverno neste
ano será com frio maior que o
costumeiro, as chuvas serão
escassas. Cuidemos das nos-
sas  nascentes ,  dos  nossos
rios, do nosso solo, não va-
mos aventurar furar poços em
lugares altos sem que saibamos
quanto existe de água potável
em nosso subsolo e, muito me-
nos deixar de proteger nosso
solo para que não seja contami-
nado com restos contaminantes.
Um bom domingo a todos e que
Ele esteja sempre conosco.

Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais,
advogado, Auditor Fiscal
de Rendas do Governo
do Estado de São Paulo,
aposentado;  e-mail:
audusconsultoria@gmail.com

do Plano determina
"Universalizar, até
2016, a educação in-
fantil na pré-escola
para as crianças de 4
(quatro) a 5 (cinco)
anos de idade e am-
pliar  a  oferta  de
educação infantil
em creches, de for-
ma a atender, no
mínimo, 50% (cin-

quenta por cento) das crianças
de até 3 (três) anos até 2023".

Lamentavelmente, o Plano
Estadual de Educação, aprovado
por unanimidade na Assembleia
Legislativa, não vem sendo consi-
derado para a execução de políti-
cas na área da educação. Como lei,
deveria ser integralmente executa-
do e sua execução significa mais
investimento no futuro do estado
de São Paulo e do país e não corte

de verbas. A necessidade de inves-
timento em educação não dimi-
nuiu. Se tomarmos o ensino mé-
dio, veremos que existe uma queda
de 14% no número de matriculas
de 2016 a 2021, de acordo com os
dados apresentados pelo DIEESE.
Essa queda se explica por fatores
como a desistência dos estudos de
jovens que precisam trabalhar para
ajudar na renda familiar, mas
também pela inadequação do pro-
jeto político-pedagógico às neces-
sidades dos estudantes. Tanto o
chamado "novo" ensino médio,
quanto o Programa de Ensino In-
tegral (PEI) são excludentes e, por
isso, lutamos pela sua revogação.
Recentemente, também os efeitos
da pandemia de Covid 19.

O fato é que o Governo do Es-
tado vem contabilizando como ver-
bas para a educação recursos que
utiliza para pagamento de aposenta-
dorias, o que é ilegal. Sem esse uso irre-
gular (o qual, por acordo entre o go-
verno estadual e o Tribunal de Con-
tas do Estado, só poderá ocorrer
até 2024), o Estado vem gastando
com educação menos do que o mí-
nimo de 25% determinado pela
Constitucional Federal, sendo que
a Constituição Estadual estabelece
esse percentual mínimo em 30%.

Esta natureza do debate e
da mobilização social que preci-
samos fazer para que o gover-
nador Tarcísio de Freitas não
consiga reduzir as verbas para a
educação e para que não venha-
mos a assistir à uma queda de bra-
ço totalmente sem sentido no âm-
bito da Administração Pública.

Saúde e Educação são políti-
cas públicas fundamentais e preci-
sam andar juntas.

Professora Bebel é de-
putada estadual  pelo
PT e segunda presiden-
ta da APEOESP

As unificações de impostos
previstas na Reforma

Tributária
Ivo Ricardo Lozekam

As Propostas de Emenda à
Constituição (PEC), apresentam
modelos tributários diferentes no
que se refere a unificação os tri-
butos. Existe uma certa seme-
lhança entre os modelos propos-
tos na PEC 45 e na PEC 110 que
propõe uma centralização da
arrecadação com a União.

Ambas (PEC 45 e 110) unifi-
cam tributos de esferas diferentes
do governo (federal estadual e mu-
nicipal, por isto chamamos de UNI-
FICAÇÃO VERTICAL DE TRIBU-
TOS.  Já a PEC 46, por sua vez, não
propõe esta centralização pela
União na arrecadação de tributos
Estaduais e Federais, preservando
a autonomia de Estados e Municí-
pios, propondo uma UNIFICAÇAO
HORIZONTAL. DE TRIBUTOS.

PEC 45 - Propõe a UNIFICA-
ÇÃO VERTICAL dos impostos so-
bre consumo (PIS, COFINS, IPI,
ICMS e ISS), criando o IBS com uma
alíquota só para compartilhar im-
postos federais, impostos estadu-
ais e impostos municipais.

PEC 110 - Também propõe
uma UNIFICAÇÃO VERTICAL por
sua vez de 8 tributos, (acrescenta
IOF, CIDE e Sal. Educação) crian-
do o IVA DUAL, composto de dois
tributos, a CBS (tributos federais),
e o IBS (unindo o ICMS e ISS)

Em ambas, PEC 45 e 110, os
Estados deixam de cobrar o ICMS
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sobre mercadorias e os Municípios
deixam de cobrar ISS. Esta cobran-
ça seria feita pela União, através
do IBS, caindo tudo em um caixa
único a ser gerido por um comitê
gestor, que depois repassaria para
os Estados e Municípios.

PEC 46  - A PEC 46, por sua
vez, propõe uma UNIFICAÇÃO
HORIZONTAL dos tributos,
propondo também uma unifica-
ção das 27 legislações do ICMS
um único ICMS NACIONAL.

Diferentemente das demais,
na PEC 46, cada Estado cobra e
recebe seu imposto, no entanto com
legislação nacional única.   O mes-
mo ocorre com o ISS onde a PEC 46
prevê unificar as 5.570 legislações
do ISS em um ISS nacional, pre-
servando a autonomia de co-
brança de cada município.  Des-
ta forma também, com a unifi-
cação horizontal dos tributos não
haveria a transferência de carga
tributária entre setores distintos
como ocorre na unificação vertical.

Ivo Ricardo Lozekam,
expert em ICMS.
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As paróquias e
comunidades religio-
sas de devotos ainda
mantinham a tradi-
ção de reunir famili-
ares e vizinhos.

Acontece que a
tradição foi se tor-
n a n d o  c a d a  v e z
m a i s  c o m e r c i a l  e
menos religiosa.

Alguns empresá-
rios do setor de entretenimento
e do grande comércio viram nes-
tas festas um meio de tornar o fes-
tejo mais profissional, enfeitan-
do os encontros e eternizando os
momentos. Assim foram abraça-
dos pelos organizadores e, alguns,
se tornando um carro-chefe em
termos de arrecadação.

Primeiro foi o nordeste bra-
sileiro que decidiu atrair turis-
tas para as grandes festes juni-
nas com bailarinos profissio-
nais, grupos de forró e músicos
profissionais. Essa mudança fez

com que várias localidades enxer-
gassem uma fonte de renda excep-
cional no período e, quem lucrou
foi a indústria do turismo uma
vez que trazendo turistas a rede
hoteleira ganha, a gastronômica
também e a de confecção e moda
se torna cada vez mais atrati-
vas para quem ama postar suas
vestes nas redes sociais.

Enquanto algumas cidades
estão anos-luz à frente de ou-
tras, pequenas localidades como
distritos e comunidades rurais
acabam sendo o destino para
quem quer fugir dos grandes
centros ou está cansado de prai-
as com águas frias nesta época
do ano. Enfim, seja pelo tradi-

cionalismo, seja pelo apelo do
ecoturismo, os festejos juninos
são grandes fontes de rendas
para o País.

Religiosidade, descanso e
tradicionalismo. Uma coisa
puxa a outra e, por conseguin-
te, quem ganha são aqueles pe-
quenos comerciantes locais que
entram na onda e faturam no
período. Alguns fazem até pedi-
do aos três santos Antônio, João
e Pedro para que ajudem a au-
mentar o faturamento.

Então é hora de levantar o
mastro, ascender as fogueiras e
apostar no melhor. Salve!

Gregório José, jorna-
lista, radialista e filó-
sofo; pós-graduado em
Gestão Escolar,  pós-
graduado em Ciências
Polí t icas,  pós-gradu-
a d o  e m  M e d i a ç ã o  e
Conciliação e MBA em
Gestão Pública.

Eduardo Maurício

ACâmara dos De-
putados confir-
 mou a decisão

recente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE)
que - com um placar de
7 votos a 0 votos - cas-
sou o mandato do en-
tão deputado federal
Deltan Dallagnol (eleito pelo par-
tido político "Podemos" do Para-
ná) pela prática ilegal de se esqui-
var e fraudar procedimentos dis-
ciplinares enquanto era Procura-
dor e coordenador da famosa Ope-
ração Lava Jato,  com pedido de
exoneração alguns meses antes das
eleições do ano de 2022 (enquanto
exercia o seu ex-cargo de parquet
Ministerial). Essa ação afronta a Lei
da Ficha Limpa, pois no entendi-
mento do Tribunal Eleitoral houve
dolo em se desvencilhar da inelegi-
bilidade com o ato de pedir exone-
ração com o intuito de concorrer
a deputado nas eleições retro, de
forma premeditada, já que esta-
va ciente das grandes chances de
ser eleito deputado federal.

Deltan Dallagnou detinha 15
PADs (processos administrativos
disciplinares) em tramite no Con-
selho Nacional do Ministério Pú-
blico (CNMP) e, caso fosse sancio-
nado, poderia sofrer de forma le-
gal a aposentadoria compulsória ou
até mesmo a perda do cargo de Pro-
curador. Isso porque os PADs tra-
tavam de supostas improbidades ad-
ministrativas e lesão aos cofres pú-
blicos, que poderiam causar demis-
são e inegibilidade eleitoral.

Deltan Dallagnol foi o depu-
tado federal mais votado do Para-
ná, com mais de 340 mil votos, e o
seu partido político é o Podemos
(de centro-direita com tendencia
mais à direita e economia liberal;
uma espécie de democracia parti-
cipativa através de democracia de
direita), inspirado na campa-
nha eleitoral de Barack Obama
(ex-presidente dos EUA).

Entretanto, a Câmara dos
Deputados, nesse último dia 6 de
junho, nas pessoas dos deputados
que compõe a mesa diretora, con-
firmou (em caráter exclusivo de de-

claração da perda do
mandato), conforme já
decidido no mérito pelo
TSE, a cassação do
mandato do deputado
Deltan Dallagnol, por
ato ilícito na tentativa
de fraude e burlar a Lei
da Ficha Limpa.

Acerca da Lei Com-
plementar n. 135 de 04

de Junho de 2010, conhecida como
"Lei da Ficha Limpa", que alterou
a Lei complementar n. 64, de 18 de
maio de 1990, que estabelece, de
acordo com o § 9o do artigo 14 da
Constituição Federal, casos de ine-
legibilidade, prazos de cessação e
determina outras providências,
para incluir hipóteses de inelegibili-
dade que visam a proteger a probi-
dade administrativa e a moralidade
no exercício do mandato.

O artigo 55 da Constituição
Federal, incisos III a V, que dispõe
da perda de mandato decretada
pela Justiça Eleitoral, prevê expres-
samente que compete à Mesa da
Câmara dos Deputados, nos ter-
mos do § 3º do artigo 55, tão so-
mente declarar tal perda, após
análise apenas formal da decisão
da Justiça Eleitoral (requisitos de
admissibilidade e outros aspectos).

No âmbito da Câmara dos De-
putados, os procedimentos a serem
observados nos processos de perda
de mandato previstos nos incisos IV
e V da Constituição Federal estão
disciplinados no Ato da Mesa n. 37/
2009, sendo que no artigo 5º do re-
ferido Ato da Mesa, consta expres-
samente que a análise, no âmbi-
to da Câmara dos Deputados,
restringir-se-á aos aspectos for-
mais da decisão judicial, e não em
uma análise de mérito e fatos.

Quem requereu a cassação de
Deltan Dallagnol foi a Federal
Brasil da Esperança no Paraná e
o Partido da Mobilização Nacio-
nal (PMN), no fim do mês de ja-
neiro de 2023. Importante desta-
car que Dallagnol, em 01 de Ju-
nho de 2023, recorreu ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) visan-
do reverter a decisão do TSE.

No recurso, Deltan Dallagnol
requereu através de sua defesa o
efeito suspensivo da decisão de
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cassação e anulação do mandato
pelo TSE, visando assim manter
a posse do seu cargo e o mandato
de deputado federal até o trânsi-
to em julgado. A alegação técnica
foi de estarem presentes os requi-
sitos do fumus boni iuris (fuma-
ça do bom direito); do periculum
in mora (perigo da demora) com
risco iminente; e a presente a
existência da possibilidade de re-
versão da decisão do TSE e so-
bretudo da presunção da ino-
cência (garantia constitucional).

Agora, Dallagnol aguarda a
decisão do STF, que prolatará deci-
são final que culminará no trânsi-
to em julgado do processo, confir-
mando a decisão de cassação ou,

então, revogando a decisão, que
resultaria na posse novamente do
cargo de deputado federal. É certo
que o técnico jurídico legal irá prevale-
cer no julgamento pelo Supremo. Ou
seja, se de fato Dallagnol, de forma
dolosa, pediu exoneração do cargo
de procurador para se eleger deputa-
do federal e se esquivar da inegibilida-
de que poderia ser alvo com eventuais
condenações e sanções nos PADs, con-
forme termos da Lei da Ficha Limpa. E
não deverá levar em questão as ale-
gações feitas sobre perseguição polí-
tica, por ele ter sido ex-procurador e
coordenador da Operação Lava Jato,
e ter sido um dos cabeças na prisão
do atual presidente Lula, que
teve sua condenação anulada de
forma técnica e legal pelo STF
por conflito de competência.

Eduardo Maurício é
advogado no Brasil,
Portugal  e  Hungria,
presidente da Comis-
são Estadual de Direi-
to Penal Internacional
da Associação Brasilei-
ra dos Advogados Cri-
minalistas (Abracrim)
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Tecnologia leva mais segurança e
novos serviços públicos a bairros
Instalação de nova rede de fibra óptica viabiliza câmeras e integração ao sistema Detecta de nove bairros mais afastados do centro

nstalação de fibra óptica no bairro Chácaras Primavera, ao todo São Pedro tem atualmente 80 km
de fibra instalada

Central de Monitoramento vai ganhar mais câmeras e reforçar a segurança no município.

Em um mundo globalizado, o
acompanhamento da tecnologia é
indispensável. E a fibra óptica é
considerada a maior evolução
na era das telecomunicações,
com inúmeras vantagens em
relação aos meios convencionais
de transmissão de dados.

Para prover mais e melhores
serviços de voz, dados e multimí-
dia a todos os cidadãos, a Prefeitu-
ra de São Pedro está estendendo
essa tecnologia avançada até as
regiões mais afastadas do centro
da cidade. É o caso dos bairros
Chácaras Primavera, Limoeiro,
Vertentes das Águas, Chácaras
Camargo I e II, Chácaras São
Paulo, Graminha, Vista Alegre e
Paraíso das Águas.

Ao todo, segundo dados do
Sistema Maestro, usado para
administrar ações da Secretaria
de Saúde,quase 2 mil pessoas

serão diretamente beneficiadas
pela conexão de ultravelocida-
de, que viabilizará uma infini-
dade de serviços públicos aos
cidadãos, entre eles o sistema de
videomonitoramento.

Doze câmeras com imagens de
alta resolução estão sendo instala-
das em pontos estratégicos e vão
monitorar a entrada e a saída des-
ses bairros para garantir mais se-
gurança às 930 unidades imobiliá-
rias, entre chácaras, terrenos e re-
sidências, de toda essa ampla e
afastada área. No caso de alguma
ocorrência, as imagens captadas
serão imediatamente enviadas ao
sistema "Detecta", avançada pla-
taforma do governo de São Paulo
que integra bancos de dados das
polícias paulistas, como os registros
de ocorrência, Fotocrim (banco de
dados de criminosos com arquivo
fotográfico), cadastro de pessoas

procuradas e desaparecidas, da-
dos do Detran, registro de veí-
culos furtados, roubados, clonados
e outros relatórios inteligentes
para a segurança pública.

EDUCAÇÃO 100% INTE-
LIGENTE - A Prefeitura de São
Pedro também universalizou a
tecnologia de telecomunicações
na Educação. Após uma primei-
ra etapa de implantação de 22
quilômetros de fibra óptica, a
administração municipal agora
instalou outros 6 quilômetros de
cabo óptico para contemplar
também as Emebs "Doutor Cel-
so Silveira Mello" (Vertente das
Águas) e "Maria Amélia Pimen-
tel" (Loteamento Floresta Escu-
ra). Ambas as unidades escola-
res já dispunham de internet,
porém via rádio. Com infraes-
trutura óptica, terão acesso a
uma tecnologia muito mais ro-

busta e confiável e uma veloci-
dade de transmissão de voz,
dados e multimídia, no mínimo,
mil vezes maior.

Além dos professores e fun-
cionários, aproximadamente
160 alunos das duas escolas se-
rão beneficiados e poderão usu-
fruir, de maneira mais efetiva,
de inúmeros serviços já dispo-
nibilizados pela Prefeitura de
São Pedro, por meio da Secreta-
ria de Educação, como o siste-
ma de salas inteligentes, equi-
padas com lousa digital, impres-
sora 3D, projetor multimídia e
mesa digital.

A infraestrutura também
vai aprimorar a segurança nas
escolas. A Emeb "Maria Amélia
Pimentel" dispõe de 8 câmeras
de videomonitoramento. Após a
chegada da fibra óptica, outras
3 câmeras foram instaladas, in-

clusive uma que monitora a en-
trada e saída do bairro Floresta
Escura, região ampla, com 325
chácaras, terrenos e residênci-
as. De igual modo, a Emeb
"Doutor Celso Silveira Mello"
teve sua quantidade de câme-
ras ampliadas, de 4 para 6, in-
clusive na cozinha, onde, no ano
passado, foram registradas al-
gumas ocorrências de furto de
merenda e de utensílios.

"Agora podemos afirmar que
100% das escolas e creches da rede
municipal de ensino de São Pedro
estão contempladas e conectadas
ao que existe de mais moderno e
avançado em sistemas de trans-
missão de dados, que é tecnologia
de fibra óptica", disse o prefeito de
São Pedro, Thiago Silva.

A chegada da fibra óptica
no bairro Primavera também
representa um salto de qualida-

de nos serviços clínicos e médi-
cos disponibilizados pela Uni-
dade Básica de Saúde da região,
que no ultimo mês de maio totali-
zou mais de 600 atendimentos.

PIONEIRISMO -  São Pe-
dro é o primeiro entre as 24 ci-
dades da Região Metropolita-
na de Piracicaba a conectar
100% dos prédios e estabele-
cimentos da administração mu-
nicipal à infraestrutura óptica. São
cerca de 80 quilômetros de cabe-
amento óptico instalados pelas
ruas e avenidas da cidade. A evolu-
ção da rede de dados começou em
2013, já no primeiro ano da ges-
tão Helinho Zanatta, e teve
prosseguimento na administra-
ção do então secretário de Go-
verno e atual prefeito de São Pe-
dro, Thiago Silva, que acelerou o
cronograma de instalação.

CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E),
cozinha americana, sala, área de serviço, ga-
ragem e portão eletrônico. R$ 250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Tér-
reo - 2 dorm.,  w.c. social, sala para 2 ambi-
entes  com sacada, cozinha ,área de servi-
ço, estacionamento, portão eletrônico. R$
360.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de
jantar, sala de tv e sala para lanchar, ambas
com magnifica vista, lavabo, cozinha, área de
serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira
e quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm.
(1 suíte), w.c. social, sala, copa, cozinha, área
de serviço, varanda, abrigo para 2 carros co-
bertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e pisci-
na + quintal. R$ 510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 ba-
nheiros, sala  de estar, copa, cozinha,
abrigo (1) + 1 quarto e cozinha externos,
R$ 450.000,00 (M.E).

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3
frentes - R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$
120.000,00 (D)
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$

450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$
210.000,00 (W.R)
Terreno Comercial: 450m2, declive. R$
180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 - R$
130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$
120.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MU-
RETA E CALÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)
TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLI-
VE - R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com
excelente residência de 3 dorm. (1 suíte), to-
dos com armários embutidos, w. c. social,
lavabo, sala de estar com lareira, sala de jan-
tar, cozinha com armários, varandas em L,
piscina, quiosque com churrasqueira, play
ground, campo de futebol, canil, horta,  casa
para caseiro e quarto de ferramentas. R$
795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$
200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa
semi nova com    2 dorm. ( 1 suíte com hidro
massagem), w.c. social,  sala de estar, copa,
cozinha,  varandas,    churrasqueira, piscina,
pomar, galinheiro, lago com peixes, c. fute-
bol, etc. R$ 730.000,0 ( M)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO
SITE: WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR



A Tribuna de São Pedro
Sábado, 10 de junho de 2023A4

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Sorriso Cidadão completa
um ano de atendimentos

CNHCNHCNHCNHCNH

Entre exames clínicos e procedimentos foram realizados
1.670 atendimentos nas escolas da rede municipal

Projeto do Sindicato dos Me-
talúrgicos desenvolvido em parce-
ria com empresas do setor e com as
Prefeituras da região, o Sorriso Ci-
dadão completa 1 ano de atendi-
mento em São Pedro. Voltado à
saúde bucal, o projeto garante con-
sultas gratuitas para crianças em
idade escolar em um trailer que
funciona como um consultório iti-
nerante. Neste período foram rea-
lizados 1.670 atendimentos, consi-
derados os exames clínicos e os pro-
cedimentos realizados.

"Esse programa é uma verda-
deira conquista para nossa rede de
ensino, pois não se trata apenas de
cuidar da saúde bucal dos nossos
estudantes, mas também de pro-
mover a equidade e garantir que
todos tenham acesso aos cuidados
odontológicos necessários. Ao tra-
zer uma dentista qualificada para
dentro de nossa escola, nós a
transformamos em um espaço pri-
vilegiado para a prática da promo-
ção da saúde, da qualidade de vida
e de uma educação de excelência",
destaca a secretária de Educação
de São Pedro, Samanta Bontorim.

Realizada há 9 anos, a parce-
ria já garantiu mais de 65 mil aten-
dimentos em toda a região. "Agra-
deço ao prefeito Thiago Silva e à
secretária de Educação Samanta
Bontorim pelo acolhimento. Esse é
um projeto iniciado em Piracicaba
há 9 anos pelo então presidente
José Luiz Ribeiro em parceria com
Hyundai e suas fornecedoras. Foi
idealizado para atender crianças de
Piracicaba e se estendeu para São
Pedro, Águas e Rio das Pedras",

conta Emerson da Silva, do Sindi-
cato dos Trabalhadores Metalúr-
gicos de Piracicaba e região.

Para a dentista Fernanda
Abrahão, a odontologia na escola
"é algo fantástico".  Ela destaca que
o fato de as crianças estarem em
um ambiente aconchegante como
a escola, facilita o tratamento. "Aju-
da a cuidar da saúde bucal e dá
toda a atenção para que as crian-
ças cresçam sem o tabu do medo

de dentista", destaca. Supervisor de
relações trabalhistas e sindicais da
Hyundai Motors Brasil, Márcio
Carmo destaca a ação social. "É um
prazer estar junto com o Sindicato
nesta ação. A Hyundai preza mui-
to pelo social, pelas vidas da região.
Um projeto excelente, de muito su-
cesso, merece total apoio para aten-
der as comunidades locais".

ESCOLAS - Na primeira eta-
pa do projeto em São Pedro passa-

ram pela avaliação alunos das
Emebs Guido Dante, Adriana Da-
niel , Maria Angelina Leão Ferrei-
ra dos Santos. Neste primeiro se-
mestre, a ação voltou a ocorrer nes-
tas escolas para realizar os trata-
mentos básicos necessários, como
tratamento de cáries. Para o segun-
do semestre estão planejados aten-
dimentos nas Emebs Professora
Leny Bomtorin e Professora Ricar-
da de Paiva de Lima Berzin.

Neste período foram realizados 1.670 atendimentos, considerados os exames clínicos e os procedimentos realizados

Detran-SP comemora
nome social  no mês
do Orgulho LGBTQIA+

Com a nova versão da Cartei-
ra Nacional de Habilitação (CNH),
disponível aos condutores paulis-
tas desde o início de junho de 2022,
as pessoas transgênero e travestis
podem incluir seu nome social no
documento. No Estado de São Pau-
lo, o direito à inclusão do nome
social está garantido desde 2019,
quando o novo modelo de RG pas-
sou a vigorar permitindo ao cida-
dão inserir dados de diversos ou-
tros documentos.

Desde o início das novas
CNHs, foram expedidas 1.416 com
nome social no Estado. É bem sim-
ples o processo para as pessoas da
comunidade LGBTQIA+ que qui-
serem ter o seu nome social na
CNH: basta solicitar a inclusão
durante a renovação do documen-
to. Veja o passo a passo.

PASSO A PASSO PARA
RENOVAR A CNH – Para reno-
var a CNH, basta acessar os canais
digitais (www.detran.sp.gov.br,
www.poupatempo.sp.gov.br ou app
Poupatempo Digital). Após confir-
mar ou atualizar os dados, a pes-
soa motorista agenda e realiza o
exame médico na clínica indicada
pelo sistema. Para a pessoa condu-
tora que vai renovar as carteiras de
habilitação categorias A e B, selecione a
data e hora para exame médico com
um profissional credenciado pelo De-
tran-SP. Nos casos de motoristas
que exercem atividade remunera-
da, é necessário que façam também
avaliação psicológica.

Para as renovações das cate-
gorias C, D ou E, a pessoa condu-
tora deve agendar e realizar o exa-
me toxicológico em um dos labora-
tórios credenciados pela Secretaria
Nacional de Trânsito (Senatran).
Após a coleta do material para aná-
lise, o condutor deve, em até 90
dias, agendar e realizar o exame
médico com um profissional cre-
denciado pelo Detran-SP

Com a aprovação nos exames,
é necessário pagar a taxa de emis-
são da CNH e aguardar orienta-
ções via e-mail para acessar a CNH
Digital, que tem a mesma validade
do documento físico e fica disponí-
vel no aplicativo Carteira Digital de
Trânsito (CDT). O código de segu-
rança para acessar a CNH digi-
tal também pode ser consulta-
do pelos canais eletrônicos do
Detran-SP e Poupatempo.

Para evitar deslocamentos
e proporcionar mais conforto e
comodidade, além da CNH di-
gital, o cidadão irá receber a
CNH física, pelos Correios, no
endereço de sua preferência.

NOVA CNH – Desde 2022,
as carteiras verde e amarelo tam-
bém possuem uma tabela com ima-
gens de veículos, que indica os ti-
pos de veículo que o condutor está
apto a dirigir. No verso, está pre-
sente no documento texto em por-
tuguês, inglês e espanhol, o que fa-
cilita a identificação do condutor
em outros países. O código inter-
nacional similar ao utilizado em
passaportes também consta no
novo modelo. Chamado de MRZ
(Machine Readable Zone ou Zona
Legível por Máquina), a opção per-
mite ao condutor embarcar em ter-
minais de autoatendimento nos ae-
roportos brasileiros.

Ainda assim, a Permissão In-
ternacional para Dirigir (PID) pre-
cisa ser emitida para que o condu-
tor habilitado no Brasil (com Per-
missão para Dirigir ou CNH defi-
nitiva) possa dirigir nos países sig-
natários da Convenção de Viena e
nos países que atendam o princípio
de reciprocidade.

Para as pessoas que solici-
tam a inclusão do nome social,
ele substitui o nome de registro
na frente da CNH, na primeira
linha do documento.

Nos casos dos condutores que
possuem a CNH definitiva, o docu-
mento mostra agora a letra "D".
Já para os permissionários, a letra
é a "P". A naturalidade e a nacio-
nalidade do motorista fazem parte
desse modelo que completa um
ano. Informações sobre possíveis
restrições médicas e outras infor-
mações adicionais, caso o cidadão
exerça atividade remunerada
(EAR), continuam na nova CNH.

A nova carteira de motorista
mantém o QR Code, disponível nos
documentos emitidos a partir de
2017, e pode ser acessada pelo ce-
lular por meio do aplicativo da CDT
(Carteira Digital de Trânsito), do
Governo Federal. Tanto a versão
física quanto a versão online do do-
cumento são válidas em todo o ter-
ritório nacional. O documento físi-
co continua sendo entregue ao en-
dereço de cadastro do cidadão.

DDDDDIVERSIDADEIVERSIDADEIVERSIDADEIVERSIDADEIVERSIDADE

Inclusão do nome social no título de
eleitor é destaque da ação do TRE-SP

Nas Eleições 2016, Heitor Cas-
tro Nunes dos Santos, 28, tinha
acabado de tirar o seu título de elei-
tor, mas não votou. Ele deixou de
exercer o seu direito político por-
que não queria passar pelo cons-
trangimento de se apresentar com
um nome com o qual não se identi-
ficava, que não correspondia ao seu
gênero. "Eu não me sentia confor-
tável. Depois de muita conversa
com outras pessoas trans e dentro
de casa, fui mudando esse pensa-
mento e comecei a ir votar, mas não
me sentia completamente à vonta-
de", conta. Nas próximas eleições,
ele não vai mais passar por isso:
Heitor fez a inclusão do seu
nome social no título de eleitor
na Feira Cultural da Diversida-
de LGBT+, realizada nesta quin-
ta (8) no Memorial da América
Latina, na capital paulista.

O Tribunal Regional Eleitoral
de São Paulo (TRE-SP) participou
do evento prestando serviços ao
eleitorado. O principal objetivo da
ação foi facilitar o acesso para in-
clusão do nome social no título de
eleitor das pessoas interessadas.
Esse direito passou a valer em
abril de 2018, após resolução do
Tribunal Superior Eleitoral
(TSE). Segundo a norma, nome
social é a designação pela qual a
pessoa trans ou travesti se identifi-
ca e é socialmente reconhecida - não
se confunde com apelidos.

"A gente precisa ser identi-
ficado como a gente se sente
bem. É uma sensação de liber-
dade poder sair na rua e as pes-
soas te reconhecerem como você
é, te verem como você é, ser cha-
mado da forma que você quer
ser chamado", explica Heitor.

Foram realizados 154 aten-
dimentos no evento - 1 opera-
ção de alistamento, 22 de revi-
são, 23 de transferência do do-
micílio eleitoral e 2 de segunda
via do título. Além disso, a equi-
pe orientou aproximadamente
100 eleitoras e eleitores para reso-
lução de questões de cadastro, dis-
pensou a multa de 5 e emitiu 1 cer-
tidão de quitação eleitoral.

Lara Torres, 26, também foi
atendida na tenda do TRE-SP.
"Acho que é muito importante para
as pessoas trans como eu conse-
guirem exercer a cidadania, isso faz
com que a gente não tenha ver-
gonha de concretizar nosso po-
der político. Eu me sinto muito
feliz de ter o TRE aqui partici-
pando desta festa", afirmou.

Bianca da Silva Mota, 31, que
se alistou recentemente, já se tor-
nou eleitora com o registro do seu
nome social. "A gente vem lutando
todos os dias para ser incluída. O
documento de registro eu ainda
não tenho, está em processo. Na
Justiça Eleitoral eu achei bem
prático, porque eu não precisei

apresentar o documento retifica-
do. Foi rápido e prático."

Para Gabbe da Silva Lins, 19, é
importante registrar nos documen-
tos oficiais os nomes com os quais
as pessoas se identificam. "Quan-
do a gente tem o nosso documen-
to, é mais uma prova para que nós
sejamos tratados da forma como
deve ser", afirma ele, que também
incluiu nesta quinta o seu nome
social no título de eleitor. "Assim
como o voto é um ato puramente
político, nos reafirmar e nos iden-
tificar também é."

O diretor-geral do TRE-SP,
Claucio Corrêa, afirma que "é im-
portante para a Justiça Eleitoral
estar dentro de todas as ações de
cidadania, de inclusão eleitoral e
de acessibilidade". Destacou, ain-
da, a simplicidade do procedi-
mento. "O nome social é auto-
declaratório, então é um proce-
dimento muito simples de se re-
alizar. Basta a qualquer eleitor
ou eleitora comparecer ao aten-
dimento com um documento com
foto e declarar o seu nome social
para inclusão em nosso sistema."

A participação inédita da Jus-
tiça Eleitoral no evento se deu a
convite da Associação da Parada
do Orgulho LGBT de São Paulo
(APOLGBT-SP), que montou um
setor exclusivo para reunir todos
os serviços públicos disponíveis à co-
munidade chamado Planeta Direitos.

Outras instituições prestaram
serviço no evento, como as secreta-
rias municipais de Saúde, de Direi-
tos Humanos e da Pessoa com De-
ficiência, Banco do Brasil, Conse-
lho Federal de Psicologia, Governo
do Estado de São Paulo, ministéri-
os da Saúde e dos Direitos Huma-
nos, Agência da ONU para Refugi-
ados (Acnur) e o Programa Con-
junto das Nações Unidas sobre
HIV/AIDS (Unaids), entre outras.

DIREITO - Nas Eleições 2022,
37.646 pessoas no Brasil estavam
aptas a votar com nome social. Em
São Paulo, eram 10.035, o equiva-
lente a 26,66% do total do país.
Houve um crescimento expressivo
nesse tipo de solicitação nos últi-
mos anos: nas Eleições 2018, a pri-
meira após a regulamentação des-
se direito, eram apenas 7.945 elei-
toras e eleitores com nome social
no Brasil e 2.258 em São Paulo.

A população interessada em
incluir o nome social no título para
as eleições municipais do ano que
vem tem até o dia 8 de maio de
2024 para solicitar a atualização.
Isso porque em ano eleitoral existe
a regra de que o cadastro deve per-
manecer fechado durante os 150
anteriores ao primeiro turno (art.
91 da Lei das Eleições), para que a
Justiça Eleitoral reúna os dados de
todo o eleitorado apto a votar e pro-
videncie o necessário para realiza-
ção do pleito em outubro.
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Ontem dia 5/6/23 Dr.
Luciano vereador junta-
mente com o prefeito Thia-
go Silva e outros vereado-
res se encontraram com o
Deputado Estadual Helinho
Zanatta e outros parlamen-
tares e prefeitos de algu-
mas cidades.O prefeito
Thiago Silva sentou na
mesa da frente parlamen-
tar representando a cidade
de São Pedro!

Dr.Luciano explicou  da im-
portância da frente parlamentar
da região metropolitana de Pi-
racicaba que inclui a nossa ci-
dade de São Pedro e mais 23
cidades que estão englobadas
nesse grande projeto!

O vereador falou que a
frente parlamentar inclue o

plano articulador de políticas
para as funções públicas de
interesse comum como re-
cursos financeiros com aten-
ção ao desenvolvimento e tra-
balho, mais suportes para
saúde pública, visão social,
meio ambiente e inclusive
Dr.Luciano fez um pedido
importante para que a frente
parlamentar volte a atenção
para a causa animal que
muitos dos municípios não
tem nenhuma política volta-
da para essa causa!

Agora esperamos da
Frente parlamentar da região
metropolitana que produza efei-
tos e entregue resultados e Be-
nefícios nada menos que isso ,
esse é o compromisso para
com os nossos municípios!!!
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FALECIMENTOS

SR.NOEL GONÇALVES fale-
ceu no dia 02/06 na cidade de
São Pedro, aos 75 anos de
idade e era casado com a Sra.
Nilda Costa Gonçalves. Era fi-
lho do Sr. José Gonçalves e da
Sra. Rosalina Severino, faleci-
dos. Deixa as filhas: Silvana,
Silmara, Sandra e Ariane. Dei-
xa netos, bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado para a cida-
de de Piracicaba e o seu se-
pultamento deu se dia 02/06
saindo o féretro ás 17:00 h do
Velório da Vila Rezende – Sala
1 seguindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR.ROBERTO NAGY faleceu
no dia 02/06 na cidade de São
Pedro contava 77 anos de ida-
de e era filho dos finados
Sr.Stefan Nagy e da Sra.Julia
Balog Nagy.Deixa sobrinhos e
demais parentes. O seu sepul-
tamento deu se dia 03/06 sa-
indo o féretro ás 10:00 h do
Velório Municipal de São Pe-
dro seguindo para o Cemitério
Parque São Pedro onde foi inu-
mado em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR.KEDLEY OLIVEIRA DE
FARIAS faleceu no dia 04/06
na cidade de São Pedro, con-
tava 63 anos de idade e era
casado com Sra.Neide Apare-
cida Baltieri.Era filho dos fina-
dos Sr.Manoel José de Faria e
da Sra.Maria Aparecida de
Faria.Deixa os filhos: Kaique
e Kedley. O seu sepultamento
deu se dia 05/06 saindo o fé-
retro ás 16:00 h do Velório Me-
morial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério
Municipal de São Pedro onde
foi inumado em jazigo da famí-
lia. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

JOVEM -  ANA PAULA DE
LIMA PINHEIRO faleceu no dia
05/06 na cidade de Piracica-
ba, aos 28 anos de idade e era
filha do Sr. Wanderley Benedi-
to Pinheiro e da Sra. Rosana
Antonia de Lima Pinheiro, fa-

98166-578398166-578398166-578398166-578398166-5783

SRA. MIQUELINA ANACLE-
TO FERREIRA faleceu dia 02/
06/2023, na cidade de São Pe-
dro/SP, contava 89 anos, filha
dos finados Sr. Joao Anacleto
da Silva e da Sra. Maria Fer-
reira da Cunha, era viúva do Sr.
Antonio Ferreira; deixa os fi-
lhos: Eva; Antonio; Pedro; Lu-
cia; Maria; Clarice e Jose. Dei-

FALECIMENTOS
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Bebel promove audiência pública para
defender concursos e contratação justa
Parlamentar quer concurso público para 100 mil professores para atender 
todo o Estado de São Paulo; audiência será dia 14, quarta-feira

A segunda presidenta da
Apeoesp (Sindicato dos Professo-
res do Ensino Oficial de Ensino no
Estado de São Paulo), a deputada
estadual Professora Bebel (PT) pro-
move audiência pública nesta pró-
xima quarta-feira, 14 de junho, para
defender concursos e contratação
justa no serviço público estadual.
A audiência acontece às 18  horas,
no auditório Teotônio Vilela, na
Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, e visa estabele-
cer medidas a serem desenvol-
vidas para pressionar o gover-
no estadual a atender a reivindi-
cação da Apeoesp e demais entida-
des representativas do funcionalis-
mo público estadual.

Com relação ao magistério, de
acordo com Bebel, somente com a
realização de concurso público para
100 mil novos professores poderá
resolver a falta de professores, uma
vez que a rede estadual de ensi-
no apresenta essa defasagem. A
parlamentar também defende a
contratação de funcionários de
apoio, os chamados Agente de Or-
ganização Escolar.

Desde o início do ano, a depu-
tada vem cobrando do governador
Tarcísio de Freitas, e do secretário
estadual da Educação, Renato Fe-
der, a contratação de professores
para a rede estadual de ensino,
uma vez que as escolas estaduais
também estão funcionando com
defasagem desses profissionais,
sobrecarregando as direções,
coordenação e professores, que
acabam sendo obrigados  a desen-
volverem também esta função.

A deputada Professora Bebel diz que o Estado tem uma defasagem de pelo menos 98 mil professores

Para a deputada Bebel, a aber-
tura de concurso para 15 mil pro-
fessores feita pelo governo estadu-
al, no entanto, não resolverá a si-
tuação do magistério paulista. "A
defasagem no Estado é de 98 mil
professores. Essas 15 mil vagas ofe-
recidas são insuficientes frente à
existência de 98 mil professores
contratados de forma temporária
(categoria O)", diz, ressaltando que
a Apeoesp também reivindica a es-
tadualização do concurso, "pois a

regionalização não atende às ne-
cessidades da categoria. Também
queremos a abrangência de todas
as disciplinas, com número de va-
gas suficientes, regras justas, cor-
retas e não abusivas".

Diante da falta de diálogo do
governo estadual para tratar do as-
sunto, a Apeoesp ingressou com
ação judicial para contestar exigên-
cia de que os candidatos apresen-
tem um vídeo com a simulação de
uma aula com duração de 5 a 7

minutos. "Queremos liberdade
para os candidatos aprovados es-
colherem entre aderir à carreira
por subsídio ou à carreira do Ma-
gistério regulada pela Lei Comple-
mentar 836/97. A realização de
concurso justo e correto tem im-
pacto na qualidade do ensino, na
medida em que garante estabi-
lidade e continuidade às equi-
pes escolares, acesso dos profes-
sores a direitos", destaca a de-
putada Professora Bebel.

xa netos, bisnetos, tatarane-
tas, demais familiares e ami-
gos. Sepultamento dia 03/06/
2023 às 12h00 do Velório
Municipal de São Pedro/SP,
para o Cemitério Municipal da
Saudade de São Pedro/SP. A
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

lecidos. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
Charqueada e o seu sepulta-
mento deu se dia 05/06 sain-
do o féretro ás 17:00h do Veló-
rio Municipal de Charqueada
seguindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi inu-
mada em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA.ILMA BRAGA MARIA-
NO faleceu no dia 06/06 na
cidade de Piracicaba, con-
tava 77 anos de idade e era
f i lha dos f inados
Sr.Sebastião Braga e da
Sra.Ol iv ia  Adel ina
Corrêa.Deixa os filhos: Ce-
cilia Braga Mariano, Robson
Braga Mariano e Anderson
dos Santos (já falecido).
Deixa netos e demais paren-
tes. O seu corpo foi transla-
dado para a cidade de São
Pedro e o sua Cremação dar
se dia 07/06 saindo o fére-
tro ás 10:30 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala
1 seguindo para o Cremató-
rio Memorial Metropolitano
de Piracicaba. Esta sala
possui serviço de Velório
On-Line consulte os famili-
ares. À família e amigos
enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM
JESUS FUNERAIS

SR.MARIO MONTANARI fa-
leceu no dia 07/06 na cida-
de de Piracicaba, aos 101
anos de idade e era viúvo da
Sra.Carmen Muriel Monta-
nari. Era filho dos finados
Sr. Luiz Montanari e da Sra.
Luiza Zani.Deixou os filhos:
Vicente Montanari, já faleci-
do; Lucia Montanari; Olan-
da Montanar i ;  Benedi to
Montanari; Luiz Francisco
Montanari; e Antonio Apare-
cido Montanari. Deixa ainda
netos, bisnetos e tatarane-
tos. O seu corpo foi transla-
dado para a cidade de San-
ta Maria da Serra e o seu
sepultamento deu se dia 07/
06 sa indo o féret ro  ás
16:00h do Velório Municipal
seguindo para o Cemitério da
mesma localidade onde foi
inumado em jazigo da famí-
lia. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JE-
SUS FUNERAIS.
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Helinho é vice-coordenador
da Frente Parlamentar
Na sua fala, Helinho disse que "as regiões são metropolitanas, mas têm
as especificidades por região e, também, por cidade inserida"

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA     DODODODODO L L L L LEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Conselho delibera
sobre novas atividades

O deputado estadual e vice-
presidente da Alesp, Helinho Za-
natta (PSC), tornou-se também o
vice-coordenador da Frente Parla-
mentar pelo Desenvolvimento das
Regiões Metropolitanas, lançada
na manhã da última segunda (5)
durante reunião no Auditório
Teotônio Vilela da Assembleia.
Esse colegiado desenvolverá seus
trabalhos sob a coordenação do de-
putado Luiz Claudio Marcolino
(PT), que propôs a Frente.

Depois do lançamento, o de-
putado Helinho Zanatta reafirmou
o seu compromisso com a Região Me-
tropolitana de Piracicaba (RMP), prin-
cipalmente a sua implantação de fato.
Recentemente, o deputado já enca-
minhou ofício ao governo do Esta-
do pedindo informações a respeito
do Comitê Executivo e do Fundo
de Desenvolvimento da RMP.

A Frente é composta pelos de-
putados Luiz Claudio Marcolino,
Helinho Zanata, Paulo Fiorilo, do
secretário Estadual de Habitação,
Eli Corrêa Filho; do prefeito de
São Pedro, Tiago Silva; da vice-
prefeita de Cordeirópolis, Fáti-
ma Celin; do presidente do
Parlamento Metropolitano de Pi-
racicaba e presidente da Câmara
de Capivari, Tiago Braggion; e de
demais vereadores e autoridades
de diversos municípios do Estado.

O objetivo do núcleo de traba-
lho é a atuação suprapartidária
para elaborar legislações e interme-
diar soluções frente aos diversos
desafios das nove regiões metro-
politanas do Estado, sendo essas
regiões as seguintes: São Paulo;
Baixada Santista; Campinas; Jun-
diaí; Ribeirão Preto; Vale do Para-
íba e Litoral Norte; São José do Rio
Preto; Piracicaba; e Sorocaba.

De acordo com o deputado
Luiz Claudio Marcolino, 236 mu-
nicípios paulistas integram regiões
metropolitanas no Estado de São Pau-
lo, cidades que compreendem cerca de
37 milhões de pessoas - 80% da popu-
lação paulista. "Se a área foi de-
marcada como metropolitana, ela
precisa produzir efeitos e entregar
resultados e benefícios esperados.
Nada menos que isso", disse.

O parlamentar expôs aspectos
que a Frente pretende explorar:
desigualdades sociais; planos dire-
tores, para que sejam menos in-
dividualistas; recursos finan-
ceiros; desigualdades inter-re-
gionais; ativação de gestões
metropolitanas; legalidade, in-
tegração e mobilidade; conquis-
ta de autonomia; e compreen-
são da visão do novo governo.

RAIO-X - Ao fazer uso da pa-
lavra, o vice-coordenador, Helinho

A Frente das Regiões Metropolitanas foi lançada na última segunda (5)

O prefeito de São Pedro, Thiago Silva, participou do lançamento da Frente

Divulgação

Zanata, frisou a importância de
uma análise criteriosa de cada re-
gião. "As regiões são metropolita-
nas, mas têm as especificidades por
região e, também, por cidade inse-
rida", acrescentou. Ele também dis-
se que "a ideia das Regiões Metro-
politanas é ter um planejamento
regional voltado ao desenvolvimento
socioeconômico e à me lhoria da quali-
dade de vida da população, com ações
integradas e permanentes dos ór-
gãos públicos, em todas as esferas
e linhas de atuação".

Sobre a RMP, Helinho Zanat-
ta destacou que "foi sem dúvidas
uma conquista, que ocorreu em

agosto de 2021. No entanto, até
agora algumas medidas ainda não
foram adotadas. Apenas o Conse-
lho de Desenvolvimento foi implan-
tado. Tenho certeza de que o nosso
governador, Tarcísio de Freitas, vai
atender ao nosso pedido e ajudar
na consolidação da Região Metro-
politana de Piracicaba. Ressalto
também as reuniões preparatórios
coordenadas pelo subsecretário
José Police Neto, do Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação".

PRÓXIMOS PASSOS - O
deputado Luiz Claudio Marco-
lino reforçou a todos os presen-
tes que serão enviadas a apre-

sentação e a solicitação de inte-
resse para participar da coorde-
nação executiva da Frente Par-
lamentar.  Ele destacou também
que, para os próximos quatro
anos, está prevista a realização
de visitas nas regiões metropo-
litanas. "A ideia é fazermos de
forma descent ralizada o encon-
tro que realizamos aqui, para
aproximar o debate", concluiu.

PIRACICABA PRESENTE
- A Câmara Municipal de Piracica-
ba foi representada no lançamento
da Frente pelos vereadores Gilmar
Rotta, Acácio Godoy, Valdir Vieira
(Paraná) e Rai de Almeida.

O Conselho da Escola do Le-
gislativo da Câmara Municipal de
Piracicaba "Antonio Carlos Dane-
lon - Totó Danelon" se reuniu na
tarde desta sexta-feira (2) para fa-
zer um balanço das atividades já
realizadas e deliberar sobre propos-
tas de cursos para os próximos
meses. Ao todo, sete novas propos-
tas foram apreciadas, das quais
cinco receberam parecer favorável.

Entre as propostas que devem
ser viabilizadas nos próximos meses
estão cursos de formação em Libras
(Língua Brasileira de Sinais), ativida-
des sobre o mercado de trabalho para
Pessoas Com Deficiência, palestras so-
bre autismo e também sobre consci-
entização em relação às hepatites
virais. As ementas, cronogramas e
datas das atividades serão em bre-
ve divulgadas pela Escola.

Participaram do encontro a
vereadora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
a Professora Drª. Heliani Berlato,
o Professor Dr. Josué Adam Lazi-
er, todos conselheiros da Escola, e
a secretária Érica Aparecida Cruz
Diniz. A reunião também teve o
apoio de servidores do Departa-
mento Legislativo.

Balanço das atividades de
maio - A Escola do Legislativo de-
senvolveu cinco atividades no mês
de maio: três rodas de conversa
sobre "Necessidades Alimentares
Especiais", e duas palestras sobre o
tema "Conscientização do uso de
água e energia". De acordo com
Érica Diniz, 245 alunos realizaram
pelo menos uma aula dos cursos/
palestras, que resultaram na emis-
são de 141 certificados.

Das atividades avaliadas, de
acordo com dados coletados junto
aos participantes, 97,87% dos alu-
nos as consideraram como boas/
excelentes, e 2,13% como regular.
Em relação à abordagem dos as-
suntos, 98,58% consideraram
como boa/excelente, e 2,13% regu-
lar. Já sobre o domínio dos con-
teúdos apresentados pelos pales-
trantes, 99,29% dos alunos os con-
sideraram como bons/excelente e
0,71% avaliaram como regular.

Temas dos cursos - A secretá-
ria também apresentou um gráfico
com os principais temas trazidos
pela Escola do Legislativo de 2017
a 2022: "os com maior número de
abordagens foram os ligados aos
temas "políticas públicas e di-
versidade", seguidos de "cursos
de formação e cultura", "meio
ambiente", "educação e inclu-
são", "direitos", "democracia" e
outros assuntos", disse.

Nova publicação - O Conselho
também analisou a proposta de ela-
boração de um novo livro digital,
nos moldes da publicação "Educa-
ção para a Cidadania e a experiên-
cia da Escola do Legislativo", lan-
çado no ano passado. Agora, a ideia
é reunir artigos de palestrantes e
profissionais que desenvolveram na
Escola do Legislativo, ao longo dos
últimos anos, trabalhos relaciona-
dos à temática "Mulheres". O obje-
tivo é que o novo material seja lan-
çado até o fim do ano.

A agenda completa de cursos
da Escola do Legislativo pode ser
acompanha no link que está dispo-
nível no site oficial da Câmara -
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.

Entre as propostas que devem ser viabilizadas está o
curso de formação em Libras

Guilherme Leite
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Prefeito Thiago Silva
recebe o Sindicato e
homologa novo piso

O prefeito Thiago Silva rece-
beu na manhã desta quarta (7),
José  Osmir Bertazzoni, diretor
administrativo e financeiro do Sin-
dicato dos Trabalhadores Munici-
pais de Piracicaba e Região e Maria
José da Silva, diretora em São Pe-
dro do sindicato, que acompanha-
ram a homologação da lei que es-
tabelece novo piso salarial de R$
1.600 para os servidores munici-
pais de São Pedro.

"Desde o início do diálogo en-
tre Prefeitura e Sindicato, o prefei-
to Thiago Silva foi muito solícito
e aberto. São Pedro é uma das
primeiras cidades a estabelecer
o piso para os servidores munici-
pais e isso é motivo de orgulho para
nós", disse Bertazzoni.

O prefeito destacou que no
início das negociações, a propos-
ta era definir o piso salarial em
R$ 1.550. "Conseguimos melho-
rar este valor e estabelecer o
piso de R$ 1.600. O novo valor
será pago a aproximadamente
600 servidores" , afirmou.

O novo valor, que começa a ser
pago em julho, representa reajuste
de 17,81% no piso pago no início

deste ano e também foi aprovado
pela Câmara Municipal.

O benefício atende a aproxima-
damente 50% dos servidores, que
passam a ter rendimento mensal
de R$ 2.140, quando considerados
os R$ 1.600 do salário bruto mais
R$ 540 do vale-alimentação, tam-
bém reajustado em abril.

O novo piso será pago aos ser-
vidores que trabalham por 40 ho-
ras semanais na Prefeitura ou Sa-
aesp (Serviço Autônomo de Água e
Esgoto de São Pedro). O valor é
21,21%  maior que o mínimo anun-
ciado pelo governo federal, de R$
1.320 e 3,2% maior que o mínimo
aprovado pelo Estado, de R$ 1.550.

Outro reajuste recebido pelos
servidores de São Pedro foi no vale
alimentação, que no ano passado
registrou aumento de 66, 6%, e,
neste ano, o incremento de mais de
8%, passando a R$ 540. Ou seja,
nestes dois anos, houve um aumen-
to de 80% no valor.

O prefeito destacou também
que a medida valoriza os servido-
res da cidade, que contribuem
muito para a construção de uma
cidade cada vez melhor.

Prefeito Thiago Silva e o sindicalista José Osmir Bertazzoni

Divulgação
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Festa em homenagem ao santo acontece neste fim de semana
Começa nesta sexta-feira (9), no

alto da serra de São Pedro, a 117ª
Festa de Santo Antônio. Com a ex-
pectativa de receber ao menos 10
mil pessoas, o tradicional evento
cultural, religioso e gastronômi-
co atrai turistas de diversas ci-
dades da região, devotos ao
santo conhecido como padroei-
ro dos pobres e casamenteiro. A
programação com entrada gratui-
ta segue nos dias 10 e 11 de junho.

"Depois de Nossa Senhora Apa-
recida, São Antônio é o santo mais
popular, mais amado e mais queri-
do pela comunidade católica. Ele é
o santo da família, carinhoso, pro-

tetor e era para ele que as pessoas
pediam um bom casamento", ex-
plicou o padre Claudio Cesar de
Carvalho, responsável pela Capela
do Santo Antônio.

Celebrado oficialmente do dia
13, Dia do Santo Antônio, o santo
padroeiro da das cidades de Pira-
cicaba e Americana também é co-
nhecido por convidar as pessoas a
viver como Jesus Cristo. "Com cer-
teza é um dos santos mais especi-
ais pelos católicos, pois traz men-
sagens de esperança, confiança e
sempre ajuda aos necessitados",
ressaltou o padre. Para garantir a
preparação dos pratos vendidos du-

rante o evento, a paróquia conta hoje
com apoio de aproximadamente 100
voluntários, a maioria moradores da
zona rural do município. A gastrono-
mia da festa é marcada com frango
assado, leitoa, cuscuz, pastel e chur-
rasco, além de barracas de doces,
lanches, bebidas e brinquedos.

RELÍQUIA - Apesar de al-
guns representantes da igreja local
informar que a relíquia que existe
na capela é um pedaço de osso do
padroeiro, num documento de do-
ação assinado pelo bispo emérito
de Piracicaba, dom Eduardo Ko-
aik, de 24 de abril de 1994, diz que
se trata de um pedaço de pele. "É

uma relíquia muito importante,
doada primeiramente pelo Va-
ticano para Diocese, que atrai ca-
tólicos e devotos de todo Brasil que
vêm pagar promessas e fazer pe-
didos durante a festa".

HORÁRIOS - A Festa do
Santo Antônio começa na sexta-fei-
ra (9), a partir das 19h; sábado
(10), a partir das 19h; domingo (11),
a partir das 10h. A programação
religiosa começa no domingo, às
10h, com missa seguida de procis-
são e benção do bolo; segunda, às
19h, missa; terça, às 19h, missa se-
guida da benção dos pães. Mais in-
formações: (19) 3481-1196.

Padre Claudio Cesar de Carvalho fala sobre a importância do santo
para os devotos

Festa com entrada gratuita acontece neste fim de semana, no alto da
serra de São Pedro

Daniella Oliveira
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo choppão),
em frente à lava rápida Tio Zé, a
150 mts da matriz com 670 mts de
área coberta. Tel. (19) 3483-2136
ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 155.000,00, Rua João Gime-
nes, Jardim das Flores, ao lado
do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no
pé da serra, a 3 km da cidade,
com água de nascente, córrego e
energia na porta. Registrado com ge-
orreferenciamento. R$ 625 mil.
Contato Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha Som
(19) 3483-2136 ou (19) 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets ou
venda preço desapego tratar 19 -
983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos
modelos e tamanhos t ra-
tar (19)9742-6325.
-------------------------------------------

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

VENDO CASA
2 dorm, sala, coz,
banh, lavanderia,
varanda, fundo

1dorm e coz, bairro
Palu, terreno 590 m2
área construída 153

m2 tratar:
(19)  9.9862.4594

IIIIINVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTONVESTIMENTO

Hospital São Lucas
tem novo gerador

O Hospital Beneficente São
Lucas comprou um novo gera-
dor.  Com capacidade de
300KVA, o equipamento foi ad-
quirido com recursos do próprio
hospital, com o objetivo de ga-
rantir melhor atendimento à
população, sem correr riscos de
eventuais falta de energia.

"O novo equipamento tem ca-
pacidade para atender todo o hos-
pital, desde ambulatório, UTI, Cen-
tro Cirúrgico, ala de internações e
demais setores", destaca o presi-
dente do hospital, Luis Olivieri.

Em muitas situações a ener-
gia é imprescindível, mas em ne-
nhuma delas é tão fundamental
como na saúde. O novo gerador

substitui um equipamento de al-
guns anos que após a expansão de
vários serviços realizados pelo hos-
pital já não atendia a necessidade.

O novo equipamento aten-
de todas as áreas e permite am-
pliação da capacidade, caso haja
necessidade com algum tipo de
ampliação.  A independência
energética está  entre as princi-
pais vantagens do uso do gera-
dor, já que eventuais instabi-
lidades  na transmissão ou
fornecimento de energia são
supridas pelo gerador, além
do fornecimento de energia
em eventuais paradas tempo-
rárias das companhias para
manutenção das redes.

Novo equipamento atende todas áreas e permite ampliação da capacidade
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Começa instalação da
cobertura metálica no
terminal rodoviário
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Equipe de São Pedro
conquista pódios
Os 32 atletas da equipe que participaram entre os aproximadamente 500
inscritos conquistaram pódio nesta competição que exige bastante dos atletas

Contrariando o ditado de que
"santo de casa não faz milagre", a
Equipe Municipal de Atletismo de
São Pedro, conhecida como EMA,
fez bonito na Ultramaratona Bro-
tas/São Pedro, realizada no último
sábado, com percurso de 62 km,
saída de Brotas e chegada em São
Pedro. Os 32 atletas da equipe que
participaram entre os aproxima-
damente 500 inscritos conquis-
taram pódio nesta competição
que exige bastante dos atletas
em um percurso de estradas de ter-
ra, pedras soltas, rios e serra.

A corrida teve início às 6h30
em Brotas. Da equipe treinada pela
professora Selma Campos, da Co-
ordenadoria de Esportes e Lazer de
São Pedro, participaram um sexte-
to de revezamento feminino (6 in-
tegrantes), um sexteto de reveza-
mento misto (5 integrantes mas-
culinos e 1 feminino), um quarteto
de revezamento misto (3 integran-
tes masculinos e um feminino) e
dois solos (masculinos).

Ralph Stenico Beduschi foi o
2º colocado solo, ou seja, ele per-
correu os 62km da corrida, com o
tempo de 05:10:32; Ricardo Lor-
dello foi o 2º colocado solo na cate-
goria com o tempo de 06:01:07.

Já o quarteto misto formado
por Nair Nakawa, Luiz Felipe Gon-
çalves Nunes, Luiz Fernando Ber-
nardino e Lennon Adorno foi o 2º
colocado, com o tempo de 04:54:37

O sexteto misto, dos atletas
Valdineia Calsa, Rogério Rodri-
gues, José Agmar de Oliveira; Ga-
briel Feltrin, Laudemiro Oliveira e
Vitor Zegio garantiu a segunda
colocação com o tempo de 5:32:17.

O sexteto feminino, formado
por Oraida Zangarini, Valmira Ber-
tochi, Márcia Dente, Rosemeire Sil-
va, Luciana da Silva e Natália Ray-
mundo garantiu a 3ª colocação
com o tempo de 6:20:14.

"Agradecemos ao prefeito
Thiago Silva e ao secretário de
Governo e coordenador de Es-
portes, Claudinei Arruda, pelo
apoio aos eventos da área espor-
tiva. O trabalho de todos os
funcionários da Coordenadoria
de Esportes no suporte da cor-
rida também foi fundamental",
disse a professora Selma.

DESTAQUE - Melhor colo-
cado entre os atletas da EMA,
Ralph Stenico Beduschi,35, co-
leciona conquistas no esporte.
Formado em educação física,
atua como professor de tênis há
16 anos e começou a correr há
14. "Senti a necessidade de me-
lhorar meu preparo físico depois
de reduzir os treinos de tênis para
competição e começar a trabalhar
mais como professor", conta.

Ralph conheceu o atletismo de
São Pedro com a professora Magui
há aproximadamente 12 anos. Co-
meçou a treinar e competir repre-
sentando a cidade. Inicialmente,em
corridas de curta distância, como

5 e 10km. Com a melhora do de-
sempenho, decidiu se desafiar
em corridas mais longas, de
meia maratona (21km). A pró-
xima etapa foi marcada pelas
chamadas corridas de monta-
nha - trail running, com provas
de maratona - 42 km. Conquis-
tou vários pódios e encarou as
ultramaratonas - corridas que
ultrapassam os 42 km.

A primeira participação foi em
2019, na Ultramaratona São Pe-
dro-Brotas, quando conquistou a
7ª colocação geral da prova e 3°
lugar da categoria por idade.

Em 2022, Ralph voltou a
fazer esta prova e desta vez,
conquistou o 2°lugar geral da
prova, com o tempo de 5h04min
nos 62 km, sua melhor performan-
ce e tempo em corrida longa. Em
2023, com o percurso inverso, com
início em Brotas e chegada em São
Pedro, mais uma vez Ralph con-
seguiu a segunda colocação.

"Já fiz outras ultramaratonas
como a de Ipeúna, com distância de
50 km e a temida Brasil Ride 70km em
Botucatu, com mais de 8 horas de pro-
va, ficando entre os 20 melhores co-
locados" destaca o atleta.

"Um dos grandes segredos pra
prosseguir nessa jornada é gostar
muito do mundo da corrida, curtir o
processo, se sentir melhor a cada dia,
com o objetivo de chegar na melhor
idade ainda praticando, com saú-
de e alegria", ensina Ralph.

Como mostrou na corrida, o
que não falta para Ralph é fôle-
go. Além de treinar para corri-
da com a equipe do município, ele
participa de competições de tênis
na região, junto com a esposa, que
também é tenista, e seus alunos.

Professora Selma Campos e parte da Equipe Municipal de Atletismo de São Pedro

Ralph Stenico ficou em segundo lugar na categoria solo: 62 km e 5h10

Reforma envolve também a ampliação das platafor-
mas de embarque e desembarque

Na terça-feira, 6, teve início a
instalação da cobertura do Termi-
nal Rodoviário Pedro Bragagnolo.
O trabalho do guindaste elevando
as estruturas metálicas para apoiá-
las nas colunas do terminal cha-
mou a atenção de bastante gente
que circulava pela região. No total
são 4 estruturas de aproximada-
mente 7 toneladas cada, com 21
metros de largura. Após a instala-
ção, as estruturas que formam a
cobertura serão soldadas.

Porta de entrada para os tu-
ristas que visitam São Pedro, des-
de o final do ano passado a rodovi-
ária passa por uma ampla reforma
estrutural, que envolve não apenas
a instalação de uma moderna e re-

forçada cobertura nas áreas inter-
na e externa como também a am-
pliação das plataformas de embar-
que e desembarque. O valor em-
penhado para a obra é de R$
2,3 milhões - R$ 2,1 milhões libe-
rados pelo Estado e R$ 253 mil
de contrapartida do município.

"A reforma atenderá as de-
mandas da nossa cidade, que vem
num crescente desenvolvimento, e
vai impactar positivamente a roti-
na de todos aqueles que utilizam
cotidianamente o terminal",
destacou o prefeito de São Pe-
dro, Thiago Silva, que destacou
também os benefícios que a obra
trará para os usuários do trans-
porte coletivo municipal.
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Terraço O Rei do Camarão terá jantar
especial no Dia dos Namorados, dia 12
O restaurante Terraço O Rei do Camarão fica na Avenida Carlos Mauro, 411, no terraço do Águas Shopping, em Águas de São Pedro

Apreciadores de uma boa gas-
tronomia comemoram desde mar-
ço a vinda do Terraço O Rei do
Camarão, em Águas de São Pedro.
Comandado pelo casal de empre-
sários Marcelo e Maria Ely de Lima
Bueno, o restaurante oferece um
cardápio muito variado de pratos
de camarão, filé mignon, aves,
massas, entradas quentes e frias,
porções, saladas e uma seleciona-

da carta de vinhos. Localizado no
terraço do Águas Shopping, que
oferece uma vista privilegiada da
avenida principal da cidade, o Ter-
raço O Rei do Camarão está com
um cardápio especial para o Dia dos
Namorados. Por apenas R$ 300 o
casal, o atendimento no dia 12 de
junho acontece a partir das 19h.

Com capacidade de atender
cerca de 80 pessoas, o restau-

rante oferece diversas opções de
pratos que servem até duas pes-
soas. Um dos mais pedidos é o
Camarão Rei, que vem com ca-
marão recheado com catupiry
empanado, acompanhado de
arroz com açafrão, cenoura, pi-
mentões, especiarias, fritas e
provolone empanado.

A partir de R$ 189 (serve
duas pessoas), também tem pra-

tos marcantes como o Bobó de
Camarão, Camarão Jericoacoa-
ra, Camarão Terraço, Strogono-
ff de Camarão, Camarão à Gre-
ga e Camarão Provençal. Todos
vêm com acompanhamentos.

Risotos de camarão, filé
mignon e de bacalhau, pratos de
massas, de peixes, carnes e aves
incrementam o cardápio. "Além
dos pratos clássicos, os clientes

tem uma experiência gastronô-
mica única e se sentem atraídos
pela diversidade e originalida-
de do que temos para oferecer",
contaram os proprietários.

O atendimento acontece nas
quintas, sextas e sábados, com
almoço das 11h às 15h e jantar
das 19h às 23h. Aos domingos,
o almoço é das 11h às 15h. Nes-
ta segunda-feira, Dia dos Na-

morados, o jantar especial será
servido a partir das 19h.

SERVIÇO: O Terraço O Rei
do Camarão fica na Avenida
Carlos Mauro, 411, no terra-
ço do Águas Shopping, em
Águas de São Pedro. Infor-
mações e  reservas:  (18)
99113-9790. Instagram @Ter-
raço do Rei do Camarão

Comandado pelo casal de empresários Marcelo e Maria Ely de Lima Bueno, o Terraço O Rei do Camarão é o mais novo espaço gastronômico de Águas de São Pedro

Daniella Oliveira
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Bebel participa do lançamento de
curso sobre a violência de gênero
"É fundamental que a sociedade debata mecanismos de combater toda
prática de violência de gênero e o curso é um importante", afirma Bebel

A deputada Professora Bebel
(PT), enquanto Procuradora Espe-
cial da Mulher na Assembleia Le-
gislativa no Estado de São Paulo,
participou, na noite de segunda (5),
do lançamento do curso sobre vio-
lência de gênero: noções funda-
mentais e alterações legislativas,
direcionado ao público em geral.
Como Procuradora, Bebel mediou
a mesa sobre a construção de polí-
tica de gênero e o enfrentamento
da violência doméstica.

A violência de gênero ou vio-
lência de género é um tipo de vio-
lência física ou psicológica exerci-
da contra qualquer pessoa ou gru-
po de pessoas sobre a base de seu
sexo ou gênero que impacta de
maneira negativa em sua identida-
de e bem-estar social, físico ou psi-
cológico. "É fundamental que a so-
ciedade debata mecanismos de
combater toda prática de violência
de gênero e o curso é um impor-
tante instrumento para capacitar
a sociedade", diz Bebel.

Nesse primeiro dia de curso,
palestraram Mônica de Melo, De-
fensora Pública do Estado de São
Paulo e professora de Direito Cons-
titucional da PUC- SP, e Rita Qua-
dros, socióloga, feminista e ativis-
ta das lutas das mulheres e lgbtqi-
ap+. Também participaram do even-
to Sacilotto, presidente do Insti-

Como Procuradora Especial da Mulher da Assembleia Legislativa, a deputada Pro-
fessora Bebel mediou os trabalhos do primeiro dia do curso

tuto Legislativo Paulista; Floris-
valdo florentino, defensor Pú-
blico-Geral do Estado de São
Paulo e Guilherme Piccina, diretor
da Escola da Defensoria Pública do Es-
tado de São Paulo. A deputada Bebel

ressalta que nesse primeiro dia
de curso "ocorreu uma verdadeira
imersão no tema e que nos dá a
real dimensão do machismo que
enfrentamos todos os dias".  O
curso prossegue nos próximos

dias 12, 19 e 26 deste mês, e
acontecerá no auditório Paulo
Kobayashi, da Assembleia Legisla-
tiva de São Paulo, sempre a par-
tir das 19 horas, e terá trans-
missão ao vivo da TV Alesp.

 Divulgação
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Universitários indígenas
da Ufscar visitam
escola de Águas

Em parceria com a Coordena-
doria de Meio Ambiente de São
Pedro e a Secretaria de Educação e
Cultura de Águas de São Pedro, no
último dia 2 a Emef Maria Luiza
Fornaseir Franzin, unidade III, re-
cebeu um grupo de estudantes in-
dígenas da Universidade Federal
de São Carlos (UFSCar). O grupo
representa oito grupos étnicos in-
dígenas, provenientes em grande
maioria do estado do Amazonas.

O objetivo do encontro foi a
promoção de uma roda de conver-
sa sobre Meio Ambiente, tirando
dúvidas sobre como é ser indíge-
na, desmistificando muitos estere-
ótipos. Também foi realizada uma
oficina de grafismos, que é uma
forma de arte gráfica que expressa
a cultura e a identidade dos
povos originários do Brasil,
através de desenhos e símbolos
que usam na pintura corporal.
Essa pintura tem um valor es-

tético, sociológico e religioso, e
também comunica o papel soci-
al de cada indivíduo em sua co-
munidade. Os motivos gráficos
são inspirados na natureza,
como folhas, peixes, cobras, tar-
tarugas, rios e outros elementos.

A roda de conversa e a ofi-
cina foram realizadas no perío-
do da tarde, para os alunos do
período integral. A pintura cor-
poral foi ofertada gratuitamen-
te pelos estudantes indígenas,
usando tintas orgânicas, tradi-
cionalmente utilizadas por seus
povos, tendo como base jenipa-
po, água e carvão. Tintas natu-
rais que não causam danos à
pele, mas duram alguns dias,
saindo com alguns banhos ou
exposição ao sol. Os estudantes
indígenas fizeram a mesma ação
no Parque Ernesto Baltieri e na
Escola Estadual Aroldo Doni-
zetti Leite, em São Pedro.

Os estudantes indígenas também foram no Parque Ernesto Baltieri e
na Escola Estadual Aroldo Donizetti Leite, em São Pedro

Divulgação
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Professora Bebel

Quando, em 2022,
nos colocamos a tarefa de
derrotar o bolsonarismo
e a extrema direita então
no poder, sabíamos que a
vitória eleitoral represen-
taria não o fim, mas o iní-
cio de um processo.

Para derrotar Bolso-
naro e um sistema de poder que
estava promovendo a destruição da
economia brasileira e a retirada
massiva de direitos trabalhistas e
sociais, foi necessária a construção
de uma aliança amplíssima, com
setores de direita e segmentos de
esquerda que até então vinham
caminhando de forma separada do
Partido dos Trabalhadores.

Isso se fez, porque a maioria
da população brasileira dava sinais
de que queria e apoiaria essa alian-
ça, para que o Brasil pudesse sair
da rota destrutiva em que se en-
contrava. O presidente Lula ven-
ceu as eleições por uma margem
estreita de votos, demonstrando
que a extrema-direita continuaria
muito forte, sobretudo porque no
primeiro turno da eleição elegeu
grandes bancadas na Câmara dos
Deputados e no Senado Federal.

Ao mesmo tempo, o chama-
do "centrão" também manteve
grandes bancadas nas duas ca-
sas legislativas e detém a presi-
dência da Câmara dos Deputa-
dos, na figura de Artur Lira,
que já fora o fiador do governo
Bolsonaro e articulador do or-
çamento secreto, com todas as
consequências que conhecemos.
Dentro do próprio governo, ao
mesmo tempo, mantém uma
correlação de forças que repro-
duz a aliança eleitoral, com re-
presentantes do agronegócio, de
um lado, e dos trabalhadores sem
terra, de outro. De ambientalistas
e de empresários com interes-
ses econômicos em áreas de pre-
servação. De movimentos que
defendem a educação pública e
outros setores vinculados a em-
presários da área da educação.

É neste cenário de dificulda-
des e contradições que o Brasil vem
avançando. Avança na retomada
das políticas públicas para mulhe-
res, negros, pessoas com deficiên-
cias, pessoas LGBTQIA+. Avança
na retomada da valorização do sa-
lário mínimo, em políticas de in-
centivo à criação de empregos, na
retomada do Bolsa-Família, do
programa Minha Casa, Minha
Vida, Luz para Todos e tantas ou-
tras iniciativas que nos governos
Lula e Dilma permitiram ao nosso
país melhorar a vida de toda a po-
pulação. Também retomamos nos-
sa presença soberana no mundo.
O Brasil não é mais um pária inter-
nacional, rejeitado ou ignorado
pelos principais países e sim uma
presença requisitada não apenas
junto às nações mais ricas, mas

O Brasil vai seguir
avançando

em todos os qua-
drantes do planeta.

Hoje, o principal
freio ao crescimento
econômico no Brasil é
a alta taxa de juros,
que vem sendo man-
tida no patamar de
13,75% pelo Banco
Central, presidido por
Roberto Campos

Neto, cuja notória ligação com o
ex-presidente Jair Bolsonaro se ex-
pressa em suas atitudes e opiniões
e na recusa em baixar os juros ale-
gando a alta inflacionária. A infla-
ção medida pelo IPCA (Índice de
Preços ao Consumidor Amplo), no
entanto, desacelerou de 0,71% em
abril para 0,23% em maio, contra-
riando previsões pessimistas que
previam um estouro da inflação

neste ano.  Veremos qual será o
pretexto para manter juros altos
diante desses dados.

A queda na taxa de juros sig-
nificará espaço para política de cré-
dito que permita às grandes e pe-
quenas empresas investirem na
expansão de seus negócios, geran-
do mais oportunidades de empre-
go e renda. Permitirá também ao
cidadão comum renegociar dívidas
bancárias e outros financiamentos.
Aliás, para dívidas até R$ 5 mil essa
oportunidade já estará sendo ofe-
recida por meio do programa De-
senrola Brasil, do Ministério da Fa-
zenda. A expectativa é a de que 70
milhões de pessoas possam uti-
lizar esse facilitador para quitar
suas dívidas em até 60 meses e que
isto reduza a taxa de inadim-
plência das famílias em 70%.

Por outro lado, no Con-
gresso Nacional, a aliança en-
tre a extrema direita e o centrão
dificulta a tramitação de projetos
importantes para o Brasil e impõe
derrotas como a votação do marco
temporal criado pelo governo an-
terior para a demarcação de ter-
ras indígenas. É fundamental
que o Senado Federal rejeite
esse projeto e isso só poderá ser
obtido com muita mobilização.

Aliás, esse é o caminho que de-
vemos manter e ampliar, a mobili-
zação social, nas ruas, nas redes,
em Brasília e em todos os espaços
para o que Brasil possa seguir avan-
çando. Estamos em disputa e não
podemos baixar a guarda.

Professora Bebel, deputa-
da estadual (PT), segunda
presidenta da Apeoesp
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Guardas de Águas de São Pedro
recebem novos kits de uniforme

O prefeito João Victor Barboza participou da cerimônia de entrega dos kits

Divulgação

A Guarda Civil Municipal
(GCM) de Águas de São Pedro re-
cebeu uma importante melhoria
em seu aparato de trabalho nesta
semana. O prefeito João Victor Bar-
boza, acompanhado pelo secretá-
rio de Segurança Valdir Gibim, en-
tregou à corporação 18 novos kits
de uniforme, em uma cerimônia re-
alizada na sede da GCM. Os kits,
que contemplam tanto o fardamento
da GCM quanto da ROMU (Ronda
Ostensiva Municipal), foram cuida-
dosamente selecionados para aten-
der às necessidades operacionais
dos agentes. Cada kit inclui um
colete à prova de bala, coturno, col-
dre, camiseta, calça e cinto.

A entrega dos novos unifor-
mes é parte integrante do plano de
governo do prefeito João Victor
Barboza, que tem como uma de
suas prioridades o investimento
na segurança pública. Reconhe-
cendo a importância da GCM
para a tranquilidade e o bem-
estar dos cidadãos de Águas, o
prefeito ressaltou a relevância
de fornecer equipamentos ade-
quados para o desempenho das
atividades da corporação.

"A segurança pública é uma
responsabilidade compartilhada
entre o poder público e a comuni-
dade. Estamos empenhados em
garantir as condições necessárias
para que a Guarda Civil Municipal
possa exercer seu papel de proteger

e servir à população", afirmou o
prefeito João Victor Barboza du-
rante a cerimônia de entrega.

Além de fortalecer a equipe
de segurança, os novos unifor-
mes também contribuem para a
identificação visual dos agentes
da GCM, promovendo uma pre-

sença mais marcante e uma
maior sensação de segurança
por parte dos munícipes.

A iniciativa foi bem recebida
pelos membros da corporação, que
agora contarão com equipamentos
modernos e adequados para o de-
senvolvimento de suas atividades

diárias. O secretário de Segurança,
Valdir Gibim, destacou a importân-
cia do investimento no aprimora-
mento da estrutura de trabalho da
GCM, enfatizando que isso reflete
o compromisso da administração
municipal com a segurança e o
bem-estar da população.
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Santa Maria inicia projeto Aula de Robótica Educacional
Em Santa Maria da Serra,

no último dia 2, pais, alunos,
professores e munícipes se reu-
niram na EMEB Zina Saviolo
Cury para conhecer mais sobre
o projeto Aulas de Robótica
Educacional, que teve início
nesta segunda-feira (5) com os
alunos das 3º, 4º e 5º séries do
ensino fundamental.

Os representantes da em-
presa Maker Robotics, junto
com a diretora de Educação,
Rejane Peroto Abiati Cury, ex-
planaram os próximos passos da
introdução da disciplina e sua im-
portância no currículo escolar e na
vida cotidiana dos alunos.

O prefeito Josias Zani Neto
também destacou a relevância
do projeto e seus benefícios "Esse
é um grande avanço na educa-
ção de nossas crianças, dando
à elas a oportunidade de conhe-

cer ainda mais a tecnologia e
preparando para o mercado de
trabalho cada vez mais compe-
titivo. Certamente eles esta-
rão  um passo  a  f rente  em
muitas áreas", comentou.

Algumas peças que farão
parte das aulas estavam à mos-
tra para exposição, como um
robô em tamanho real que fez
a alegria da criançada. Além
de inovadora, as aulas de Ro-
bótica Educacional promo-
vem melhorias tanto na roti-
na de estudos quanto para vida
de modo geral, estimulando ha-
bilidades em diversas áreas,
como o raciocínio lógico, inte-
ração e capacidade de trabalhar
em equipe, uma habilidade cru-
cial nos tempos atuais.

O uso da tecnologia também
estimula a criatividade, a organi-
zação e autonomia dos educandos

Prefeito Josias Zani Neto acompanhou a apresenta-
ção do novo projeto educacional

ampliando os horizontes na apren-
dizagem, assim como na formação
profissional. As aulas começam

com a introdução dos conceitos e
a organização das dinâmicas
junto a professores e alunos.
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